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Упрямые цифры

«Партия власти»
потеряла голоса

ПРОШЕДШИЕ ВЫБОРЫ
показали существенное паде+

ние поддержки «Единой России» в
Республике Коми. С 57—58% пра+
вящая партия скатилась до 37—
38%, повсеместно потеряв голоса
избирателей. По сравнению с про+
шлым годом её результат меньше в
два раза — на 100 тысяч голосов.

КПРФ прибавила девять ты+
сяч голосов по сравнению с про+
шлым годом. И это вселяет опти+
мизм, уровень поддержки нашей
партии растёт.

Кроме того, низкий процент
явки говорит о том, что большая
часть избирателей выборы про+
сто проигнорировали, поэтому о
какой+то всенародной поддержке
«партии власти» говорить не при+
ходится.

«Справедливая Россия» не су+
мела предложить обществу ниче+
го стоящего и по сравнению с
прошлой кампанией по выборам
в Госсовет потеряла голоса.

И всё же в целом нынешний
состав Думы показывает, что се+
рьёзных изменений в обществе
ждать не приходится, большин+
ство ЕР протащит любой антина+
родный закон в интересах круп+
ного капитала. С другой стороны,
теперь «партия власти» не смо+
жет переложить ответственность
за кризис и ухудшение жизни на+
рода на другие политические си+
лы. Именно она будет нести от+
ветственность за все антинарод+
ные решения нынешнего состава
Госдумы.

Пресс#служба 
Коми республиканского

отделения КПРФ.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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УЖЕ В ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ с
7 утра из УИК по всей Белгород"
ской области посыпались жало"

бы от наблюдателей КПРФ: на препят"
ствия со стороны председателей УИК в
свободном передвижении наблюдате"
лей по залу голосования, на отказы от
принятия жалоб на участке, на отказы
в ознакомлении с документами (реест"
рами голосования на дому и т.д.) чле"
нам УИК с совещательным голосом от
КПРФ, на реальные вбросы.

Например, в середине дня в штаб
КПРФ поступил звонок от наблюда"
теля с избирательного участка №261
Белгородского района (п. Комсо"
мольский) с заявлением о вбросе.
Выехав на место, кандидат в депута"
ты Госдумы, секретарь Белгородско"
го обкома КПРФ Анастасия Байби"
кова обнаружила, что в стационар"
ном ящике для голосования очень
аккуратно, один к другому сложены
бюллетени — пачкой. Написав жало"

бу в Белгородскую областную изби"
рательную комиссию, представители
от КПРФ дождались её представите"
лей на участке. Но, несмотря на то,
что факт был налицо, при проведе"
нии открытого заседания на месте
комиссия отказала в требовании
кандидата в депутаты от КПРФ не"
медленно пересчитать бюллетени в
урнах и сверить с данными о прого"
лосовавших в книгах избирателей,
приостановив ход голосования на
время проверки. Факт вброса комис"
сия отклонила, при этом районная
территориальная комиссия пыталась
оформить жалобу на кандидата как
административное нарушение за
предложение остановить ход голосо"
вания для произведения проверки. 

Следующая жалоба поступила из
города Валуйки. Здесь член УИК с
совещательным голосом написал жа"
лобу с пришедшими для голосования
избирателями на то, что, придя на

участок, они не смогли проголосо"
вать, так как за них уже проставили
подписи. После написания данной
жалобы на члена УИК с совещатель"
ным голосом от КПРФ было оказано
давление со стороны сотрудников
правопорядка — они потребовали его
документы и объяснения. Что инте"
ресно, пришедшие проголосовать из"
биратели, возмущаясь, говорили, что
хотели отдать свой голос за КПРФ, а
тут без их ведома голоса отправились
за «самую честную» правящую пар"
тию. Председатель при этом сослался
на «человеческий фактор», просто,
дескать, произошла ошибка. Не про"
шло и 10 минут, как на участок при"
ехали некие люди, отвели в сторонку
женщину, от имени которой была на"
писана жалоба, и что"то бурно ей до"
казывали. Ещё спустя полчаса она
отозвала свою жалобу.

И в завершение дня, как бы ни пы"
талась областная избирательная ко"
миссия выкрутиться в своих ответах
от всех поступивших жалоб, в 19.40 в
штаб КПРФ позвонила представи"
тель партии с заявлением о вбросе на
участке №1198 Яковлевского района.
При этом наблюдатель сказала, что

факт вброса был заснят на видео.
Молодая команда Белгородского об"
ластного штаба КПРФ немедленно
обратилась с письменной жалобой в
областной избирком, прокуратуру
области, а также УМВД. На место в
район выехала Анастасия Байбикова,
руководитель комсомольцев Игорь
Цевменко и Денис Пшеничный. По"
ка мобильная группа ехала к месту
происшествия, наблюдатели звонили
с жалобами на то, что их запирают на
участке, выключают свет.

Приехав на место, они обнаружи"
ли, что все бюллетени уже в хаотич"
ном порядке лежат на столе: и из ста"
ционарных ящиков, и из переносных.
Ход подсчёта голосов был нарушен.
Получив видео, где чётко видно, как
члены УИК, включая председателя
комиссии, вбрасывают бюллетени,
кандидат в депутаты Байбикова пере"
дала данные посредством соцсетей в
СМИ. И пока на интернет"просторах
разгорался скандал по данному факту,
на участке шла работа по установле"
нию вброса. Начали заново подсчёт и
выявили, что количество бюллетеней
в урнах и число внесённых в книгу
проголосовавших избирателей не сов"

падают. Что интересно, представители
от облизбиркома на участок не при"
ехали, несмотря на письменную жа"
лобу и устное требование прислать
своих представителей. Но прислали
представителей Яковлевского ТИКа,
заместитель которого явно старался
замолчать нарушения, применяя дав"
ление на кандидата от КПРФ и гру"
бые выражения в её адрес. 

Спустя несколько часов противо"
стояния на участок прибыли пред"
ставители Следственного комитета,
а итоги голосования на участке анну"
лировали, признав все избиратель"
ные бюллетени проголосовавших
недействительными. 

Данный факт вброса благодаря
видеофиксации, общественному ре"
зонансу через СМИ и отстаиванию
принципиальной позиции на самом
участке представителями КПРФ был
подтверждён и признан областной
избирательной комиссией и ЦИК.
Позже Председатель ЦИК Элла
Памфилова на пресс"конференции
подтвердила, что в Белгородской об"
ласти на одном из избирательных
участков в Белгородском муници"
пальном районе был зафиксирован
вброс. Возбуждено уголовное дело в
отношении председателя УИК.

Пресс+служба 
Белгородского обкома КПРФ.

Выборы прошли, борьба продолжается

Фальшивые результаты
не признаём

19 сентября в областном центре —
г. Иваново состоялся митинг коммуни�
стов и сторонников КПРФ по итогам
выборов в Государственную думу РФ.

ОТКРЫЛ и вёл митинг первый секретарь
Ивановского горкома КПРФ А.Д. Бойков.

Выступавшие клеймили областную избиратель"

ную комиссию, немало постаравшуюся, чтобы
максимально снизить явку избирателей, поощ"
рявшую чёрные технологии «Единой России»,
покрывавшую нарушения в ходе голосования.
Общий итог митинга: коммунисты не признают
результаты выборов в Госдуму.

Пресс+центр 
Ивановского обкома КПРФ.

Двойнику 
указали на дверь

19 сентября в Вологде, на площади
Чайковского, по инициативе коммунис�
тов состоялся митинг «За честные выбо�
ры», посвящённый итогам выборов в Го�
сударственную думу VII созыва, Зако�
нодательное собрание Вологодской об�
ласти и в Вологодскую городскую думу. 

НА МИТИНГЕ выступили первый секретарь
Вологодского обкома КПРФ, депутат Зако"

нодательного собрания А. Морозов и депутат
Заксобрания М. Селин, первый секретарь Во"
логодского горкома КПРФ А. Шириков, а так"
же Н. Жаравин, С. Городишенин, Д. Тихомиров, 
Л. Эскин. 

Клятвенное заверение «партии власти», что
выборы будут честными, оказалось далёким от
истины. Нарушения избирательного законода"
тельства начались уже на уровне областной из"
бирательной комиссии и судов. Трое кандида"
тов"коммунистов были сняты с предвыборного
марафона Вологодским областным судом под
надуманными предлогами, однако Верховный
суд России отменил решение последнего.

Нечистоплотная и беззастенчиво продажная
пресса усиленно поливала кандидатов от КПРФ
ложью и грязью. Несмотря на это, вологодским
коммунистам, как и на прошлых выборах, уда"
лось сохранить за собой три депутатских манда"
та в Законодательном собрании Вологодской
области и впервые за много лет — один мандат в
Вологодской городской думе.

Выступавшие единодушно подчеркнули, что
нельзя назвать победой «Единой России» такое
голосование, когда большая часть населения
проигнорировала выборы, выразив тем самым
свой протест.

По итогам митинга была принята резолюция:
1. Констатировать, что партия «Единая Рос"

сия» и президент страны В. Путин, лично поддер"
жавший её, несут ответственность за ухудшение
социально"экономической ситуации в стране.

2. Обратиться в ЦК КПРФ с просьбой по
принятию мер для отмены регистрации полити"
ческой партии «Коммунисты России» как двой"
ника КПРФ.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.

А зима катит в глаза

КОТЕЛЬНЫЕ в двух военных
городках воинских частей ми+

нистерства обороны на террито+
рии Смоленской области не гото+
вы к началу отопительного сезона,
который стартует в регионе в бли+
жайшие дни. Речь идёт о котель+
ных в двух воинских частях — во+
енном городке №1 Шаталово+1 и
военном городке №3 Ёлки. На ко+
тельные управляющей организа+
цией воинских частей документы
до сих пор не представлены, при
том, что администрация городков
неоднократно направляла в адрес
управляющих компаний соответ+

ствующие письма. Сложная ситу+
ация с подготовкой к осенне+зим+
нему сезону объектов минобороны
отмечается в нескольких регио+
нах, в частности, в Калужской,
Владимирской и Тамбовской об+
ластях. Под угрозой отсутствия
теплоснабжения находятся жилые
дома, объекты воинских частей,
военной прокуратуры и суда.

На голодном пайке

БОЛЕЕ 51 млн. рублей состав+
ляет кредиторская задолжен+

ность администрации города Орла
за поставки школьного питания,
по данным на сентябрь 2016 года.

Ситуация обсуждалась на заседа+
нии комитета горсовета 21 сентя+
бря. Сегодня, как и год назад, го+
рячее питание в школы Орла по+
ставляется из расчёта 40 рублей
на одного ребёнка. В мэрии города
признают, что приготовить на эту
сумму сбалансированный завтрак,
отвечающий всем требованиям,
вряд ли возможно.

Послевыборный 
«подарок»

ВЫБОРНЫЕ страсти, кипев+
шие в Самарской области, от+

влекли внимание граждан от ин+
формации местного правительст+

ва о том, что с 1 октября тариф на
поставку питьевой воды и водоот+
ведение снова вырастет. 21 сентя+
бря региональные власти сообщи+
ли, что делать это их вынуждает
приказ ФАС в ответ на жалобу
концессионера водоканала —
ООО «Самарские коммунальные
системы». Предыдущее подоро+
жание произошло с 1 июля 2016
года. С этого же дня в области
увеличилась плата за капиталь+
ный ремонт многоквартирных до+
мов, электричество и газ.

Махинаторы

Довбрасывались до уголовщины Склад подделок
обнаружен

Следственный комитет по Респуб�
лике Мордовия возбудил уголовное
дело по ст. 142 ч. 1 по избирательному
участку №574 (школа искусств в по�
сёлке ТЭЦ�2 г. Саранска).

ЗДЕСЬ был обнаружен склад фальсифици"
рованной избирательной продукции, в
том числе бюллетени, в которых заранее

проставлена отметка за партию «Единая Рос"
сия» и за её одномандатника Хайрова в количе"
стве 600 комплектов, или 3600 штук, поддель"
ные избирательные списки и т.д.

Председателем УИК №574 в своё время была
по предложению «Единой России» избрана ди"
ректор школы искусств Аделина Фёдоровна
Щадова. Её заместителем являлась Галина Вла"
димировна Носова, секретарём — Ольга Вяче"
славовна Болдина, обе они — преподаватели
этой школы искусств.

Вопрос о правонарушении на участке был
также рассмотрен избирательной комисси"
ей муниципального округа Саранска, а так"
же Октябрьской территориальной комисси"
ей. Итоги выборов 18 сентября на всех уров"
нях по участку №574 признаны недействи"
тельными.

Пресс+центр 
Мордовского рескома КПРФ.

Выборы закончились, вопросы по теме честности и прозрач�
ности их прохождения остались. Набрала ли «партия власти»
реально столько процентов? Только то, что на избирательном
участке в среднем с 1000 избирателей 300 человек голосовали
вне помещения, вызывает большие сомнения в их законности.

Вопрос по существу

На встрече с Госсекре�
тарём Союзного госу�
дарства Григорием Ра�
потой президент Бело�
руссии Александр Лука�
шенко призвал россий�
ское руководство опре�
делиться с будущим сов�
местных интеграцион�
ных процессов.

«НЕ СТАНУ СКРЫВАТЬ, — ска"
зал Александр Лукашенко, —
слишком много проблем и

слишком много критики наметилось у
нас в стране в адрес интеграции не только
на уровне двух государств, но и на уровне
Евразийского экономического союза».

И действительно. В прошлом году бе"
лорусско"российский товарооборот «об"
валился» почти на сорок процентов. Ещё
на десять процентов он снизился в этом
году. Белоруссия стала поставлять России
в натуральном выражении больший объ"
ём товаров, но денег получала за них на"
половину меньше. Доходность производ"
ства практически была сведена к нулю. 

Ещё один тревожный сигнал — рос"
сийская сторона блокирует некоторые бе"
лорусские товары, особенно продукты
питания. Те, что охотно закупает Евросо"
юз. «В России они почему"то «некачест"
венные». Понятно: когда мы поставляем
туда качественный товар и по приемле"
мым ценам, мы бьём по карманам оли"
гархов от сельского хозяйства, — пояснил
Александр Лукашенко. — Они давят на
правительство (там связи, вы знаете не
хуже меня, какие), а правительство даёт
команду «фас» разного рода чиновникам
— от Россельхознадзора и так далее. Они
у нас три предприятия открывают для по"
ставок — пять закрывают, пять открыва"
ют — шесть потом закрывают. Идёт не"
прикрытое давление. Я почему открыто
об этом говорю? Потому что уже надоело,
это уже через край, дальше так продол"
жаться не может».

По сути началась очередная мясо"мо"
лочная война российского руководства
против Белоруссии. Чтобы понять, на"
сколько всё это перехлёстывает через
край, напомним некоторые факты из двух
предыдущих «войн» — о них подробно
писала «Правда». 

В июне 2009 года на совещании в Бел"
городской области губернаторы пожало"
вались Владимиру Путину, тогда пре"
мьер"министру России, что Белоруссия
продаёт дешёвое молоко. Ни россий"
ский капитал, ни управляющие делами
буржуазии кремлёвские приказчики не
могли простить того, что «просоветская»
республика обошла их «реформирован"
ную» страну, что называется, по всем
статьям. Что производство молока в Бе"
лоруссии более чем в два с половиной
раза превышает её потребности, а Рос"
сия, где «реформаторы» угробили от"
расль, покупает свыше половины мо"
лочной продукции. Не волнуйтесь, при"
мем меры, защитим, успокоил участни"
ков совещания Путин. И уже на следую"
щий день Россельхознадзор ввёл запрет"
ный молочный список. А Россельхоз"
надзор затребовал от белорусов инфор"
мацию, которая никак не связана с каче"
ством продукции: перечень молочных

заводов, их мощность и то, что они в со"
стоянии производить. 

Одну из главных целей хорошо проду"
манной акции приоткрыла тогдашний
министр сельского хозяйства РФ Елена
Скрынник: надо, мол, купить белорус"
ские заводы и уже после этого вернуть бе"
лорусские молочные продукты на полки
российских магазинов. Ни дать ни взять
— рейдерство на государственном уровне.
Именно так расценили действия россий"
ского олигархического руководства в Бе"
лоруссии. А циничные ссылки на защиту
россиян от «засилья» дешёвой белорус"
ской продукции вызвали возмущение са"
мих россиян. «Что хотят, то и творят. Ко"
му они служат, господи, управы на них
нет ни на кого»...  «Это кошмарно. Если я
хочу белорусское молоко купить, почему
не могу? Я должна слушать власть, что
она мне даёт пить? Я убрала бы всех на"
чальников…» — лишь два отклика из при"
граничной российской Злынки. 

Как точно подметили тогда многие
аналитики, на уровне бизнеса и олигар"
хической власти государственных инте"
ресов в России нет, есть только борьба за
деньги, забота же о населении — на по"
следнем месте. 

НА КОГО сработали организаторы
«молочной войны», в Белоруссии
понимали все. «Российская элита

(та, что обслуживала власть. — О.С.), — го"
ворилось в комментарии национального
телевидения, — с успехом сыграла в четы"
ре руки с белорусской оппозицией. С той
разницей, что оппозиционерам за годы не
удавалось переориентировать страну в за"
падном направлении. С помощью чинов"
ников с востока (читай: из России) эта за"
дача уже не выглядит невыполнимой».

Точнее о том, кто не просто толкал, а
выталкивал Белоруссию на Запад, не ска"
жешь. Это был откровенный удар по ин"
теграции. Белорусское руководство отка"
залось тогда послать в Москву, на сессию
ОДКБ, свою делегацию — невозможно
было обсуждать вопросы военной безо"
пасности в то время, когда одним из госу"
дарств"участников ОДКБ поставлена под
угрозу экономическая безопасность дру"
гого государства — члена этой организа"
ции. Только жёсткая позиция Минска
вынудила Кремль прекратить «молочную
войну» против Белоруссии.

Но в 2014 году российские власти раз"
вязали новый её виток. Был введён запрет
на ввоз в Россию продукции 23 белорус"
ских предприятий, перерабатывающих
молоко и мясо. Повторять, как готовили
«военно"торговую» акцию, какие мошен"
нические применялись методы, не буду:
об этом написано уже многое. Замечу
только, что выглядело всё ещё более пара"
доксально, чем в «первую молочную».
Ввоз животноводческих продуктов из Бе"
лоруссии запретили в то время, когда уси"
лилась их нехватка в России и её руковод"
ство пошло с шапкой по миру за мясом и
молоком. Вместо раскупаемой вмиг бело"

русской мясо"молочной продукции от"
ветственные за продовольственное обес"
печение РФ чиновники договаривались
завозить «чертовски любимую» россия"
нами буйволятину и сырое молоко из Ин"
дии, Турции и Ирана.

Вопреки договорённостям, российская
сторона, принимая дискриминационные
меры против Белоруссии, не советовалась
с партнёрами по Таможенному союзу. Да"
же посол РФ в Белоруссии Александр Су"
риков вынужден был признать: «Мы как"
то забыли, что находимся в интеграцион"
ном пространстве, в общем союзе». При"
ступ забывчивости проявился как раз на"
кануне рождения ЕАЭС. Таких случайно"
стей в большой политике не бывает. «У
нашего союза слишком много противни"
ков. Особенно в России», — пояснил тог"
да Лукашенко. И при подписании дого"
вора о Евразийском экономическом сою"
зе Белоруссия внесла беспрецедентную
оговорку: в случае нарушения достигну"
тых договорённостей принять любые ме"
ры, вплоть до выхода из союза.

Казалось бы, после этого российское
руководство должно прекратить подрыв
интеграции с союзной республикой. Но,
как видим, дошло до того, что Лукашенко
назвал ёмким и точным выражением:
«Через край». Характеризуя ситуацию, он
добавил: «Ещё говорю об этом потому,
чтобы вы понимали, на каком фоне мы
сегодня говорим о дальнейшем развитии
нашего союзного проекта». Этот фон по"
казала «Правда» в статье «Старт на мин"
ном поле» (номер от 3 апреля 2015 года).
Всё разрушающая либерально"рыночная
модель экономики, навязанная России
Западом, усеяла интеграционное поле
разрывающими его минами. 

ИМЕННО ЭТО, судя по всему, имел
в виду Александр Лукашенко, ког"
да год с небольшим назад пояснил,

в чём корень подобных экономических
войн: российское руководство, стоящее
на службе у бизнеса, подходит к Белорус"
сии не как к союзнику, а как к конкурен"
ту. «Они (российские бизнесмены. —
О.С.) не могут с нами конкурировать ни
по качеству, ни по цене, ни по организо"
ванности». И потому, подчеркнул он,
«применяют административные, порой
бандитские методы». 

В общем, это не раз признавали, правда,
в более мягкой форме сами представители
российской верхушки. Как, например,
Игорь Шувалов, откровенно пояснивший,
что один из последних крупных «нефтя"
ных» конфликтов возник из"за того, что
по уровню переработки нефти на своих
НПЗ россияне заметно отстали от белору"
сов. Именно на нефтегазовом направле"
нии разворачивались основные экономи"
ческие войны против Белоруссии. А сей"
час началась очередная, шестая по счёту.

«Мы телепаемся (иначе не скажешь) и
уже несколько месяцев не можем догово"
риться по цене на газ, — констатировал 
А. Лукашенко во время встречи с Г. Рапо"

той. — В связи с этим Россия снизила по"
ставки нефти в Беларусь. Мы это воспри"
нимаем как давление на Беларусь, но дав"
ления я не потерплю и белорусы тоже».

Без равнодоходности от энергоресурсов
ни одинаковых условий хозяйствования,
ни единого экономического пространства
быть не может. И своими действиями на
нефтегазовом направлении российская
власть подрывает экономический фунда"
мент Союзного государства, наносит са"
мый тяжёлый удар по интеграции. Мало
того, что создание единого рынка углево"
дородов отодвинуто к 2025 году, разница в
ценах на газ мешает приблизиться даже к
единому электроэнергетическому рынку,
который должен быть сформирован к 
1 июля 2019 года. «Как можно прийти к
единому рынку электроэнергии, если цена
газа на электростанциях Беларуси будет,
по меньшей мере, в два раза выше, чем в
России», — представил расчёты специали"
стов заместитель белорусского премьера
Владимир Семашко. Это — не приближе"
ние к единому рынку, а удаление от него.

«То, что я сказал, ни в коем случае не оз"
начает, что мы будем сворачивать интегра"
ционные проекты, но своё участие в этих
проектах мы будем оптимизировать, —
сообщил президент Белоруссии во время
встречи с Г. Рапотой. — Мы сейчас очень
внимательно анализируем наше участие,
прежде всего в Евразийском экономичес"
ком союзе. Если так будет продолжаться,
зачем нам там держать кучу чиновников?
Там, по"моему, уже около тысячи в так на"
зываемом правительстве в ЕАЭС. И какой
результат? Зачем платить деньги на содер"
жание в Москве высококлассных специа"
листов? Мы лучших туда отдали. Мы им
найдём работу здесь, а с теми решениями,
которые будут приниматься там, мы со"
гласимся, хотя их практически нет. Нару"
шается всё, о чём договорились».

Проблемные вопросы, обратил внима"
ние Александр Лукашенко, он ставит не
для того, чтобы поднять бурю возмуще"
ния: «Нет, ни в коем случае. Но я ещё раз
говорю: скрывать это нельзя. Мы должны
чётко определиться: или мы идём на уг"
лублённую интеграцию государств, или
нет. И самое главное: мы будем исполнять
заключённые договоры и обязательства
или не будем? Вот это главный вопрос». 

Президент Белоруссии обратился к Ра"
поте как госсекретарю Союзного государ"
ства и человеку, который предан нашему
единству, с просьбой более активно под"
ключиться на уровне правительства и
президента России к отстаиванию общих
интересов: «Чтобы мы хоть как"то двига"
лись вперёд».

Удастся ли устранить барьеры на пути
интеграции, покажет время. Те, кто объек"
тивно анализировал процессы внутри Со"
юзного государства и ЕАЭС, убеждены, что
при нынешнем строе и нынешнем руко"
водстве России это невозможно.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Нарушается всё, 
о чём договорились

Курьер новостей

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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ГУБЕРНАТОР Евгений
Куйвашев, отчитываясь пе�
ред президентом РФ, на�

стаивал, что в Свердловской об�
ласти всё хорошо и даже замеча�
тельно. Ему по должности так
положено, к тому же он в сред�
неуральские «горячие точки»,
типа находящегося в 86 киломе�
трах от губернаторской резиден�
ции Асбеста, не ездит, с простым
народом не общается, хотя отту�
да Е. Куйвашеву было подано
уже несколько тревожных сиг�
налов. Но в сегодняшней Рос�
сии губернаторы, как правило,
копируют президента да премье�
ра, а от них авторы жалоб отве�
тов, как правило, не получают. 

А почему безмолвствуют об�
служивающие власть официаль�
ные СМИ? Что мешает им обра�
тить внимание своих высоких
покровителей на творящиеся в
их вотчинах безобразия и безза�
кония, попытаться защитить со�
граждан от голода и безработи�
цы? Отчего они не кричат о со�
циальной беде во весь голос, не
протестуют против закрытия и
банкротства множества крупных
и средних предприятий, о том
же кирпичном заводе из города
Асбеста? Ведь в большинстве
случаев виноваты в экономичес�
ких и социальных бедах народа
не санкции Запада, а наши до�
морощенные собственники да
нанятые ими «числом поболее,
ценою подешевле» горе�менед�
жеры. Известно же, что, полу�
чив от ельцинско�путинского
государства задарма предприя�
тия вместе с приписанными к
ним людьми, новые «стратеги�
ческие собственники» четверть
века не тратились на обновление
основных фондов и внедрение
новых технологий. Жизнь убе�
дила: ничего другого, кроме как
считать барыши, эта популяция
деятелей не умеет. Нацеленность
владельцев�временщиков толь�
ко на сверхприбыль да покрови�
тельство их бесхозяйственности

со стороны государства и приве�
ли страну к краху, к разрухе, сде�
лали бедными да нищими мил�
лионы простых людей.

Сейчас у нас демократию,
свободу слова власть, её обслуга
и прочие либералы понимают
как пространство для самовыра�
жения «яйцеголовых» и «офис�
ного планктона», но категориче�
ски не хотят допустить участия в
этих общественных процессах
рабочего человека. Я говорю это
не понаслышке, а со знанием
дела, так как 16 лет, до последне�
го дня существования СССР,
был председателем Совета раб�
селькоровского движения боль�
шой страны. Несколько слов в
газете обыкновенного рабочего
спасали предприятие от свали�
вавшихся на него бед, помогали
«расшить» узкие производствен�
ные места, снимали зарвавших�
ся директоров... После каждой
критической заметки рабкора в
газете появлялось несколько
строчек о том, какие меры при�
няты, а издания следили, всё ли
исправлено, восстановлена ли
справедливость. Это была дейст�
вительно рабочая демократия.
Сейчас пиши во все концы, а ре�
зультат нулевой, ждать отклика
от собственников и властных
структур бесполезно.

В нынешних информацион�
ных конторах открестились от
труда как от опасной темы, хотя
на нём построена вся наша
жизнь, не замечают главное дей�
ствующее лицо производства —
самого работника с его вынуж�
денными конфликтами с жад�
ным работодателем. 

Основным источником ин�
формации для большинства на�
селения страны сейчас является
телевидение. Какой же инфор�
мацией здесь торгуют? Всё идёт
через различные шоу. По одной
программе целый час добива�
лись от женщины признания:
«Он тебя бил?» Показывают
при этом пальцем на мужа, ко�

торый сидит здесь же рядом.
Созвали целую кучу свидете�
лей, которые стали путаться в
показаниях. По другой — несо�
вершеннолетняя любвеобиль�
ная девчушка в приступе ревно�
сти убивает соперницу. В следу�
ющей программе выясняют, ко�

му после смерти бабушки до�
станется квартира. При этом
главным интригующим инстру�
ментом телевидения стали ана�
лизы ДНК. С их помощью при�
народно выясняют, от какого
отца появился тот или иной ре�
бёнок. И так — целый день. Ка�
жется, без этого ДНК наше те�
левидение вообще потухнет.

Правда, чтобы не забывал
народ, в какой хорошей стране
он живёт, на экране появляют�
ся ухоженные персоны из вла�
стной обоймы, готовые, кажет�
ся, за Россию всё отдать, кроме,
конечно, личных дворцов там,
на Лазурном Берегу. Эти люди
начинают рассказывать о люб�
ви к Родине, о патриотизме. И
это говорят те, кто в начале «пе�
рестройки» участвовал в разда�
че национального достояния
приближённым к власти со�
мнительным лицам. Едва экран
освободился от этих пройдох,
как то же место занимают их
сменщики — те, кому не хвати�
ло самых жирных кусков на�
ционального достояния. Эти
призывают спасать страну, пы�

таются воспитывать себе по�
добных патриотов.

Третий год одновременно с
этим казённым патриотизмом
каждый день по всем програм�
мам выясняют — на базарном
уровне — вопрос об отношени�
ях с Украиной. Политологи, де�
путаты рвут друг у друга микро�
фон. Рассказывают, как там
плохо живут люди, как их пре�
дают нынешние правители�са�
мозванцы, сочиняющие исто�
рию этой страны заново, в от�
рыве от российской. Да, на Ук�
раине, чего скрывать, плохо. Но
и у нас�то намного ли лучше?
Но о том, как живут люди, осо�
бенно в российской глубинке,

заказные отечественные репор�
тёры боятся говорить. 

ВЕРНЁМСЯ опять в ураль�
ский город Асбест, в кото�
ром некоторые работники

с кирпичного завода «Зареч�
ный» из�за отсутствия средств
даже не смогли 1 сентября от�
править детей в школу: не на что
было купить для школьников
одежду и тетради.

Вместо государственного те�
левидения в Асбесте появилось
своё «Народное телевидение
Асбеста». Это что�то похожее на
рабселькоровское движение.
Записывают острые эпизоды и
запускают в Интернет. Киносю�
жет, изготовленный «Народ�
ным телевидением Асбеста», 29
августа был выложен в YouТube.
В нём работники утверждают,
что владельцами кирпичного
завода являются «Корпорация
Ява» и её основатели — депутат
Госдумы Валерий Язев и его
сын Андрей Язев. 

Заодно народное телевиде�
ние записало обращение к пре�
зиденту РФ. Дрожащими от

волнения голосами заводчане
говорят, что в настоящее время
из�за остановки предприятия
все работники находятся в вы�
нужденном простое, а руковод�
ство завода не торопится гасить
перед ними долги по зарплате
за последние месяцы:

«Мы обращаемся к Вам, Вла�
димир Владимирович, с прось�
бой разрешить нашу ситуацию,
запустить предприятие в работу,
чтобы более 200 человек не по�
теряли рабочие места и не оста�
лись без средств к существова�
нию. Мы не можем даже детей
собрать в школу! Остались без
работы, найти её в городе очень
сложно. Бросать свои дома, своё

жильё и ехать в какие�то города,
в тот же Екатеринбург, в поисках
работы мы просто не в силах.

Более 200 рабочих мест для
нашего Асбеста — значительная
цифра. Несколько предприятий
в городе ещё раньше были за�
крыты, многие люди вынужде�
ны искать работу в других горо�
дах. Если наше предприятие
восстановить, то оно будет ста�
бильно работать, так как его
продукция пользуется спросом.
Просим президента не оставлять
наше обращение без внимания.
Мы хором скандируем: «Влади�
мир Владимирович, помогите!»

Авторы обращения утверж�
дают, что о проблемах на пред�
приятии знают в местной ад�
министрации, в прокуратуре и
судах, но решению вопроса это
никак не способствует. Кроме
того, люди обеспокоены в
преддверии отопительного се�
зона: они попросту могут зи�
мой замёрзнуть в своих домах,
так как ранее обогревала мест�
ный посёлок Кирпичный ко�
тельная кирпичного завода.

Вот что рассказывает одна из

работниц предприятия, Олеся
Яренских: «Я прихожу на завод в
дирекцию. Чуть ли не на колен�
ках прошу: «Войдите в моё поло�
жение. Дайте хоть немного де�
нег. У меня семья, дети». Там от�
вечают: «Мы ваших детей не ро�
жали. Решайте свои проблемы
сами». А один из руководителей
прямым текстом, при свидете�
лях, заявляет: «Вы — быдло».
Нас бросили, — продолжает
Олеся. — Пенсионеров, детей,
женщин. А уехать отсюда я не
могу: у меня родители старень�
кие, не могу их оставить. Сред�
ний сын, Данька, должен был 
1 сентября пойти в школу, в де�
вятый класс. Ни формы у ребён�

ка нет, ни тетрадей. Не с чем ид�
ти и не в чем. Из�за этого на
День знаний я его не пустила.
Представляете, каково мне, ма�
тери, не собрать ребёнка в шко�
лу? Позор и стыд. Не могу про�
кормить детей. Не могу создать
им нормальные условия. 

Младший сын, Ваня, не мо�
жет попасть в детский сад: нечем
платить. Сидим без работы, без
зарплаты. Нам не выплатили
деньги как сокращённым. Жи�
вём на детскую дотацию, на 1600
рублей в месяц. Скоро и её не
будет: наложат арест, потому что
я три месяца не плачу за кварти�
ру. Родители на свою пенсию
покупают нам продукты, чтобы
мы не умерли от голода. Кар�
тошку варим, парим, жарим. От�
ходов вообще никаких нет.

Встала на биржу труда — глухо.
Если попадаются вакансии, то
такие, что надо ездить в город и
обратно. А как? У нас последний
автобус идёт в половине шестого
вечера. Мы живём в посёлке ря�
дом с кирпичным заводом. В ок�
руге таких посёлков два. Во вто�
ром работало лесообрабатываю�

щее предприятие, его давно за�
крыли. Точно так же, как нынче
кирпичный завод. Получается, в
двух посёлках люди без работы».

КАК ВЫЯСНЯЕТСЯ, завод
сдан в эксплуатацию в
1953 году. Работал, про�

цветал — и люди жили. Зарплата
была достойная, и продукция
была востребована. 16 лет назад
образовали корпорацию «Ява»,
владельцем завода стал депутат
Госдумы Язев. За 16 лет всё разо�
рили, растащили. Зарплата эти
годы не повышалась, оборудова�
ние не обновлялось. А с мая воз�
никли сложности с реализацией
кирпича. Из почти трёхсот чело�
век на предприятии после мас�
совых увольнений и сокраще�
ний осталось около двухсот. Лю�
ди сидят четыре месяца без зара�
ботной платы. Им сказали, что
завод остановили из�за долгов.
В августе дали работникам по�
дачку: кому три тысячи рублей,
кому пять. Попробуй прожить
на них хоть месяц. Город умира�
ет, комбинат «Ураласбест» тоже
только наполовину работает.
Кому нужны эти люди в городке
с 80 тысячами населения?

Делегация работников завода
пришла к руководству предпри�
ятия, чтобы узнать, что будет
дальше с ним и когда будут пога�
шены долги по зарплате. Дирек�
тора не оказалось на рабочем ме�
сте, главный бухгалтер отказа�
лась от комментариев, зато через
некоторое время в здании адми�
нистрации предприятия появи�
лась группа быстрого реагирова�
ния с автоматами и в касках. По�
лицейские объяснили, что их
вызвали по «тревожной кнопке».
К чести силовиков, они смогли
вникнуть в ситуацию, и обо�
шлось без физических столкно�
вений и задержаний.

Ну а владелец кирпичного за�
вода «Заречный» депутат Госду�
мы от партии «Единая Россия»
нескольких созывов Валерий
Язев не бедствует. На тот мо�
мент, когда его работников ос�
тавили без средств к существо�
ванию, он опубликовал сведе�
ния о доходах за 2015 год. Со�
гласно официальным данным,
народный избранник обогатил�
ся в прошлом году на 447 мил�
лионов рублей. Ещё 135 милли�
онов принесла в семейный бю�
джет его супруга. Мог бы, отец

родной, хоть немного подки�
нуть своим крепостным. Вмес�
то этого он, поговаривают, от�
казался от завода с его долгами,
передал другому хозяину как
отработанный товар. 

Чета Язевых имеет четыре зе�
мельных участка в России об�
щей площадью 50 тысяч квад�
ратных метров. Три жилых дома
на родине, один из них площа�
дью более 10 соток. Ещё есть дом
на Кипре — 228 квадратных мет�
ров и так далее. 

Разумные люди говорят: если
хозяин не платит работникам,
надо возвращать предприятие в
госсобственность, налагать
арест на всё личное имущество
собственника и открывать на
него уголовное дело. Нанял лю�
дей — плати. Не платишь — ты
уже не хозяин. Работодатель
должен быть в ответе за тех, кого
нанял на работу, с кем заключил
договор. В ряде европейских го�
сударств так и поступают. Рабо�
тодатели знают, что задержка
зарплаты будет стоить им очень
дорого: суды взыщут не только
сумму долга, но и моральный
ущерб, утраченную выгоду, а это
серьёзные деньги. Да и ответст�
венность по долгам предприя�
тия там несёт не нанятый дирек�
тор, а владелец. Не заплатил ра�
бочим — будут арестованы сче�
та, проданы дома и яхты, а выру�
ченные деньги пойдут на зар�
плату. Всего этого европейские
рабочие добились напряжённой
классовой борьбой с капиталом.

А в нынешней России работ�
ники сидят без денег, а работода�
тель может шиковать на Кари�
бах, покупать себе очередную ях�
ту. При этом штрафы и уголовная
ответственность по закону грозят
только наёмному директору.
Сплошь и рядом случаи, когда
прокуратура или трудовая ин�
спекция приходят с проверкой, а
директор уже уволился. 

В России десятки тысяч таких
обездоленных борются за свои
кровные, выходят на митинги,
объявляют забастовки. Пока су�
ществует всевластие частной
собственности, добиться своих
прав можно только таким спо�
собом.

Альберт СПЕРАНСКИЙ. 
Председатель Совета 

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

Чтобы настроить население многих благополучных стран против России, особых
пропагандистских изощрений не требуется. Просто там показывают, как живут лю!
ди в нашей глубинке. Не так давно работников асбестовского кирпичного завода на!
вестили корреспонденты французской радиокомпании RFI, после чего в Германии
и Франции прошли сюжеты об этих встречах. Прознавшие об этом уральские бло!
геры!патриоты тотчас же приписали «зареченцам» дружбу с «вражескими голоса!
ми»: они, мол, предали Родину, выдали государственные секреты. Главный секрет,
оказывается, заключается в том, что в нашей действительно богатой стране, кото!
рую щедро одарила природа, сегодня слишком много бедных и даже нищих.

Путь к освобождению —
в рабочей сплочённости

В городе Асбесте Свердловской области работники 
кирпичного завода «Заречный» уже четыре месяца не получают зарплату

Россия: взгляд со стороны

Задержки зарплаты в национальном масштабе

У ЖЕ ЧЕТЫРЕ ДНЯ Татьяна Аваче�
ва, подобно 63 её коллегам�шахтё�
рам, держит голодовку в своей

квартире в городе Красный Сулин, неда�
леко от Ростова�на�Дону. «Последнюю
зарплату по ведомости, датированной ма�
ем 2015 года, 48�летняя женщина�инже�
нер получила в феврале 2016 года. Сумма
составила 30 тысяч рублей (420 евро).
Всего она ожидает выплаты более 6 тысяч
евро со стороны работодателя — компа�
нии «Кингкоул», в настоящий момент
банкрота, чьи активы не позволяют пога�
сить долги», — рассказывает французская
газета «Фигаро».

«Задержки зарплаты, падение доходов,
порой сочетающиеся с нерадивостью ру�
ководства, — это самое очевидное прояв�
ление экономического кризиса, который в
России затягивается», — продолжает изда�
ние. По словам Татьяны Авачевой, люди
просто в отчаянии. 

«Если, по данным Росстата, общий объ�
ём задолженностей по заработной плате в
первой половине 2016 года снизился на
3% и достиг примерно 50 миллионов евро,
то средний доход россиян, в свою очередь,
за тот же период снизился на 5,3%», — го�
ворится в публикации. Как указывает
«Фигаро», россияне зачастую прибегают к
голодовке, дабы добиться от государства
того, что частные предприятия оказыва�
ются не в состоянии дать. 

«В среду эмиссар Кремля в регионе объ�
явил: загадочная компания «Региональная
корпорация развития» готова выделить 50
миллионов рублей из 320 миллионов дол�
га. Это предложение, свидетельствующее
о затруднениях органов государственной
власти, было отвергнуто бастующими, —
сообщает газета. — В минувшем марте
лично премьер�министр Дмитрий Медве�
дев уже приказал «разобраться» в ситуа�
ции. Безуспешно. Лишённый части своей

нефтяной подушки, бюджет страны не
способен заткнуть дыры». 

Губернаторы пытаются загасить пожар,
прибегая к помощи правосудия. Как пишет
французское издание, «в Калужской облас�
ти, к западу от Москвы, 118 глав предприя�
тий получили штрафы за задержку зарплаты
в размере от 10 до 20 тысяч рублей (138—277
евро), ещё четверо подвергаются уголовно�
му преследованию». 

«Фигаро» уточняет, что в отношении ге�
нерального директора компании «Кинг�
коул», обвинённого в злоупотреблении
властью, выдан ордер на арест. «В резуль�
тате вообще непонятно, с каким руково�
дителем говорить, поскольку они все в
тюрьме», — критикует член профсоюза
Рубен Бадалов, по мнению которого ситу�
ация «зашла в тупик». Невыплата зарпла�
ты приобретает поистине национальный
масштаб.

(Inopressa.ru).

Выборы прошли, борьба продолжается Комсомолия на марше

Социальный диагнозК АК ОБЪЯСНИЛ ЖУР�
НАЛИСТАМ кандидат в
депутаты Государствен�

ной думы РФ от Курганской
области по одномандатному
округу, первый секретарь Кур�
ганского обкома КПРФ Васи�
лий Кислицын, поводов для
пикета достаточно.

«Во�первых, мы собрались
здесь в защиту конституционных
прав граждан, которые были на�
рушены нечестными и нечисты�
ми выборами», — заявил он.

Курганский обком КПРФ на�
правил в избирательную комис�
сию целый ряд заявлений с ука�
заниями на нарушения. Среди
них — незаконный агитацион�
ный материал, который был
размещён в областной общест�
венно�политической газете
«Новый мир» и в абсолютном

большинстве районных газет:
комиссия признала правоту
КПРФ и лично Василия Кисли�
цына, автора заявления. 

Кроме того, было написано
заявление о незаконном разме�
щении агитматериалов «Единой
России» в Интернете. Заявля�
лось также о подкупе избирате�
лей кандидатом от «Единой Рос�
сии» Александром Ильтяковым.
Но рабочая группа избиркома
доказывала: «Он же не говорил:
«Голосуйте за меня, потому что я
дарю вам подарки», а значит, не
подкупал». По мнению комму�
нистов, это нелепость!

«Во�вторых, мы вышли по�
благодарить наших избирате�
лей, проголосовавших за
КПРФ. Тех людей, которые, не�
смотря на горы лжи, обмана и
бесчестный подкуп, пришли и

выразили нам своё доверие», —
сказал Василий Александрович. 

Он добавил, что многие люди
по незнанию проголосовали за
партию «Коммунисты России»,
специально созданную, чтобы
отнять голоса у КПРФ. Значит,
ещё 3% избирателей на самом
деле солидарны с КПРФ. А ведь
есть ещё те, кто голосовал за
другие левые партии.

«В сумме мы, недовольные по�
литикой власти, получили в Кур�
ганской области более 50%, —
говорит Василий Кислицын. —
Выходит, «Единая Россия», ко�
торая сейчас торжествует победу,
на самом деле проиграла эти вы�
боры. Кроме того, получив кон�
ституционное большинство,
«партия власти» взяла на себя от�
ветственность за всё происходя�
щее в стране. А ведь кризис про�

должается, экономика рушится.
И когда народ спросит, кто вино�
ват в том, что жизнь с каждым
днём становится не лучше, а ху�
же, ответ будет ясен. Виноваты
«Единая Россия», создавший её
президент, премьер�министр —
лидер партии, который предло�
жил пенсионерам подачку в 5
тысяч рублей вместо индексации
пенсии, ограбив тем самым на�
ших пожилых граждан. «Едино�
россы», можно сказать, подписа�
ли себе приговор».

Назвал Василий Александро�
вич и третью, самую главную
причину, по которой развева�
лись на главной улице города
красные флаги: 

«Мы хотим показать, что мы
есть и будем, потому что есть на�
род, который нам доверяет. Мы
знаем, что только реализация
программы КПРФ сможет вы�
вести страну из того тупика, в
который её загнала «Единая
Россия». И мы знаем, что наше
время настанет. Мы не сдались!»

На заседании избирательной
комиссии Курганской области,
которое состоялось в тот же
день, представители КПРФ за�
явили особое мнение.

Пресс%служба 
Курганского обкома КПРФ.

Выход из тупика —
в программе КПРФ

После подведения результатов голосования коммунисты Кургана
и сочувствующие партии люди вышли на пикет. Красные флаги гор!
до развевались 20 сентября у кинотеатра «Россия».

СИЛАМИ Хабаровского ре�
гионального отделения

ЛКСМ РФ и хабаровчан�добро�
вольцев был окончательно за�
вершён ремонт фасадной стен�
ки подсобного помещения в
специальном доме ребёнка №2.

Всё началось с обращения в
первичную организацию ком�
сомола Индустриального рай�
она неравнодушного молодо�
го человека с просьбой оказать
ему содействие в реализации
проекта помощи детдому.
Комсомольцы не могли не от�
кликнуться на зов и немедлен�
но приступили к работе.

Стена представляла собой
плачевное зрелище: отшелу�
шившиеся местами краска и
верхнее покрытие, трещины
толщиной с большой палец,
сколы... Стало очевидно, что
речь идёт не о простой покра�
ске, а о частичном ремонте и
восстановлении. Несмотря на
отсутствие опыта подобных
работ, на собрании первички
было решено не отступать пе�
ред лицом трудностей.

В результате вместо облез�
лой разрушающейся стены
воспитанники детского дома
получили радующее глаз «по�
лотно» с добрыми героями со�
ветских мультфильмов.

Алексей ГОНЧАРОВ.
Секретарь первичной 

организации №1 ЛКСМ.
г. Хабаровск.

Трудностей не испугались

Надбавка за высоту
На 65 процентов выросла плата за содержание и ремонт жилья

для жителей четырёх небоскрёбов в подмосковном Красногорске.
С 1 июля вступило в действие постановление главы городского по!
селения, согласно которому для домов высотой сто и более мет!
ров введён повышающий коэффициент — 1,65. В горадминистра!
ции заявили, что принято оно было в соответствии с федеральным
и региональным законодательством и писалось, разумеется, ис!
ключительно для муниципального жилого фонда. 

НО В О Т П А Р А �
ДОКС. Высоток за
сотню метров во

всём Красногорском рай�
оне только и есть, что эти
четыре многоэтажки по
улице Авангардной в ЖК
«Арт», застройщиком ко�
торого является компа�
ния «Крост», а управляю�
щей организацией — аф�
филированное «Кросту»
ООО «ЭКСперт Сервис
2». Они�то и воспользо�
вались открывшейся воз�
можностью нарастить за
счёт жильцов свои фи�
нансовые мускулы, по�
имев с каждой квартиры

дополнительно от 800 до
1500 рублей. «Сам факт
введения такого коэффи�
циента является уникаль�
ным, не имеющим анало�
гов в других регионах, —
пишут «артовцы» в своём
обращении в админист�
рацию Красногорска об
отмене повышающего
коэффициента, выло�
женном на форуме
«ВКонтакте». — Учиты�
вая, что доход от приме�
нения такого коэффици�
ента пойдёт исключи�
тельно в структуры «Кро�
ста», среди жителей воз�
никают негативные наст�

роения касательно веро�
ятного лоббирования ад�
министрацией интереса
«Кроста», тем более в све�
те недавних коррупцион�
ных скандалов». 

Но дело даже не в этой
спайке бизнеса и власти,
которая, конечно, должна
бы заинтересовать право�
охранительные органы, а
в том, на кого возлагается
бремя дополнительных
платежей. Жильцы крас�
ногорских небоскрёбов
отмечают, что большинст�
во квартир в комплексе —
малогабаритные, куплены
молодыми семьями по
ипотеке и введение повы�
шенного коэффициента
существенно ударит по
семейным бюджетам. На�
верняка не лучше, а, ско�
рее, даже хуже материаль�
ное положение тех, кто
живёт в муниципальных
квартирах. Окажись эти
квартиры в высотках, их
жильцам и пришлось бы
оплачивать хитроумные
положения действующих
законов. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Предстоит работа
над ошибками

ПОСЛЕ ВЫБОРОВ в губернскую и Государст%
венную думы в Самарском горкоме КПРФ про%

шла пресс%конференция. 
— Тольятти показал неплохие результаты на выбо%

рах, — говорит первый секретарь горкома КПРФ Ви%
талий Минчук. — За коммунистов проголосовали
около 26 процентов избирателей. А в Автозаводском
районе — около двадцати семи.

Победы добиться не удалось, потому что «едино%
россы» перекроили избирательные округа. Сказался
опыт напёрсточников девяностых годов. К Тольятти
пристегнули сельский район, за счёт которого и вылез
вперёд мало кому известный «единоросс».

Та же история повторилась и в Самаре. К город%
ским округам прилепили часть сельских, где избира%
тели находятся под жёстким прессом местных адми%
нистраций. Подсуетилась и созданная по указке
кремлёвских мудрецов партия «Коммунисты России».
Около трёх процентов избирателей проголосовали за
этих предателей КПРФ, потому что не разобрались
кто есть кто. Но даже в этих условиях за кандидата от
КПРФ Михаила Матвеева проголосовал почти весь
Октябрьский район Самары, в котором знают Миха%
ила Николаевича как активного борца с коррупцио%
нерами и произволом местной власти. Михаил Мат%
веев, Алексей Лескин и депутат Тольяттинской город%
ской думы Алексей Краснов по партийному списку
избраны депутатами губернской Думы. А недавно ста%
ло известно, что к ним присоединятся ещё два комму%
ниста — Геннадий Говорков и Сергей Егоров. Так что
фракция в местном парламенте продолжит свою ра%
боту. И число её членов наверняка увеличится, когда
окончательно определится расстановка сил.

— А я с завтрашнего дня начну работу в тех райо%
нах, где ещё не успел дойти до каждого избирателя и
пожать ему руку, — заявил на пресс%конференции
Михаил Матвеев.

Такой же настрой у всех теперь уже бывших канди%
датов от КПРФ. В ближайшее время пройдёт област%
ная партийная конференция, на которой будет сделан
взыскательный анализ минувшей предвыборной кам%
пании и её итогов. Было сделано немало ошибок, че%
го впредь нельзя допускать.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб.корр. «Правды»).

г. Самара.

Подводя итоги
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Только в «Правде»

— Сергей Иванович, на должность
аудитора Счётной палаты РФ вас реко�
мендовала фракция КПРФ в Государ�
ственной думе. Вы сохранили своё
членство в партии?

— В Счётной палате (СП) я с 20 
сентября 2013 года. На должность ауди�
тора был выдвинут фракцией КПРФ в
Госдуме, членом которой я состоял в
течение 18 лет. В соответствии с зако�
ном о Счётной палате РФ приостано�
вил своё членство в КПРФ, о чём про�
информировал Председателя ЦК
КПРФ Г.А. Зюганова, меня вывели из
состава ЦК партии и из бюро обкома
Еврейской АО, где я был на учёте. По�
этому никаких партийных поручений в
СП я не выполняю, кроме одного: ра�
ботать добросовестно, честно, выяв�
лять недостатки в деятельности феде�
ральных органов исполнительной влас�
ти, работать на общество, в интересах
большинства людей.

Счётная палата РФ — специфичес�
кий государственный орган, орган пар�
ламентского контроля. Мы не заменя�
ем ни прокуратуру, ни Следственный
комитет РФ, ни ФСБ, ни Финмонито�
ринг, ни другие организации. У нас 12
аудиторов, из которых 11 осуществля�
ют контроль за расходами бюджета, а я
занимаюсь контролем за доходами. То
есть за налоговыми доходами и работой
налоговой службы, за доходами от
внешнеэкономической деятельности,
администрирование которых ведёт та�
моженная служба, за доходами бюдже�
та, которые возникают при взыскании
разного рода неналоговых платежей, в
том числе штрафов и иных взысканий.
Таких неналоговых доходов собирается
в бюджет порядка триллиона рублей в
год. А контроль за ними до нас пред�
метно и конкретно никто не вёл.

— Иногда после прочтения отчётов о
проверках аудиторов СП (к примеру,
«Правда» писала о проверках вашими
коллегами сфер здравоохранения, обра�
зования, строительства дорог) складыва�
ется впечатление, что «Васька слушает
да ест»: проверки проверками, а жизнь от
них не меняется.

— Вы не совсем правы. Могу приве�
сти примеры из собственной практики.
В 2013 году мы занялись проверкой та�
моженных органов по временному вво�
зу автомобилей. У нас одно время сот�
ни тысяч авто ездили с иностранными
номерами — белорусскими, прибал�
тийскими, молдавскими, немецкими.
При этом владельцы таких автомоби�
лей ввозных пошлин не платят, что не
мешает им использовать авто для рабо�
ты или перепродажи. Штраф с каждого
такого автомобиля составляет 500 ты�
сяч рублей, а общая сумма невзыскан�
ных штрафов составляла около 200
млрд. рублей. После нашей проверки
сотрудникам ГИБДД дали право арес�
товывать такие машины, и их количе�
ство пошло на убыль. На момент по�
вторной нашей проверки — 1 июля
2016 года — машин, которые больше
года находились на территории России
без регистрации и уплаты таможенных
сборов, насчитывалось уже 90 тысяч, а
сумма неуплаченных штрафов состави�
ла 45 млрд. рублей, не поступивших в
бюджет. Это всё равно много. Мы пола�
гаем, что проблема окончательно не ре�
шена, так как ГИБДД отвечает за ро�
зыск машин, которые совершили ДТП
либо угнанных, а розыском авто, кото�
рые находятся больше года в режиме
временного ввоза, они не занимаются.
Мы предложили правительству уточ�
нить полномочия ГИБДД, чтоб они это
тоже взяли на себя.

Или вот ещё пример нашей работы.
Скажем, вопрос уплаты земельного на�
лога. На момент проверки кадастро�
вую оценку земли проводил частный
бизнес, заказывал проверку субъект
Федерации, он же её и утверждал, а в
судах за неправильную оценку отвечал
Росреестр, который вообще к оценке
никакого отношения не имеет, а толь�
ко учитывает её результаты, утверж�
дённые субъектом Федерации. В ре�
зультате за расположенные рядом два
одинаковых земельных участка с одно�
го брали 20000 рублей налога, а с друго�
го такого же — 200 рублей. С пенсионе�
ра за участок в 6 соток брали 23000 руб�
лей налога. Естественно, пенсионер
заплатить не может. Вот и получается:
контролёры, налоговики работают, а
денег в бюджете нет. Забывают основ�
ное требование к налоговому законода�
тельству: налоги должны быть подъём�
ными для налогоплательщика. Нельзя
устанавливать налоги, которые налого�
плательщик не может заплатить. 

По итогам нашей проверки внесены
изменения в закон, связанный с кадас�
тровой оценкой земельных участков, и
сейчас эти права переданы от частного
бизнеса субъектам Российской Феде�
рации. И они должны будут теперь от�
вечать за неправильную, завышенную
оценку в судах. И они должны будут ре�
шить проблемы, которые есть сегодня. 

— Ваша проверка соблюдения ва�
лютного законодательства показала,
что органы и агенты валютного контро�
ля в значительной степени работают
вхолостую?

— Именно так. Когда мы начинали
работу инспекции по контролю за до�
ходами, мы проверили ряд наших ис�
полнительных органов власти, в том
числе службу судебных приставов,
Финнадзор и некоторые другие, — ин�
тересовались, как они занимаются ад�
министрированием и обеспечением
уплаты штрафов. И нас поразило, что в
год выписывается где�то 30 миллионов
разных штрафов (включая ГИБДД), а
уплачивается только 14% из них. Воз�
никает вопрос: обеспечивается ли у нас
неотвратимость наказания? Если же
нет, то зачем так много штрафов выпи�
сывать, зачем так много людей содер�
жать, которые заняты выписыванием
штрафов и получают за это зарплату от
государства.

— Особенно впечатляют «достиже�
ния» исполнительной власти в контроле

за выполнением законодательства в сфе�
ре внешнеэкономической деятельности.
В своём отчёте вы написали, что более
99% от суммы штрафных санкций Рос�
финнадзора за незаконный вывод капи�
талов остаются невзысканными.

— Цифры действительно удручаю�
щие. Действующее законодательство
не обеспечивает осуществления пол�
ноценного валютного контроля и пре�
сечения противоправного вывода ка�
питалов из Российской Федерации.
Ответственность за нарушения в сфе�
ре валютного контроля не соответст�
вует тяжести совершённого правона�

рушения и способствует дальнейшему
выводу капиталов.

В результате совершения импортно�
экспортных товарных сделок незакон�
ный вывод капиталов из страны в
2013—2015 годах составил 1,2 трлн.
рублей. Таможенными органами в этот
период возбуждено и передано в Рос�
финнадзор 17374 дела об администра�
тивных правонарушениях в сфере ва�
лютного законодательства и валютного
регулирования. В результате деятельно�
сти Росфиннадзора из этой суммы вы�
явленных нарушений на участников
внешнеэкономической деятельности
наложены штрафы в размере 663,4
млрд. рублей. Фактически же в феде�
ральный бюджет по постановлениям
Росфиннадзора взыскано лишь около 3
млн. рублей, что составляет 0,0005% от
суммы выявленных нарушений, то есть
практически все постановления по де�
лам об административных правонару�
шениях, переданные на исполнение в
ФССП России, закрыты без реального
взыскания в том числе ввиду истечения
срока давности (он составляет всего
один год).

Нами было также установлено, что в
2013—2015 годах происходило увеличе�
ние числа случаев выявленных наруше�
ний валютного законодательства с ис�
текшим сроком давности привлечения
к административной ответственности, в
ходе расследования которых дела не
возбуждались или прекращались. И ко�
личество подобных дел ежегодно замет�
но растёт. Так, в 2013 году такие случаи
составляли лишь 7,4% всех выявленных
нарушений валютного законодательст�
ва по незаконному выводу капитала, в
2014 году — 15,6%, в 2015�м — 33,2%, в
первом квартале 2016�го — 25%.

При этом проводится незначитель�
ное количество проверок соблюдения
валютного законодательства. Число
проверок таможенными органами в от�
ношении предполагаемых нарушений
в целях валютного контроля в 2013 году
составило 5407 (6% к общему числу за�
крытых паспортов сделок), в 2014�м —
5326 (5,6%), в 2015�м — 4492 (4,1%).

— И всё же поясните, пожалуйста, кто
и с какими целями выводит капиталы за
рубеж? Сейчас очень много спекуляций
на эту тему — 50 миллиардов долларов
вывели, 100 миллиардов вывели... Если я
правильно понимаю, наше валютное за�
конодательство не запрещает граждани�
ну или юридическому лицу на законных
основаниях приобретать за границей,
скажем, недвижимость, акции предприя�
тий или переводить денежные суммы в
зарубежные банки. Так кто же и зачем
выводит капиталы за рубеж незаконно, в
обход официальных процедур?

— Действительно, большинство уча�
стников внешнеэкономической дея�
тельности производят валютные плате�
жи на законных основаниях, некото�
рые из них платят таможенные и иные
платежи предварительно, авансом, что�
бы ускорить таможенное оформление.
К примеру, крупные экспортёры дер�
жат на депозитах ФТС десятки и сотни
миллиардов рублей, и к ним нет ника�
ких претензий.

Незаконный перевод валюты за ру�
беж обычно осуществляет теневой биз�
нес, который не желает платить налоги
и пошлины. И зачастую смысл таких
переводов крупных сумм за рубеж за�
ключается в том, чтобы уйти от налогов
и уплаты страховых взносов в социаль�
ные фонды. Это хорошо видно на та�
ком конкретном примере. Скажем,
предприниматель А, имеющий фирму,
решает купить тракторы в Великобри�
тании. Он приходит в банк и говорит,
что британцы поставят эти тракторы,

если он заплатит им 2 млн. фунтов
аванса, дескать, по�другому они не ве�
рят. Предприниматель предоставляет
банку контракт и поручение на пере�
числение средств. Необходимая сумма
на его счёте имеется (откуда — это уже
другой вопрос). В банке ему говорят:
«Нет проблем» — и передают для
оформления бланк на одной страничке
— паспорт сделки. Единственное огра�
ничение для перевода денег по такому
контракту — это обнаружение связи
сделки с отмыванием незаконно полу�
ченных денег или финансированием
терроризма. Если таких критериев бан�
ком не обнаружено, деньги незамедли�
тельно переводятся за рубеж. Так как
банк не может отказать в переводе, да
ему это и не выгодно.

Затем наступает срок поставки трак�
торов (по закону срок поставки не мо�
жет превышать двух лет). А тракторов
нет. Тогда банк информирует таможен�
ную службу о том, что был такой�то
контракт с таким�то сроком поставки,
и просит сообщить о его исполнении,
Таможенная служба сообщает, что
тракторов не было, после чего она на�

чинает заниматься импортёром, кото�
рый должен был ввезти тракторы, но не
ввёз. Таможенники пытаются его вы�
звать для дачи пояснений, но найти не
могут, потому что по адресу регистра�
ции его нет. И тогда они составляют
протокол на импортёра о том, что он не
исполнил контракт, и этот протокол от�
правляют в Росфиннадзор, который
принимает поставление о наложении
на импортёра штрафа в размере стои�
мости контракта, то есть в размере 2
млн. фунтов. А поскольку найти такое
юрлицо невозможно, штраф остаётся
невзысканным. Круг замкнулся.

Никаких тракторов, конечно же, в
данном случае никто покупать не соби�
рался. По нашему убеждению, когда
совершаются мнимые сделки, речь
идёт о деньгах теневого сектора. Для
того чтобы перевести за рубеж деньги
легально, нужно уплатить налог на
прибыль, налог на дивиденды и так да�
лее — от 33 до 60% от суммы. А органи�
заторы нелегального перевода денег бе�
рут за это значительно меньше. Кроме
того, если переводить деньги для при�
обретения недвижимости, то страна,
куда они придут, проверит их проис�
хождение. Потому что во многих стра�
нах у владельцев недвижимости появ�
ляется право вида на жительство, а со
временем — и гражданства. А в случае
мнимой сделки (как с нашими тракто�
рами) никто ничего не проверяет. По�
этому «теневики» используют схемы с
притворными импортными сделками,
хотя в последнее время появились и
другие схемы.

По мнимому контракту деньги пере�
числяют либо самому себе, либо парт�
нёру, либо тому лицу, кто заказал пере�
вод. По такому переводу ни товар не
поступает, ни деньги не возвращаются.
Ведь суть нарушения валютного зако�
нодательства заключается в том, что,
переведя деньги за рубеж под товар,
плательщик берёт на себя обязательст�
ва перед государством: поставить товар
либо вернуть назад деньги. Ни того ни
другого не происходит. И те триллион
двести, которые оказались за рубежом,
ушли именно через такие сделки.

— Но если крупные суммы денег мо�
гут быть получены незаконным путём,
то прежде чем переводить их за рубеж,
возможно, стоит проверить их проис�
хождение?

— Мы такого же мнения. Однако,
когда мы в отчёте поставили вопрос о
необходимости проверки легитимнос�
ти происхождения денег, переводимых
за рубеж, нам, например, Банк России
ответил, что в Российской Федерации
нет исполнительного органа власти,
который был бы уполномочен прове�
рять легитимность происхождения де�
нег. И это при том, что есть Финмони�
торинг, службы экономической безо�
пасности силовых ведомств и т.д.

Немало вопросов и к банкам, кото�
рые стоят в самом начале цепочек неле�
гального перевода денег за рубеж. Они�
то уж могли бы в ряде случаев поста�
вить заслон утечке капиталов. К приме�
ру, в ходе проведения мероприятий мы
сталкивались с такими фактами. Со�
здаётся общество с ограниченной от�
ветственностью — один учредитель, он
же и директор. Сфера деятельности —
оптовая торговля. Всё зарегистрирова�
но на юрадрес, где находятся ещё 485
компаний. Уставный капитал — 10 ты�
сяч рублей. Работающих нет. Налогов
почти не уплачивал. В год, когда была
совершена сделка, заплатил 22 тысячи
рублей налогов. В следующем году за�
платил 11 тысяч. Потом вообще ничего
не платил. Сделка была на 10 млн. дол�
ларов США. И дальше хронология дей�

ствий этого предпринимателя такая:
внешнеторговый контракт заключён 18
декабря 2012 года, поставка товара ука�
зана на 22 января 2014 года. Открыл ва�
лютный счёт, оформил паспорт сделки
через два дня — 20 декабря 2012 года. 14
платежами, чтобы не бросалась в глаза
большая сумма, перевёл 2 млн. 761 ты�
сячу долларов за рубеж. После чего ни
предпринимателя, ни его фирмы никто
больше не видел. И теперь ищи его как
ветра в поле.

Практически все действия недобро�
совестных участников внешнеэконо�
мической деятельности, приводящие к
нарушениям валютного законодатель�
ства, совершены с использованием ор�
ганизаций, создаваемых в целях вывода
капитала. Незначительный размер ус�
тавного капитала, установленный для
обществ с ограниченной ответственно�
стью, в сумме 10 тысяч рублей позволя�
ет одному физическому лицу регистри�
ровать практически неограниченное
число юридических лиц и, накопив за�
долженность в одном хозяйственном
обществе, переходить в другой регион
или начинать внешнеэкономическую

деятельность с использованием иного
юридического лица. При этом учреди�
тель несёт ответственность только в
размере уставного капитала. Напри�
мер, в ходе проверки был выявлен факт,
когда один предприниматель учредил 
1243 организации, что позволило ему в
2013—2016 годах осуществить незакон�
ный вывод капиталов в сумме 522,5
млн. рублей.

— Странно, что банки никак не реаги�
руют на столь сомнительные операции.

— Мы пришли к такому выводу: у
коммерческого банка, который прини�
мает решение о переводе денег, возни�
кает конфликт интересов. Не открыл
валютный счёт, не провёл валютную
операцию — потерял доходы. Когда
юрлицо пытается получить кредит, оно
предоставляет все документы: устав,
бухгалтерский баланс, бизнес�план и
т.д. И очень много случаев отказа выда�
чи кредитов, у малого бизнеса большая
проблема получить кредит. Для откры�
тия валютного счёта — препятствий
почти никаких. И при переводе денег за
рубеж банк такой тщательной провер�
кой, как при выдаче кредита, не зани�
мается. При этом в своём ответе на наш
запрос Центральный банк сообщил,
что всё у них в порядке, соответствую�
щие методики работают. На самом же
деле коммерческие банки, получившие
лицензию на проведение валютных
операций, сразу же автоматически бе�
рут на себя обязанность агентов валют�
ного контроля. Понятно, что их никто
не заставляет получать такую лицен�
зию, много банков, которые работают,
не имея этой лицензии, только внутри
страны. Но если вы получаете право за�
рабатывать деньги на валютных опера�
циях, то одновременно должны взять
обязательство по исполнению функ�
ции агента валютного контроля. Агент
должен проверить происхождение де�
нег на легитимность, но этого никто не
делает. По нашему убеждению, это
происходит потому, что Банк России
как орган валютного контроля не осу�
ществляет должного контроля в этой
части за уполномоченными банками.
Под контроль Банка России не подпа�
дают операции по прямым корреспон�
дентским счетам кредитных организа�
ций и валютным счетам клиентов кре�
дитных организаций. Банк России не
вмешивается в оперативную деятель�
ность кредитных организаций за ис�
ключением случаев, предусмотренных
действующим законодательством.

— А как в других странах на этот счёт?
Есть ограничения какие�то?

— Не могу ничего сказать про другие
страны. Но не сомневаюсь, что в Рос�
сии такой контроль необходимо уста�
новить. Ведь правительство же стре�
мится к тому, чтобы убрать как можно
больше барьеров для бизнеса. Вот и до�
убирались! Сняли все барьеры, полно�
стью либерализовали валютное законо�
дательство под предлогом обеспечения
свободного притока капитала, чтобы
шли инвестиции. Результат получился
обратный: не приток, а отток капитала.
Ведь даже по законодательству, которое
действовало в 1990�е годы, такие опера�
ции невозможно было бы совершить.
Теперь можно, и мошенники этим
пользуются. 

— А почему ответственность за такие
мошеннические действия в основном ад�
министративная, а не уголовная?

— В 2013 году по возбуждённым уго�
ловным делам по статьям 193 «Уклоне�
ние от исполнения обязанностей по ре�
патриации денежных средств в иност�
ранной валюте или валюте Российской
Федерации» и 193.1 «Совершение ва�
лютных операций по переводу денеж�
ных средств в иностранной валюте или
валюте Российской Федерации на сче�
та нерезидентов с использованием под�
ложных документов» Уголовного ко�
декса Российской Федерации было
осуждено 3 человека, в 2014 году —
осуждено тоже 3, в 2015�м — 8, пятеро
из них освобождены по амнистии.

Столь «либеральное» отношение ис�
полнительной власти к валютным пре�
ступлениям связано с тем, что чаще
всего уголовное дело возбудить невоз�
можно, так как для этого необходимо
получить пояснения подозреваемого
лица, то есть нужно сперва найти его,
что происходит лишь в редких случаях.
Собрав пакет документов, таможенни�
ки его передают для возбуждения уго�
ловного дела в МВД, которое часто воз�
вращает всё назад, выявив те или дру�
гие недостатки в оформлении докумен�
тов. Это обычная межведомственность:
у нас всегда проблемы возникают на
границе ведомств. В МВД хорошо по�
нимают, что если они примут пакет до�
кументов от ФТС, пусть даже с неболь�
шими нарушениями, то получат ещё
один «висяк». А зачем им это надо? 

И они под любыми предлогами возвра�
щают назад документы в ФТС. Поэто�
му таможенники вместо направления
дела для возбуждения уголовного рас�
следования оформляют протокол ад�
министративного правонарушения, то
есть идут по самому лёгкому пути. 

— Так кто же всё�таки несёт ответст�
венность за столь масштабный нелегаль�
ный вывод капиталов?

— Получается, как в присказке: у се�
ми нянек дитя без глазу. Единого орга�
на, который отвечал бы за всё это, по
сути, нет. По валютному законодатель�
ству, координация деятельности всех
названных контролирующих органов
осуществляет правительство в целом.

— То есть никто.
— Именно так! Вот мы и предложили

определить один исполнительный ор�
ган, который бы взял в руки это дело и
отвечал перед парламентом, президен�
том за валютные регулирования вместе
с Центральным банком, чтобы у мо�
шенников было меньше работы. Мни�
мые экспортно�импортные операции
— это всего лишь арифметика мошен�
ничества, возникают всё новые, более
изощрённые схемы. К примеру, оф�
шорным фирмам могут выдаваться ог�
ромные кредиты, которые затем не воз�
вращаются годами. Наконец�то возник
сегодня законопроект правительства
«О введении ответственности за невоз�
врат кредитов». Есть и новейшие, так
сказать, веяния: не обязательно товар
пытаться ввезти, а можно ввезти на
диске программный продукт, который,
к примеру, стоит 10 миллионов долла�
ров — кто это может проверить? Есть
операции по покупке «мусорных» цен�
ных бумаг, которые в реальности могут
вообще ничего не стоить, хотя за них
заплачены миллионы.

И если мы научимся пресекать вывод
капитала с помощью товарных мнимых
сделок, то, накопив этот опыт, сможем
тогда уже препятствовать и более изощ�
рённым махинациям.

— А всё�таки, что это за теневой биз�
нес такой, который из страны незаконно
и беспрепятственно выводит десятки
миллиардов долларов? Откуда у этого
бизнеса такие доходы?

— Происхождением этих денег мы не
занимались, но могу сказать следую�
щее. Эксперты оценивают объём тене�
вого сектора экономики России и в 20,
и в 40% ВВП. Это огромные суммы. У
нас 14 с лишним миллионов людей ра�
ботают в неформальном секторе эконо�
мики, и они производят товаров, услуг и
работ на миллиарды рублей. Это и есть
та среда, которая питает теневой биз�
нес. Заработанные там деньги могут вы�
возиться за рубеж через эти незаконные
сделки. Недавно у полковника МВД из
антикоррупционного подразделения на
квартире нашли 9 млрд. рублей в валю�
те наличными. И эти деньги их владель�
цам удалось вывести из�под бухгалтер�
ского учёта, из�под налогов...

— Понятно. С коррупцией у нас бо�
рются отъявленные коррупционеры. Ни�
чего нового. А судебные приставы тоже
неэффективны? Вы пишете в своём отче�
те, что им удаётся взыскивать пять деся�
титысячных процента от суммы долга по
уплате штрафов.

— Да, с фирмами�однодневками у
них работать не получается. В послед�
нее время в целом кое�что начинает ме�
няться в лучшую сторону. Финнадзор
решено ликвидировать, и теперь сама
таможня имеет полномочия принимать
решения и постановления о наложении
взысканий. ФТС сама будет отвечать за
образовавшуюся дебиторскую задол�
женность. Ей придан статус органа ва�
лютного контроля. В соответствии с
моим предложением отдать в руки та�
можни и составление протоколов, и
принятие решений о наложении взыс�
каний, ФТС сможет контролировать
нарушителей более эффективно.

По результатам проверки мы сфор�
мулировали ряд предложений в адрес
правительства, минфина, ЦБ, ФТС. 

Во�первых, необходимо определить
орган исполнительной власти, в полно�
мочия которого будет входить коорди�
нация действий органов и агентов ва�
лютного контроля при взаимодействии
с Центральным банком по противодей�
ствию незаконному выводу капитала из
Российской Федерации. 

Мы также считаем, что необходимо
повысить требования к коммерческим
банкам, чтобы они внедрили у себя си�
стему управления рисками, аналогич�
ную той, которая работает в таможен�
ных, налоговых органах и других орга�
низациях. Эта система позволит управ�
лять принятием решений о переводе ва�
лютных средств с использованием про�
граммных модулей, которые исключа�
ют влияние субъективного человечес�
кого фактора: невозможно будет прове�
сти сделку, к примеру, за взятку сотруд�
нику банка, так как аномальный кон�
тракт система автоматически выявит.

Ещё одно наше предложение, реали�
зация которого будет препятствовать
незаконному выводу капиталов: ввести
обязательные авансовые платежи на
депозит таможенной службы в размере
26—27% от суммы, переводимой за ру�
беж по импортным контрактам участ�
никами ВЭД, не входящими в перечень
организаций с низким уровнем риска.

Необходимо повысить требования к
тем, кто первый принимает решения о
переводе денег, то есть к банкам. Следу�
ет расширить функционал уполномо�
ченных банков для осуществления
контроля за легитимностью происхож�
дения денежных средств, переводимых
за рубеж, а также наделить уполномо�
ченные банки полномочиями по отказу
в проведении валютных операций, если
планируемые к совершению валютные
операции противоречат требованиям
валютного законодательства Россий�
ской Федерации. Следует также упол�
номочить таможенную службу совер�
шать превентивные действия профи�
лактического характера, которые бы
препятствовали совершению противо�
правных сделок. А срок исковой давно�
сти по штрафам за совершение таких
операций мы предлагаем продлить с
одного до двух лет.

Мы полагаем, что необходимо разра�
ботать и внедрить единую информаци�
онную систему и ведение общего учёта,
доступного на всех этапах валютного
контроля в электронной форме с ин�
формацией об участниках ВЭД, на ос�
нове которой можно выявить намере�
ние осуществления мнимых сделок с
целью вывода капитала.

Недавно стали известны результаты проверки работы
органов и агентов валютного контроля, которую провела
Счётная палата РФ. Проверка показала, что незаконный
вывод капиталов из страны в 2013—2015 годах составил
1,2 трлн. рублей, в то же время взыскать с нарушителей в
федеральный бюджет по постановлениям Росфиннадзора
удалось лишь около 3 млн. рублей, или 0,0005% от суммы
выявленных нарушений. Аудитор Счётной палаты Сергей
ШТОГРИН, который непосредственно проводил данную
проверку, рассказал обозревателю «Правды» Александру
ДЬЯЧЕНКО о состоянии валютного контроля в России.

Сбежавшие 
миллиарды

Что болит у медицины

Чиновники
на митинг
не явились

Несколько месяцев назад коммунисты
Белгородчины, выполняя наказ жителей тех
районов, в которых закрыли отделения боль;
ниц, провели в области сбор подписей под
обращением против «оптимизации» здраво;
охранения. Горожане, в том числе и белго;
родцы, тогда не проявили особой активности.
Вероятно, им казалось, что эта проблема их
не коснётся. Однако коснулась…

ВСЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ
Центр общей (семейной)
врачебной практики, рас�

положенный на улице Приволь�
ной, должен отметить свой юби�
лей. Его открытие в 2007 году
было подано как проявление за�
боты власти о жителях микро�
района Гринёвка. Говорилось
тогда и о высоком уровне меди�
цинской помощи, которую смо�
гут получить здесь жители Гри�
нёвки. И действительно, для них
открытие центра стало реаль�
ным шагом к воплощению рек�
ламировавшейся в своё время
властью идеи шаговой доступ�
ности медицинской помощи.

Увы, судя по тому, какие
идеи приходят в голову власть
имущим в последнее время,
отметить своё десятилетие
центру не удастся. Чиновники
нашли лучшее (с их точки зре�
ния) применение для его зда�
ния. Они вознамерились уст�
роить в нём медицинский
центр для спортсменов.

И тут, как водится, сразу на�
шлись жители, недовольные ка�
чеством медицинской помощи,
которую оказывают в центре.
Поскольку это не частная лавоч�
ка, по логике, надо было бы
дать, как минимум, строгий вы�
говор тем управленцам здраво�
охранения, которые должны
обеспечивать хорошую работу
медучреждений, и принять ме�
ры для повышения уровня ме�
добслуживания людей.

Но это решение подсказывает
логика советского менталитета.
«Демократические» управленцы
решили вопрос в своём стиле:
упомянутые жалобы были ис�
пользованы как повод для за�
крытия центра. Разумеется, су�
губо ради блага людей. Один из
«рупоров» администрации обла�
сти сайт belpressa.ru 1 сентября
разъяснил это: «В департаменте
здравоохранения уверяют, что
права белгородцев ни в коем
случае не ущемляют и поводов
для беспокойства нет никаких.
Местных жителей, которых на�
блюдали в центре, будут прини�
мать в поликлинике №4, обес�
печенной высококвалифициро�
ванными кадрами и современ�
ной медицинской техникой».

«Исторически эти люди были
прикреплены к городской поли�
клинике №4, — объясняет Ири�
на Николаева (заместитель на�
чальника областного департа�
мента здравоохранения и соцза�
щиты населения. — Авт.). — Там
их будут принимать и в дальней�
шем. Доступность медицинской
помощи сохранится, так как по�
ликлиника располагается на
расстоянии менее 5 км от Гри�
нёвки и проблем с обществен�
ным транспортом нет».

Что ж, взглянем на это с точки
зрения людей, которые, в отли�
чие от высокопоставленных чи�
новников, пользуются общест�
венным транспортом и лечатся в
обычных поликлиниках. Во�
первых, чтобы добраться от Гри�
нёвки до поликлиники (с не�
большим запасом времени, без
которого в данном случае нель�
зя) и обратно, понадобится око�
ло часа. Во�вторых, не берёмся
судить о других поликлиниках,
но о четвёртой знаем по собст�
венному опыту — там громад�
ные очереди, которые наверня�
ка не уменьшатся от того, что к
поликлинике добавят ещё 13,5
тысячи «контингента». И, нако�
нец, каждая поездка туда�обрат�
но — это 30 рублей. А если про�
пишут процедуры, которые тре�

буют ежедневного посещения
поликлиники, то за одно лече�
ние набежит и все 300. Понятно,
что для чиновницы с её зарпла�
той — это мелочь, о которой не
стоит упоминать, но у пенсио�
неров (а именно они составляют
большую часть пациентов Цент�
ра общей врачебной практики)
ныне каждая копейка на счету.

Жители Гринёвки, не увидев�
шие блага в том, что их лишают
своей поликлиники, где почти
не было очередей, и кому пред�
лагают теперь отправляться за 
5 километров простаивать в оче�
редях к врачам, решили бороть�
ся за сохранение центра. Ком�
мунисты помогли им организо�
вать митинг.

Отметим, что неизвестные
населению жалобщики на каче�
ство лечения в Центре общей
врачебной практики и на ми�
тинге предпочли не «засвечи�
ваться». Хотя слово предостав�
лялось всем желающим, ни
один из выступавших не повто�
рил подобных претензий. Не со�
благоволили прийти на митинг
и чиновники от здравоохране�
ния, хотя трудно представить
лучшую возможность впрямую
объяснить людям, каким благом
для них окажется закрытие цен�
тра. Видимо, сами ясно понима�
ют, чего стоят все их разглаголь�
ствования о благе народа. 

Митинг начался 6 сентября в
18 часов. А в 19 часов 2 минуты
на упомянутом выше сайте bel�
pressa.ru прошла информация:
«В мэрии «БелПрессе» сообщи�
ли о принятии решения о том,
что на ул. Гоголя, 39 откроют
новый центр врачебной общей
практики, оснащённый совре�
менной аппаратурой. В адми�
нистрации города уверены, что
после качественного ремонта
это здание будет более приспо�
соблено для приёма граждан»,
здесь и будут обслуживать жи�
телей Гринёвки и ещё двух мик�
рорайонов.

Если учесть, что в сообщении
от 1 сентября этот вариант вооб�
ще не упоминался, то складыва�
ется ощущение, что чиновники
сами осознали неубедитель�
ность, политкорректно говоря,
своих аргументов в пользу пере�
вода жителей Гринёвки в 4�ю
поликлинику, но «возвращать»
им здание центра категорически
не намерены.

В качестве одной из полумер
предложено сохранить в буду�
щем спортдиспансере кабинет
неотложной медицинской по�
мощи, где, по словам г�жи Ни�
колаевой, «будут не только при�
нимать граждан, но и проводить
необходимые процедуры, что
особенно важно для стариков,
которым добираться в поликли�
нику сложно». Как всё это будет
осуществляться на деле в одном
кабинете, чиновники, похоже,
подумать просто не успели.

Однако многих жителей Гри�
нёвки такие компромиссы не
удовлетворяют, и они намере�
ны продолжать борьбу за со�
хранение центра. В частности,
на митинге был начат сбор
подписей под обращением к
губернатору Савченко с требо�
ванием сохранить прежний
профиль медучреждения. Под�
писные листы доставят до ад�
ресата коммунисты.

Анастасия БАЙБИКОВА.
Депутат Белгородской

областной думы.
Виктор ВАСИЛЕНКО.

г. Белгород.

P.S. После того как в начале года коммунисты собрали более 11 ты�
сяч подписей под требованием прекратить «оптимизацию» учреждений
здравоохранения, председатель Белгородской областной думы 
В.Н. Потрясаев на заседании малого правительства региона предло�
жил мнение жителей территории и местных властей в обязательном по�
рядке учитывать при ликвидации и реорганизации лечебно�профилак�
тических учреждений.

Формально это условие было выполнено. Правда, не до принятия в
июне решения о преобразовании Центра общей врачебной практики в
центр для спортсменов, а накануне проведения митинга. 5 сентября ру�
ководитель комитета по управлению Западным округом Белгорода
Александр Немыкин встретился с представителями территориальных
органов самоуправления. И последние дали согласие на осуществление
этого намерения в обмен на упомянутые компромиссы со стороны вла�
сти. Эта встреча почему�то вызвала воспоминание о встрече предста�
вителей индейских племён с американскими властями, на которой пер�
вые продали последним остров Манхэттэн (где ныне стоит централь�
ная часть Нью�Йорка) за… 28 долларов.
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Программа Всесоюзной коммунистической партии (большевиков)
Проект новой программы ВКП(б) в последней редакции, подготовленный по решению февральского (1947 года) пленума ЦК ВКП(б)

Переходный период 
от социализма 
к коммунизму

Последний раздел партийной
программы был призван поста�
вить убедительную точку в стра�
тегии ВКП(б) на среднесроч�
ную — 20—30 лет — перспекти�
ву. Речь шла о своеобразном пе�
реходном периоде от социализ�
ма к коммунизму. Вполне ло�
гично, что документ завершала
постановка задач, которые
ВКП(б) считала наиболее акту�
альными в политической облас�
ти. Правда, раздел оказался све�
дён к определению перспектив
развития политической систе�
мы СССР. 

В документе показано, что
политическая система СССР в
целом сохранится в том виде,
который доказал свою жизнен�
ность, в том числе в период Ве�
ликой Отечественной войны.
Её основными элементами ос�
таются Советское государство,
Коммунистическая партия и
общественные организации
коммунистической ориента�
ции, среди которых приоритет�
ное положение занимают
профсоюзы и комсомол.

В последней редакции про�
екта программы ВКП(б) её раз�
работчики особо подчеркнули
возрастающую роль государст�
ва. Обосновывая это положе�
ние, не совпадающее с позици�
ей классиков марксизма�лени�
низма, они обратили внимание
не только на сохранение миро�
вой капиталистической систе�
мы, не скрывавшей после
окончания Второй мировой
войны своей враждебности к
Советскому Союзу. Была также
подчёркнута возрастающая
роль государственного управле�
ния социально�экономическим
и культурным строительством
на завершающей стадии сози�
дания полного социализма и
одновременного насыщения
общества чертами высшей фа�
зы коммунизма.

Неудивительно, что первый
пункт раздела проекта програм�
мы ВКП(б), посвящённого по�
литическим задачам строитель�
ства коммунизма, утверждал:
«Решающим условием построе�
ния коммунизма ВКП(б) счита�
ет всестороннее укрепление и
дальнейшее развитие советско�
го социалистического государ�
ства как основного рычага ус�
пешного коммунистического
строительства, как главной пре�
образующей силы, способной
обеспечить осуществление по�
степенного перехода от социа�
лизма к коммунизму». (Ф. 629.
Оп. 1. Д. 128. Л. 43). 

В соответствии с этой страте�
гической установкой 9 из 17
пунктов завершающего раздела
документа посвящены функци�
онированию государства и его
ведущих институтов (армии, су�
дебной системе, органам безо�
пасности). Очевидно, что при
переходе от первой фазы комму�
нистической формации к её
высшей фазе государство не мо�
жет оставаться неизменным, в
нём неизбежно должны проис�

ходить качественные преобразо�
вания. На это обращается вни�
мание во втором пункте: «Все�
мерно усиливать и развивать хо�
зяйственно�организаторскую и
культурно�воспитательную роль
советского государства, которое
в интересах умножения общест�
венного богатства, подъёма бла�
госостояния и культурного
уровня трудящихся призвано
совершенствовать планирова�
ние всего народного хозяйства,
обеспечивать неуклонный тех�
нический прогресс, усиливать
руководство социалистическим
сельским хозяйством, развивать
в народе сознание государствен�
ных интересов как высшего за�
кона жизни советского общест�
ва». (Там же. Л. 44).

Заметим, что обе функции го�
сударства (хозяйственно�орга�
низаторская и культурно�воспи�
тательная), на существенное по�
вышение роли которых указано
в этом пункте, не являются но�
выми. Они были присущи госу�
дарству диктатуры пролетариата
с первых дней Советской власти
и занимали ведущее место все�
гда, когда речь шла о социалис�
тическом созидании. Но в ста�
линско�ждановском проекте
программы ВКП(б) им отведено
особое место потому, что в этом
документе поставлен вопрос об
исчерпании задач диктатуры
пролетариата. Примечательно,
однако, что важнейшая полити�
ческая новация сформулирова�
на не в разделе, посвящённом
политическим задачам посте�
пенного перехода от социализма
к коммунизму, а в разделе об
итогах достижений советского
общества. Там указано:

«Советское государство яв�
ляется выразителем силы, воли
и разума народа. С ликвидаци�
ей эксплуататорских классов,
победой социализма и установ�
лением полного морально�по�
литического единства всего на�
рода диктатура пролетариата
выполнила свою великую исто�
рическую миссию. Советское
государство превратилось в
подлинно всенародное государ�
ство». (Там же. Л. 32).

Дорога к важному 
выводу

Чем руководствовалась воз�
главляемая А.А. Ждановым про�
граммная комиссия, делая этот
важнейший вывод?

Первым аргументом, на наш
взгляд, можно считать итоги
Великой Отечественной войны.
Примечательно воспоминание
сына выдающегося советского
политика А.А. Жданова Юрия
Жданова. Он писал: «Анализи�
руя итоги прошедшей войны, в
узком кругу членов Политбюро
Сталин неожиданно сказал:
«Война показала, что в стране
не было столько внутренних
врагов, как нам докладывали и
как мы считали. Многие пост�
радали напрасно. Народ должен
был бы нас за это прогнать. Ко�
леном под зад. Надо покаяться».
(Жданов Ю.А. Взгляд в прошлое.
Воспоминания очевидца. Ростов
н/Д. 2004. С. 227).

Репрессии 1937 года не без
оснований рассматривались и
советской, и зарубежной обще�
ственностью как проявление
диктатуры пролетариата. Дума�
ется, этим объясняется приво�
дившееся ранее заявление вы�
дающегося деятеля междуна�
родного и болгарского комму�
нистического движения Г. Ди�

митрова о том, что в Народной
Болгарии не будет диктатуры
пролетариата. (Информацион$
ное совещание представителей
некоторых компартий в Польше
в конце сентября 1947 года. 
М. 1948. С. 211—212).

В обоих случаях в диктатуре
пролетариата политики концен�
трировали внимание только на
одной её стороне — на функции
подавления противников соци�
алистического государства.
Правда, И.В. Сталин, занимаясь
подготовкой к созданию третьей
программы большевистской
партии и осмысливая опыт вто�
рой партийной программы, об�
ратил внимание на следующий
пункт: «Необходимое условие
этой социальной революции со�
ставляет диктатура пролетариа�
та, т. е. завоевание пролетариа�
том такой политической власти,
которая позволит ему преодо�
леть всякое сопротивление экс�
плуататоров». Он на полях на�
писал: «Не только. А орга[ни�
за]ция соц. хозяйства?» (Ф. 558.
Оп. 11. Д. 122. Л. 7. См. автограф
И.В. Сталина).

В целом впечатление такое,
что у Сталина было явное жела�
ние «закрыть» тему репрессий.
На февральско�мартовском

пленуме ЦК ВКП(б) 1937 года
Сталин говорил: 

«Необходимо разбить и от�
бросить прочь гнилую теорию о
том, что с каждым нашим про�
движением вперёд классовая
борьба у нас должна будто бы
всё более и более затухать, что
по мере наших успехов классо�
вый враг становится будто бы
всё более и более ручным...

Наоборот, чем больше будем
иметь успехов, тем больше будут
озлобляться остатки разбитых
эксплуататорских классов, тем
скорее они будут идти на более
острые формы борьбы, тем боль�
ше они будут пакостить Совет�
скому государству, тем больше
они будут хвататься за самые от�
чаянные средства борьбы как по�
следние средства обречённых».
(Сталин И.В. Соч. Т. 14. С. 166). 

Но уже через два года, вы�
ступая с докладом на XVIII
съезде ВКП(б), Сталин заявил: 

«В то время, как капиталис�
тическое общество раздирает�
ся непримиримыми противо�
речиями между рабочими и ка�
питалистами, между крестья�
нами и помещиками, что ведёт
к неустойчивости его внутрен�
него положения, советское об�
щество, освобождённое от ига
эксплуатации, не знает таких
противоречий, свободно от
классовых столкновений…»
(Там же. С. 318—319).

Роль интеллигенции 
в советском обществе

Думается, ещё важнее тот
факт, что корневую систему
диктатуры пролетариата под�
рывали объективные процес�
сы, происходившие в совет�
ском обществе, в частности
формирование рабоче�кресть�
янской интеллигенции. 

В докладе «О проекте Кон�
ституции Союза ССР» на Чрез�
вычайном VIII Всесоюзном
съезде Советов Сталин отмечал,
что интеллигенция «претерпела
большие изменения за истек�
ший период. Это уже не та ста�

рая заскорузлая интеллигенция,
которая пыталась ставить себя
над классами, а на самом деле
служила в своей массе помещи�
кам и капиталистам. Наша со�
ветская интеллигенция — это
совершенно новая интеллиген�
ция, связанная всеми корнями с
рабочим классом и крестьянст�
вом». (Там же. Т. 14. С. 124). До�
кладчик обратил внимание на
то, что изменился состав интел�
лигенции: она на 80—90% со�
стоит из выходцев из рабочего
класса, крестьянства и других
слоёв трудящихся. Стираются
социальные грани между нею и
рабочим классом и крестьянст�
вом. Развивая эти мысли на
XVIII съезде ВКП(б), Сталин
потребовал отказаться от «ста�
рой теории об интеллигенции,
указывавшей на необходимость

недоверия к ней и борьбы с
ней». (Там же. С. 338).

Итак, новая интеллигенция
составила не только корпус
ИТР, но и командный состав
советского народного хозяйст�
ва. В 1940�е годы она по своему
социальному происхождению
ещё была тесно связана с рабо�
чим классом и крестьянством.
В результате в обществе образо�
вался серьёзный социальный
парадокс: с одной стороны, су�
ществовала диктатура рабочего
класса, с другой — повседнев�
ную командную роль выполня�
ла интеллигенция, а не рабочий
класс. С этой точки зрения ста�
линско�ждановский проект
программы ВКП(б) как бы
приводил главную политичес�
кую декларацию Советской
страны в соответствие с реалия�
ми общества, ставившего зада�
чу непосредственного заверше�
ния социалистического строи�
тельства и насыщения его чер�
тами коммунизма.

Однако дальнейшее развитие
событий показало, что теорети�
ческие положения Сталина и
Жданова неоправданно опере�
жали время. Это обнаружилось
уже в конце 1960�х годов. Со�
циологи отмечали, что в СССР
идёт воспроизводство интелли�
генции, что среди студентов ву�
зов доля детей рабочих и крес�
тьян сократилась до 28—30%. А
на рубеже 1980—1990�х годов
ситуация приобрела критичес�
кий характер: значительная
часть командного состава на�
родного хозяйства (важный от�
ряд интеллигенции) взяла курс
на замену власти собственнос�
тью, то есть выбрала буржуаз�
ную контрреволюцию с после�
дующим получением власти в
качестве представителей гос�
подствующего класса.

Не тема для дискуссий?

Но вернёмся в 1947 год. Ар�
хивные документы показывают,
что учёные, участвовавшие в
подготовке проекта третьей
программы партии, не были
единодушны в отношении от�
правки диктатуры пролетариата
в отставку. Пожалуй, активнее
всех поддерживала идею исчер�
пания диктатурой пролетариата
своих функций группа в составе

П.Н. Поспелова, Д.Т. Шепилова
и М.Т. Иовчука:

«Советское социалистичес�
кое государство вступило после
победы социализма в СССР и
принятия новой Конституции в
СССР в новую фазу своего раз�
вития, стало всенародным госу�
дарством, в одинаковой мере
представляющим интересы дру�
жественных классов советского
общества — рабочего класса и
советского крестьянства, а так�
же интеллигенции. Необходи�
мость некоторых функций, при�
сущих диктатуре пролетариата,
предполагающей насильствен�
ное подавление эксплуататор�
ских классов, отпала, ибо экс�
плуатация уничтожена, эксплу�
ататоров больше нет и подав�
лять некого. Что же касается
крестьянства и советской интел�

лигенции, то они, равно как и
рабочий класс, честно трудятся
в советском хозяйстве, безгра�
нично преданы советскому
строю, активно участвуют в уп�
равлении социалистическим го�
сударством, считают советскую
власть своей родной властью…
Сообразно с превращением
диктатуры пролетариата во все�
народное Советское социалис�
тическое государство измени�
лись и функции нашего госу�
дарства. Теперь его основные
функции внутри страны состоят
и впредь будут состоять в мир�
ной хозяйственно�организаци�
онной работе». (Ф.77. Оп. 4. 
Д. 17. Л. 165—166). 

Основной аргумент отмира�
ния диктатуры пролетариата в
этом фрагменте представляется
достаточно слабым. Ничем не
доказано превращение во всена�
родное государство. Ссылка на
Конституцию СССР 1936 года
некорректна. Общенародный
характер государства в Совет�
ском Союзе был законодательно
закреплён только в Конститу�
ции 1977 года. Что касается Кон�
ституции СССР, принятой 5 де�
кабря 1936 года, то её статья 1
чётко определяла классовый ха�
рактер государства: «Союз Со�
ветских Социалистических Рес�
публик есть социалистическое
государство рабочих и кресть�
ян». А её статья 2 провозглашала:
«Политическую основу СССР
составляют Советы депутатов
трудящихся, выросшие и окреп�
шие в результате свержения по�
мещиков и капиталистов и заво�
евания диктатуры пролетариа�
та». (Конституция (Основной За$
кон) Союза Советских Социалис$
тических Республик. М.: Партиз$
дат ЦК ВКП(б). 1936. С. 7). 

Более того, в докладе Стали�
на «О проекте Конституции Со�
юза ССР» на Чрезвычайном
VIII Всесоюзном съезде Сове�
тов подчёркивалось, что сущно�
стью Советской власти является
диктатура пролетариата. Возра�
жая критикам Советской Кон�
ституции, он говорил: «В 1917
году народы СССР свергли бур�
жуазию и установили диктатуру
пролетариата. Это факт, а не
обещание». (Сталин И.В. Соч. 
Т. 14. С. 133). Далее он отвечает
критикам из польских и амери�
канских газет, рассматривав�

шим проект новой Конститу�
ции как «отказ от диктатуры
пролетариата». Он говорит:
«Если расширение базы дикта�
туры рабочего класса и превра�
щение диктатуры в более гиб�
кую, стало быть, более мощную
систему государственного руко�
водства обществом трактуется
ими не как усиление диктатуры
пролетариата, а как её ослабле�
ние или даже как отказ от неё,
то позволительно спросить: а
знают ли вообще эти господа,
что такое диктатура пролетари�
ата?» (Там же. С. 135).

Представляется, что более
точную и корректную формули�
ровку предлагали Г.Ф. Алексан�
дров, П.Н. Федосеев и К.В. Ост�
ровитянов: «Советское государ�
ство на нынешней стадии его
развития уже не является, в пол�
ном смысле слова, диктатурой
пролетариата. Советское госу�
дарство есть социалистическое
государство, опирающееся на
полное социально�политичес�
кое единство советского обще�
ства. Рабочий класс, как и преж�
де, является руководящей силой
советского общества, направля�
ющей всё его развитие к комму�
низму. Такая роль рабочего
класса определяется не только
его местом в социалистическом
производстве, его работой на
предприятиях последовательно
социалистического типа, но и
всей предшествующей историей
рабочего класса, сделавшей его
самым последовательным рево�
люционным классом и передо�
вым борцом за коммунизм. По�
ка ещё окончательно не стёрты
грани между классами и соци�
альными группами советского
общества, за рабочим классом
остаётся руководящая роль во
всех сферах нашей жизни».
(Ф.77. Оп. 4. Д. 17. Л. 32—33).

Несколько странно, что в сте�
нограмме заседания программ�
ной комиссии, утверждённой
Политбюро ЦК ВКП(б), кото�
рое состоялось 8 августа 1947 го�
да, эти несовпадающие точки
зрения не обсуждались. Воз�
можно, на разработчиков ока�
зал влияние тот факт, что в Схе�
ме проекта программы ВКП(б),
разработанной Управлением
пропаганды и агитации ЦК
ВКП(б) и розданной потом учё�
ным всех четырёх творческих

групп, было однозначно запи�
сано: «Превращение диктатуры
рабочего класса в подлинно на�
родное (всенародное) государ�
ство, острие которого (государ�
ства) направлено против внеш�
них врагов». (Ф. 17. Оп. 125. 
Д. 476. Л. 6). 

Можно, однако, допустить и
иной вариант: эта острая тема,
возможно, обсуждалась во вто�
рой день заседания комиссии (о
нём Жданов объявлял в конце
заседания 8 августа), но стено�
граммы второго заседания мы в
архиве не обнаружили. Также
нет никаких оценок, касающих�
ся вопроса диктатуры пролета�
риата, и в письменных отзывах о
проектах, представленных твор�
ческими группами.

И всё�таки опора 
на рабочий класс

В последней редакции проек�
та программы ВКП(б) 1947 года,
несмотря на то, что диктатура
пролетариата была отправлена в
запас, среди политических за�
дач, определявшихся докумен�
том, предусмотрены, во�первых,
повышение «роли профсоюзов
как школы коммунизма, как на�
иболее массовых организаций
рабочего класса, обеспечиваю�
щих связь между ВКП(б) и ши�
рокими массами рабочих и слу�
жащих», во�вторых, «широкое
вовлечение на руководящую ра�
боту во всех отраслях общест�
венной и государственной жиз�
ни передовых рабочих, показав�
ших образцы овладения новой
техникой, высокой производи�
тельности труда, являющихся
новаторами производства», в�
третьих, привлечение их «к ак�
тивному участию в обществен�
ном контроле работы столовых,
домов отдыха, санаториев и дру�
гих учреждений, обслуживаю�
щих материальные и культур�
ные нужды рабочих масс». 
(Ф. 629. Оп. 1. Д. 128. Л. 46).

* * *
Сегодня мы закончили пуб�

ликацию сталинско�жданов�
ского проекта программы
ВКП(б) 1947 года. О дальней�
шей его причудливой судьбе —
в следующий раз.

Виктор ТРУШКОВ.

Документы, о которых идёт речь в этом цикле статей, были отправлены в ар�
хив почти 70 лет назад. Но не потому, что утратили актуальность. Вот уж тот слу�
чай, когда уверенно можно говорить о решающей роли субъективного фактора.
Смерть А.А. Жданова (хотя, конечно, не только она) сыграла решающую роль в
том, что в архиве оказался «проект новой программы ВКП(б) в последней редак�
ции». Сегодня «Правда» завершает публикацию документа, который и ныне
представляет интерес, а то и политическую актуальность. Эту серию публикаций
редакция посвящает 100�летию Великой Октябрьской социалистической рево�
люции. В ближайших номерах будет завершён рассказ о судьбе проекта про�
граммы ВКП(б) после того, как он был отправлен в архив.

Основные задачи ВКП(б)
по строительству

коммунистического общества

В области политической
1. Решающим условием построения ком�

мунизма ВКП(б) считает всестороннее ук�
репление и дальнейшее развитие советско�
го социалистического государства как ос�
новного рычага успешного коммунистиче�
ского строительства, как главной преобра�
зующей силы, способной обеспечить осу�
ществление постепенного перехода от со�
циализма к коммунизму. 

2. Всемерно усиливать и развивать хозяй�
ственно�организаторскую и культурно�вос�
питательную роль советского государства,
которое в интересах умножения общест�
венного богатства, подъёма благосостояния
и культурного уровня трудящихся призвано
совершенствовать планирование всего на�
родного хозяйства, обеспечивать неуклон�
ный технический прогресс, усиливать руко�
водство социалистическим сельским хозяй�
ством, развивать в народе сознание госу�
дарственных интересов как высшего закона
жизни советского общества.

3. Последовательно развивать советский
демократизм как высшую форму народо�
властия. На основе вовлечения широких
масс народа в дело непосредственного уп�
равления государством ещё выше поднять
роль Советов депутатов трудящихся как ор�
ганов народной власти, ответственных пе�
ред народом, как проводников и носителей
общегосударственных интересов, как сре�
доточия общественно�политической ак�
тивности советских граждан.

4. Постоянно совершенствовать государ�
ственный аппарат, улучшать его работу, до�
биваясь повышения деловой квалифика�
ции и политической подготовленности кад�
ров с тем, чтобы все работники аппарата
глубоко понимали возложенные на них
обязанности и сознательно проводили по�
литику большевистской партии и советско�
го государства; обеспечивать строжайшую
дисциплину во всех звеньях государствен�
ного аппарата, искоренение всяких прояв�

лений бюрократизма и невнимания к нуж�
дам народных масс.

5. Поощрять и развивать критику и само�
критику всех недостатков в деятельности
государственных учреждений, обществен�
ных организаций и отдельных лиц, как мо�
гучую движущую силу советского общест�
ва, как острое оружие против застоя, косно�
сти и отсталости, как надёжное средство
преодоления противоречий в развитии со�
ветского общества.

6. Поднимать роль и значение доброволь�
ных общественных организаций (произ�
водственных, научных, культурных, спор�
тивных и т. д.), призванных развивать ком�
мунистическую сознательность, инициати�
ву и творчество советских людей в самых
разнообразных областях общественной,
политической и культурной жизни.

7. Последовательно осуществлять даль�
нейшее развитие хозяйства и культуры со�
ветских союзных республик и автономных
областей, полностью завершить превраще�
ние прежде отсталых окраин в передовые и
культурные республики и автономные об�
ласти. Расширить права и функции союз�
ных республик, сферу их деятельности в об�
ласти экономики, финансов, культуры и
вместе с тем усиливать централизованное
руководство общесоюзными делами, все�
мерно укреплять единое советское союзное
государство.

8. Развивать национальную по форме и
социалистическую по содержанию культу�
ру всех народов советской страны, доби�
ваться того, чтобы лучшие достижения на�
циональной культуры каждого народа и
прежде всего великой русской культуры
становились достоянием всех народов
СССР.

В целях дальнейшего сближения всех на�
родов СССР, более быстрого хозяйственно�
го и культурного роста союзных и автоном�
ных республик, совершенствования кадров
и возможности успешного несения трудя�
щимися различных национальностей служ�
бы в рядах Советской Армии — обеспечить
изучение русского языка широкими масса�
ми нерусских национальностей. 

9. Всемерно укреплять Советскую Армию
как надёжного стража государственных ин�
тересов Советского Союза, безопасности
народов Советской страны и как прочный
оплот государственной независимости и
безопасности всех других миролюбивых на�
родов; непрерывно оснащать Советскую
Армию новейшей военной техникой и по�
вышать её боевые и моральные качества,
воспитывая весь личный состав армии в ду�
хе советского патриотизма, в духе созна�
тельного выполнения воинского долга и
личной ответственности каждого воина за
дело защиты Родины; всемерно повышать
военную и общеполитическую подготовку
офицерского состава Советской Армии,
разрабатывать советскую военную науку,
обобщая опыт Великой Отечественной
войны; развивать широкое и повсеместное
обучение населения современному военно�
му искусству; развивать деятельность вся�
кого рода военных и спортивных организа�
ций, помогающих готовить кадры для Со�
ветской Армии.

10. Укреплять разведывательные органы
Советского государства, способные проти�
востоять всем вредительским, шпионским
и диверсионным проискам разведыватель�
ных органов буржуазных государств.

11. В области внешней политики неуклон�
но бороться за прочный демократический
мир и безопасность народов против всех ви�
дов империалистической экспансии и агрес�
сии; поддерживать добрососедские отноше�
ния с другими государствами на основе ува�
жения независимости и суверенитета боль�
ших и малых стран; расширять хозяйствен�
ные и деловые связи со всеми миролюбивы�
ми странами; укреплять и развивать дружес�
кие связи со странами новой демократии;
беречь как зеницу ока дружбу и братское со�
трудничество славянских народов; система�
тически разоблачать поджигателей новых
войн; сплачивать на международной арене
силы демократии для организованного от�
пора проискам реакционных империалис�
тических кругов буржуазных государств.

12. Последовательно осуществлять даль�
нейшую демократизацию и усовершенство�

вание советских судебных органов, при�
званных охранять государственную и обще�
ственную собственность, а также личную
собственность граждан, следить за строгим
соблюдением государственных законов.
Наряду с суровыми мерами наказания по
отношению к врагам коммунизма и их по�
собникам, в советском суде во всё более
широких размерах применять условное на�
казание, замену лишения свободы трудовой
повинностью, систему воспитательных мер
по отношению к лицам, совершающим
преступления не из противогосударствен�
ных и противонародных мотивов, а в силу
всё ещё неизжитых старых навыков и несо�
знательности.

Развивать наряду с государственными су�
дебными органами организацию общест�
венных судов чести в государственных уч�
реждениях, на предприятиях, в колхозах в
целях содействия воспитанию граждан в ду�
хе советского патриотизма, воздействия на
членов общества, допускающих антипатри�
отические и антигосударственные проступ�
ки, нарушающих правила коммунистичес�
кого общежития и коммунистической дис�
циплины труда. 

13. Повышать роль профсоюзов как шко�
лы коммунизма, как наиболее массовых ор�
ганизаций рабочего класса, обеспечиваю�
щих связь между ВКП(б) и широкими мас�
сами рабочих и служащих, призванных сис�
тематически воспитывать трудящихся в ду�
хе коммунизма, всё более широко вовлекая
их в дело строительства коммунистического
хозяйства и всемерно содействуя поднятию
культурного и технического уровня рабочих
до уровня работников инженерно�техниче�
ского труда.

Всемерно развивать деятельность проф�
союзов по дальнейшему подъёму социалис�
тического соревнования трудящихся, про�
изводственной активности рабочих, масте�
ров, работников инженерно�технического
труда, по усилению трудовой дисциплины,
достижению всё более высоких норм про�
изводства, овладению рабочими новой и
новейшей техникой, закреплению кадров
специалистов и рабочих за ведущими от�

раслями народного хозяйства; обеспечить
широкое выдвижение на руководящую ра�
боту во всех отраслях общественной и госу�
дарственной жизни передовых рабочих, по�
казавших образцы овладения новой техни�
кой, высокой производительности труда,
являющихся новаторами производства.

Усилить работу профсоюзов по улучше�
нию материального положения рабочих и
служащих и культурно�бытового уровня их
жизни и труда, привлекая рабочих и служа�
щих к активному участию в общественном
контроле и проверке работы столовых, до�
мов отдыха, санаториев и других учрежде�
ний, обслуживающих материальные и
культурные нужды рабочих масс.

Строить всю работу профсоюзов на осно�
ве широкого развёртывания профсоюзной
демократии, решительно изгоняя из их дея�
тельности всякие элементы бюрократизма,
нерадивого, невнимательного и формаль�
ного отношения к нуждам и интересам тру�
дящихся.

Крепить международные связи советских
профсоюзов с профсоюзными организаци�
ями рабочего класса всех стран.

14. Всемерно повышать роль и значение
ВЛКСМ как массовой организации молодё�
жи, призванной помогать большевистской
партии воспитывать молодое поколение
СССР в духе коммунизма, беззаветной пре�
данности идеям ленинизма, в духе советско�
го патриотизма. Усиливать деятельность
ВЛКСМ по воспитанию коммунистической
сознательности и коммунистической нрав�
ственности среди молодёжи, по формирова�
нию бодрого, верящего в свои силы, умею�
щего преодолевать трудности и препятствия
подрастающего поколения советского наро�
да, которому исторически предназначено
быть активным созидателем коммунизма.
Обеспечить расширение идейного и орга�
низационного влияния ВЛКСМ на всю мо�
лодёжь города и деревни; крепить связи со�
ветской молодёжи с демократическими ор�
ганизациями молодёжи во всём мире.

15. Вести систематическую работу по
коммунистическому воспитанию советско�
го народа; по преодолению до конца пере�

житков капитализма в сознании людей; си�
стематически разоблачать буржуазную иде�
ологию; вести решительную борьбу против
всяких элементов национализма и шови�
низма; последовательно внедрять в созна�
ние всех членов советского общества идео�
логию равноправия и дружбы народов.

Одной из важнейших задач является вос�
питание у всех граждан СССР советского
патриотизма, чувства достоинства совет�
ского гражданина, преданности интересам
советского государства, чувства гордости за
страну Советов, где победил социализм и
созидается коммунистическое общество;
воспитание граждан Советского Союза в
духе сознания превосходства советского об�
щества, советской культуры над буржуаз�
ным обществом и буржуазной культурой,
преодоление всяких пережитков низкопо�
клонства перед буржуазной культурой.

16. Имея в виду, что в период перехода от
социализма к коммунизму в огромной роли
возрастает роль коммунистической партии
как ведущей силы советского народа и осо�
бое значение приобретает дальнейшее уси�
ление её неразрывных связей с народными
массами для победоносного решения задач
коммунистического строительства — неус�
танно укреплять организационную мощь
партии, поднимать идеологический уро�
вень и политическую подготовку членов и
кандидатов партии, воспитывать всю массу
коммунистов в духе ленинизма, поднимать
активность и авангардную роль коммунис�
тов во всех областях общественно�полити�
ческой жизни, хозяйственного и культур�
ного строительства.

17. ВКП(б), верная принципам междуна�
родной солидарности рабочего класса, со�
знавая авангардную роль СССР в прогрес�
сивном развитии человечества, ставит сво�
ей задачей крепить братские связи с комму�
нистическими партиями всех стран мира,
борющихся против капиталистического
рабства за торжество подлинной демокра�
тии, за победу социализма.

(Окончание. Начало в № 79, 82, 85, 88, 91,
94, 97, 100, 103).

Диктатуру пролетариата
уволили в запас?

●● Автограф И.В. Сталина.
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В Киеве только что вышла в свет новая
книга выдающегося украинского истори�
ка, академика Национальной Академии
наук Украины, директора Института архе�
ологии НАНУ Петра Петровича Толочко
«Откуда пошла руская земля». Она посвя�
щена ответу на вопрос, который был по�
ставлен ещё во времена Нестора�лето�
писца: «Откуда есть пошла Руская земля,
кто в Киеве нача первее княжити?» В ней
исследуются возникновение и становле�
ние восточнославянского — Руского,
именно Руского, а не Русского, а тем бо�
лее Российского — государства и проис�
хождение его названия.

М НОГИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ эта непростая
проблема была и всё ещё остаётся предметом
подчас острых дискуссий учёных и полити%

ков — прежде всего между сторонниками внешнего,
норманнского, начала в образовании Руси и сторон%
никами её возникновения в результате политическо%
го и социально%экономического саморазвития вос%
точных славян. Точки зрения их участников нередко
определяются не системными научными знаниями
(среди дискутантов встречаются и такие, что вообще
способностью к анализу источников не обладают), а
субъективистскими политическими и даже полити%
канскими позициями, стремлением «попасть в
струю», то есть «потрафить» господствующей в дан%
ное время политической конъюнктуре или «пора%
зить» сенсационной «новизной», «необычным креа%
тивом», хотя их экстравагантные выводы ничем не
подтверждаются.

Сторонники рассмотрения процессов, происходив%
ших в нашей истории, в контексте европейского, а не
восточнославянского политического генезиса особен%
но активизировались на Украине сейчас. Клянясь в
приверженности «европейскому выбору», они стремят%
ся доказать отсутствие исторических корней нашего
народа в восточноевропейском славянстве, разрушить
его связи с братскими народами России.

Положения книги П.П. Толочко опираются на со%
лидную научную основу — многолетний труд самого
автора как историка и археолога и обобщение результа%
тов исследований огромного числа отечественных и за%
рубежных авторов (в книге сделаны ссылки на работы
240 учёных, названы имена около двухсот историчес%
ких деятелей). Особую убедительность позиции автора
придают её опора на документальные (письменные) и
археологические источники, а также объективный,
уважительный подход к различным точкам зрения, да%
же если он какие%то из них не разделяет.

Позиция автора относительно истоков руской госу%
дарственности в обобщённом виде сводится к тому,
что, хотя наши предки — восточные славяне — испыта%
ли на себе влияние своих соседей (и варяг%норманнов,
и хазар), их государственно%политическое становление
определялось в первую очередь внутренним общест%
венным и социально%экономическим развитием. Ме%
тодологическую основу своего исследования автор
формулирует так: «Новые общественные отношения
всегда рождаются в недрах старых, а следовательно, и
являются их продолжением».

При всём различии подходов к проблеме возникно%
вения Руси вряд ли кто может отрицать, по крайней ме%
ре, такие исторические факты. «Княжения» (автор их
определяет как «форму государственного устройства в
военно%демократической стадии») и «грады» (тогдаш%
ние города) были у восточных славян до того, как варя%
гов запросили княжить на Руси, и «в социальном плане

они представляли собой зарождающиеся городские и
раннегосударственные средоточия».

Не менее важно и то, что, «оказавшись в чужой
стране и чуждом для себя мире, скандинавские при%
шельцы не навязали восточным славянам свою фор%
му государственности с конунгами, хевдингами, яр%
лами, тингами и другими институтами власти и не
придумали новую, но восприняли ту, которая у сла%
вян уже была. Они стали князьями, воеводами, по%
садниками, тысяцкими. По существу, встроились в
созданную до них управленческую систему».

Общеизвестно и то, что утвердившаяся в Киеве кня%
жеская династия, которая являлась норманнской по
происхождению, «очень быстро утратила свои сканди%
навские черты, стала руской, не мыслившей себя вне
интересов государства, во главе которого оказалась».

Методологическое положение о том, что эволю%
ция государственности определяется прежде всего
развитием внутренних процессов, подводит и к по%
ниманию того, почему именно Киев стал «мати гра%
домъ русьским», хотя в 60—80%х годах IX столетия на
восточнославянском пространстве были и другие

«грады» примерно такой же, как Киев, политической
значимости. Такими почти равными центрами роста
ранней восточнославянской государственности яв%
лялись Ладога, Новгород, Искоростень, Полоцк. Об%
щая столица для всех восточных славян, по мнению
автора, появилась тогда, когда север и юг восточно%
славянского мира смогли сплотиться в единое госу%
дарственное образование. Географические условия
(среднеднепровье, лесостепь, климат) и другие фак%
торы сработали, и Киев, будучи главным городом по%
лян, в 882 году стал столицей тогдашней Руси.

В книге много других интересных наблюдений и
научных выводов.

О восточнославянских «княжениях» как «военно%де%
мократической стадии государственности» уже упоми%
налось. Заслуживают внимания сюжеты о соотноше%
нии догосударственного и государственного периодов
восточноевропейской истории, о «примучивании» в
процессе становления Руси как государственности сла%
вянских племён, которое сопровождалось истреблени%
ем их князей и сжиганием административно%политиче%
ских структур, об отношениях Руси и варяг, Руси и Ха%
зарии, Руси и Византии, и многие другие.

Труд П.П. Толочко — серьёзный вклад в отечест%
венную и мировую историческую науку. Со страниц
книги перед читателями предстаёт талантливый, не%
утомимый исследователь, горячий патриот своей Ро%
дины, поборник дружбы и взаимовыгодного сотруд%
ничества братских славянских народов.

ВУКРАИНСКОМ представительстве Россотрудни%
чества на Подоле 7 июля должна была состояться
презентация книги. Но к назначенному времени

помещение силой было захвачено несколькими десятка%
ми фашиствующих молодчиков с приготовленными ба%
лаклавами. Судя по всему, они готовились устроить кро%
вавое побоище. Вышедшего к ним Петра Петровича, ко%
торый пытался их урезонить, вандалы, понятия не име%
ющие ни о содержании книги, ни о проблеме, которая в
ней исследуется, всячески оскорбляли и угрожали ему.
Презентация была сорвана. А травля уважаемого учёно%
го продолжена в интернет%сетях.

Впрочем, меня удивляет не выходка подонков: она
не первая и скорее всего, увы, не последняя. Сегодня
это — обычная практика для страны, в которой попра%
на Конституция, нарушаются законы, признанные в
нормальных государствах права и свободы людей. По%
ражает и вызывает недоумение и негодование то, что
возмутительные факты вандализма и произвола не
только не пресекаются, но и не замечаются, не получа%
ют оценки со стороны государственных органов влас%
ти, не говоря уж о высших должностных лицах. Без%
молвствуют даже деятели науки и искусства. Более то%
го, процесс дегуманизации и нравственного разложе%
ния части украинской интеллигенции зашёл так дале%
ко, что некоторые её представители даже требуют под%
вергнуть пресловутой «декоммунизации» выдающихся
деятелей нашей культуры. Подобные призывы прозву%
чали, например, со страниц недавно претендовавшей
на особую респектабельность газеты «День» в отноше%
нии поэта, тоже академика Национальной академии
наук Украины Бориса Ильича Олейника.

Кто после этого в мире будет уважать такую страну?

Георгий КРЮЧКОВ.

При слове «наука» они готовы 
хвататься за пистолет
По поводу одной несостоявшейся презентации

●● Советский и украинский археолог, историк,
профессор, академик НАН Украины (1990), ино�
странный член Российской академии наук
(2011), директор Института археологии НАН
Украины, народный депутат Украины III и IV
созывов (1998—2006), член Академии Европы и
Международного союза славянской археологии,
дважды лауреат Государственной премии Укра�
ины в области науки и техники.

«Сегодня мы
на передовой»

«Товарищи коммунисты! Мы продолжаем практику проведе�
ния общих собраний первичных партийных организаций с единой
повесткой дня. Тема нынешнего обсуждения: «У народа и Ком�
партии враг один — капитал. Сегодня мы на передовой. Что де�
лать?» Так начал доклад на Всеукраинском партийном собрании с
единой повесткой дня 10 сентября 2016 года первый секретарь
ЦК КПУ П.Н. Симоненко. В нём он дал анализ социально�полити�
ческого положения на Украине и ситуации, в которой находится
при власти пронацистского режима в стране Коммунистическая
партия Украины. «Правда» уже давала изложение этого доклада
(«У народа и коммунистов — общий враг», № 101 за 13—14 сентя�
бря 2016 года). Сегодня мы публикуем заключительную часть до�
клада руководителя КПУ на всеукраинском партсобрании.

Уважаемые товарищи!
На сегодняшнем собрании необхо%

димо определить систему координат, в
которых партии предстоит действовать
в ближайшем будущем. Нам необходи%
мо понять, как адаптироваться к скла�
дывающейся политической ситуации,
чтобы действовать результативно.

Сегодня на Всеукраинском партсоб%
рании с единой повесткой дня комму%
нистам надо ответить на вопрос: «Что
и как надо делать?», чтобы:

— укрепить и наращивать кадровый
потенциал парторганизации, активи%
зировав институт сторонников и вос%
становив реестр избирателей партии;

— провести мобилизацию кадро%
вого состава первичной партийной
организации в период подготовки и
проведения отчётно%выборного со%
брания, которое должно быть наце%
лено на решение первоочередных за%
дач, поставленных партией;

— повышать профессионализм
действий и политическую грамот%
ность членов парторганизации через
участие в избирательных кампаниях,
изучение и распространение «Рабо%
чей газеты», материалов сайта КПУ,
занятие самообразованием, изучение
общественного мнения;

— бороться за повышение автори%
тета партии, восстановив систему
контактов через партийную верти%
каль, системную связь со сторонни%
ками и членами реестра партии;

— вести работу, способствующую
прорыву информационной блокады
партии, добиваясь привлечения вни%
мания СМИ к каждому действию
коммунистов;

— задействовать все рычаги влия%
ния, давая отпор каждой провокации
против партии и наших товарищей.

Уважаемые товарищи коммунисты!
Завершая доклад, реально оценивая

трагические последствия вооружённо%
го переворота 2014 года для Украины,
находясь на передовой борьбы с капи%
тализмом, мы, коммунисты, должны:

Первое. Помочь рабочим, всем
людям труда осознать свои классо%

вые интересы, проникнуться пони%
манием того, что именно реставра%
ция капитализма, господство буржу%
азии стали причиной их нынешнего
положения. Говоря словами Карла
Маркса: «Надо заставить народ
ужаснуться самого себя, чтобы вдох%
нуть в него отвагу».

О том же говорил его соратник
Фридрих Энгельс: «При современ%
ных отношениях рабочий может спа%
сти своё человеческое достоинство
только в ненависти к буржуазии и в
возмущении против неё... Как только
рабочий обнаруживает стремление
освободиться от существующего по%
ложения вещей, буржуа становится
его открытым врагом».

Следует учитывать и такое предо%
стережение классиков, в полной ме%
ре отражающее, к сожалению, пози%
цию многих наших людей. В.И. Ле%
нин констатировал: «Как ни странно
звучат эти слова, а в капиталистичес%
ком обществе буржуазную политику
может вести и рабочий класс, если он
забывает о своих освободительных
целях, мирится с наёмным рабством
и ограничивается заботами о союзах
то с одной, то с другой буржуазной
партией ради мнимых «улучшений»
своего рабского положения».

Второе. В условиях господства ка%
питализма и национал%фашистской
идеологии в стране задача партии со%
стоит в том, чтобы: сплотиться, вы�
стоять, сохранить кадры. Решим эту
триединую задачу — решим главную
задачу нынешнего периода нашей
истории: сохраним партию от разгро%
ма, от внутреннего разложения. Нет
более высокой задачи и цели, чем со%
хранение партии коммунистов. Со%
храним партию, сохраним и расши%
рим её позиции — сохраним комму%
нистическую перспективу.

В основу всей работы должны быть
положены три лозунга:

Сплотиться! Выстоять! Победить!
И бороться, не зная усталости, — в

этом судьба коммунистов, и она другой
не может быть!

К ОММУНИСТЫ БЕЛА%
РУСИ активно участво%
вали в работе на всех

этапах избирательной кампа%
нии. Выполняя решения  XII
(XLIV) (внеочередного) съез%
да КПБ, партийные комитеты
всех уровней включились в
избирательный процесс и
провели ряд организацион%
ных, информационно%пропа%
гандистских мероприятий.

В агитационный период
более тысячи партийных про%
пагандистов выступали перед
избирателями в трудовых
коллективах и по месту жи%
тельства, в молодёжных и
студенческих аудиториях,
провели около четырёх тысяч
пикетов во всех регионах
страны. «За ходом избира%
тельной кампании, — отме%
чается в заявлении ЦК, — в
качестве наблюдателей при
избирательных комиссиях
всех уровней во всех регионах
республики работали более
1300 членов КПБ».

ЦК КПБ считает, что изби%
рательный процесс был орга%
низован и проведён в строгом
соответствии с национальным
избирательным законодатель%
ством. Выборы были свобод%
ными, справедливыми, транс%
парентными и соответствовали
международным стандартам.

«Парламентские выборы 11
сентября 2016 года, — заявля%
ет ЦК КПБ, — продемонст%
рировали всему миру высо%
кую гражданскую позицию
белорусского народа, его от%
ветственность за судьбу свое%
го Отечества, привержен%
ность принципам народовла%
стия и традиционным духов%
но%нравственным ценностям.
Белорусские избиратели про%
голосовали за собственное
будущее и перспективы по%
ступательного общественно%
политического и социально%
экономического развития
страны по пути социального
прогресса, укрепление эконо%
мического потенциала рес%
публики, за общественную
стабильность. И этот выбор
был абсолютно свободным и
осознанным». 

Коммунистическая партия
Беларуси отмечает, что народ%
ной волей сформирован кон%
структивно мыслящий, ак%
тивный депутатский корпус,
способный в интересах абсо%
лютного большинства сооте%
чественников через принима%
емые законы грамотно и от%
ветственно регулировать все
стороны жизни общества, по%
ставленные животрепещущи%
ми вызовами современного
мирового развития.

* * *
Пресс%служба КПБ сооб%

щила, что явка избирателей
по республике составила
74,8%. Избраны 110 депутатов
Палаты представителей На%
ционального собрания Рес%
публики Беларусь шестого со%
зыва. В острой предвыборной
борьбе за депутатский мандат
депутатами парламента ново%
го созыва стали 8 представи%
телей от Коммунистической
партии Беларуси.

Центральный Комитет, Со%
вет КПБ горячо и сердечно
поздравили Петра Андреевича
Вабищева, Наталью Анатоль%
евну Климович, Людмилу Пе%
тровну Кубракову, Татьяну
Борисовну Марочкову, Вита%
лия Григорьевича Мисевца,
Леонида Фёдоровича Писа%
ника, Валерия Иосифовича
Савко, Алексея Николаевича
Сокола с победой на выборах
и пожелали им плодотворной
законотворческой работы на
благо Республики Беларусь.

Пресс%служба партии зада%
ётся вопросом: «Чего же не
хватило остальным 28 нашим
кандидатам в депутаты?» И
отвечает: «В определённой
мере не хватило политической
известности и узнаваемости в
своём избирательном округе.
На их результаты повлиял и
определённый политический
скептицизм отдельной груп%
пы избирателей. Итоги рабо%
ты первичных партийных зве%
ньев КПБ и партийных коми%
тетов в прошедшей избира%
тельной кампании будут рас%
смотрены на очередном сов%
местном пленуме ЦК, ЦКРК
и Совета Коммунистической
партии Беларуси.

В интересах народа
Так оценил Центральный Комитет Коммунис�

тической партии Беларуси результаты выборов
депутатов Палаты представителей Националь�
ного собрания Республики Беларусь шестого
созыва. В заявлении ЦК КПБ отмечается, что
«по воле белорусского народа избран новый со�
став парламента, которому принадлежит суще�
ственная роль в общественно�политической и
социально�экономической жизни страны».

ВТОРАЯ ГОДОВЩИНА мин%
ского процесса даёт достаточ%
но материала для того, чтобы

взглянуть на него более широко, с
позиций исторической перспекти%
вы, попытаться оценить его проме%
жуточные результаты и уточнить ко%
нечные задачи.

В качестве промежуточного ре%
зультата можно зафиксировать сле%
дующее:

— удалось снизить интенсивность
вооружённого конфликта, времена%
ми добиваясь более или менее про%
должительного прекращения огня;

— введены международные на%
блюдатели в зону конфликта, что
также оказывает сдерживающее вли%
яние на его интенсивность;

— удалось предотвратить гумани%
тарную катастрофу в Донбассе.

Однако вооружённое противосто%
яние не прекращено, а к его полити%
ческому урегулированию практичес%
ки и не приступили.

Очевидно, что конфликт в Дон%
бассе существенно дестабилизирует
политическую обстановку в целом
на Европейском континенте. Его во%
енная составляющая уже привела к
тому, что Украина стала одним из ев%
ропейских центров нелегальной тор%
говли оружием. К тому же сюда по%
тянулись террористы всех мастей,
масса оружия появилась у преступ%
ников, которые с лёгкостью пускают
его в ход, процветает торговля «жи%
вым товаром» и человеческими орга%
нами. Украинский конфликт стал
для США предлогом для втягивания
европейских стран в санкционную
войну против России, что сущест%
венно подорвало экономическое,
политическое и культурное сотруд%
ничество между ними. Сегодняшнее
положение в Донбассе серьёзно под%
рывает политическую стабильность
на Европейском континенте. 

Почему «пробуксовывает» мин%
ский процесс? Нам представляется,
что причиной этого служит непра�
вильное понимание природы и глубины
конфликта, участниками которого яв�
ляются Украина с одной стороны,
ДНР и ЛНР — с другой.

Начало минского процесса связа%
но с попыткой России и ведущих го%
сударств ЕС Германии и Франции
погасить вооружённое противостоя%
ние, которое разгорелось на террито%
риях Донецкой и Луганской облас%
тей Украины после начала Киевом в
апреле 2014 года так называемой ан%
титеррористической операции

(АТО). Объектом этой АТО стали не
какие%то бандформирования, с при%
менением насилия захватившие
власть на этих территориях, а Донец%
кая народная республика и Луган%
ская народная республика, за сувере%
нитет которых высказалось абсолют%
ное большинство населения этих об%
ластей на референдуме, который
проходил 11 мая 2014 года. То, что
Киев именует АТО, является полно%
масштабной военной кампанией, в
которой задействованы вооружён%
ные силы Украины. Этот конфликт

трактуется как внутригосударствен%
ный, гражданский конфликт внутри
украинского государства, в то время
как фактически он является межго�
сударственным конфликтом.

После государственного перево%
рота 21 февраля 2014 года украин%
ская государственность встала на
путь широкомасштабного развала и
дезинтеграции. Против государст%
венного переворота протестовало
население юго%востока Украины и
Крыма. В итоге на основе свободно%
го волеизъявления народа Крыму
удалось мирно уйти с Украины и
войти в состав Российской Федера%
ции. В других областях юго%востока
Украины (Харьковской, Одесской,
Запорожской и др.) протест против
государственного переворота и за%
хвата власти майданщиками был си%
лой подавлен. В Донецкой и Луган%
ской областях были провозглашены
соответственно 7 апреля 2014 года и
28 апреля 2014 года Донецкая народ%
ная республика и Луганская народ%
ная республика. 11 мая 2014 года в
этих республиках удалось провести
референдум в поддержку государст%
венного суверенитета. 

ПОСЛЕ РЕФЕРЕНДУМА эти
вновь образовавшиеся госу%
дарства стали объектом во%

оружённой агрессии со стороны ки%
евских путчистов, которые постара%
лись придать себе видимость закон%
ной власти. Для этого, как известно,
они провели с грубейшими наруше%

ниями элементарных демократичес%
ких норм президентские и парла%
ментские выборы. Граждане Донец%
кой и Луганской народных респуб%
лик не участвовали в этих выборах, а
выбирали собственные органы влас%
ти: парламенты и глав республик.
Фактически и юридически произо%
шло конституирование разных госу%
дарственных организмов — Донец%
кой и Луганской народных респуб%
лик с одной стороны и новой Украи�
ны (без Крыма, Донецкой и Луган%
ской областей) — с другой.

Мы считаем, что до тех пор, пока
эта новая реальность не будет при%
знана, минский процесс будет топ%
таться на месте. Он должен стать не
попыткой реинтеграции Донбасса в
Украину, а процессом цивилизован%
ного «развода» государств. В связи с
этим заслуживает полной поддержки
недавнее заявление главы нашей ре%
спублики А.В. Захарченко о том, что

никаких бумаг о возвращении Дон%
басса в состав Украины он подписы%
вать не будет.

Все 25 лет существования незави%
симой Украины показали, что это го%
сударство, которое было стабильным
в рамках СССР, вне этих рамок утра%
тило скрепы, которые обеспечивали
бы его устойчивое существование и
развитие. 

В рамках олигархическо%капита%
листического режима несовпадение
интересов регионов Украины, отли%
чающихся друг от друга политичес%
кой историей, уровнем экономичес%
кого развития, этническим составом
населения, религиозными и культур%
ными ориентациями, не только не
смягчалось, а, напротив, было дове%
дено до непримиримых противоре%
чий. Примирить эти антагонизмы с
помощью децентрализации, автоно%
мизации или федерализации уже не%
возможно. Восстанавливать терри%
ториальную целостность Украины —
значит восстанавливать территорию
перманентного конфликта и поли%
тической нестабильности, террито%
рию произвола бандитского олигар%
хического капитала, который попи%
рает все и всяческие законы, взра%
щивает нацизм, сеет вражду между
народами. Восстановление такой Ук%
раины не отвечает интересам ни ев%
ропейских стран, ни России.

МИНСКИЙ ПРОЦЕСС мо%
жет стать результативным,
если будет изменён его фор�

мат. Это должны быть прямые пере%
говоры глав Украины с одной сторо%
ны и ДНР и ЛНР — с другой. 

Два года Киев использует мин%
ский процесс как передышку между
очередными вооружёнными вылаз%
ками против ДНР и ЛНР, два года он
имитирует готовность к мирному
урегулированию конфликта. Наста%
ло время положить этому конец. По%
ра менять повестку и формат перего%
воров. Думается, что контуры нового
формата минского процесса верно
сформулированы главой ДНР А.В.
Захарченко на пресс%конференции
«Открытый разговор». На ней он, от%
вечая на вопрос ливанской журнали%
стки Марсы Осман, сказал: «Мы не
против разговаривать с Киевом на
условиях равноправия. Я являюсь
главой Донецкой народной респуб%
лики. Для того чтобы с Киевом объ%
ясняться, мне нужен равный по ста%
тусу переговорщик. Я готов разгова%
ривать с Порошенко… Это будет
встреча равных».

А.В. Захарченко следующим об%
разом обозначил условия начала
таких переговоров и их возможную
повестку:

«Первое. Незамедлительно поки%
нуть географическую территорию
Донецкой области, вывести все во%
оружённые силы Украины, все под%
разделения министерства внутрен%
них дел, все подразделения добро%
вольческих батальонов. Вообще, по%
кинуть всю нашу территорию, выве%
сти отсюда всех вооружённых людей.

Второе. Ни в коем разе не зани%
маться мародёрством. Выпустить
всех осуждённых по политическим
статьям, которые находятся на тер%
ритории Донецкой области. И по%
сле этого на границе Донецкой на%
родной республики, в районе Харь%
ковской области или Днепропет%
ровской, я готов встретиться с Пет%
ром Алексеевичем Порошенко… С
любым другим равным по статусу
лидером Украины. И обсуждать ус%
ловия добрососедства и мира, кото%
рый должен возникнуть на земле и
Украины, и Донецкой народной ре%
спублики. Если этого не произой%
дёт, Украина в ближайшее время по%
теряет свою независимость, превра%
тится в территорию «парада сувере%
нитетов» и утратит государственную
целостность».

Только признание киевской влас%
тью и её зарубежными покровителя%
ми и спонсорами существования не%
зависимых суверенных государств
ДНР и ЛНР и начало прямых пере%
говоров республик Донбасса и Киева
могут привести к прочному миру и
восстановлению взаимовыгодных
экономических связей, которые от%
вечают интересам наших государств
и сохранению политической ста%
бильности на всём Европейском
континенте.

Николай РАГОЗИН.
Директор Социально�гуманитарного
института Донецкого национального

технического университета.

В Донецке состоялся «круглый стол» по случаю второй
годовщины подписания минских соглашений. Он был орга�
низован Коммунистической партией Донецкой народной
республики. Его открыл первый секретарь ЦК КПДНР Борис
Литвинов. Основным докладчиком на этой дискуссии был
директор Социально�гуманитарного института Донецкого
национального технического университета Николай Раго�
зин. «Правда» предлагает читателям его статью, в основе
которой лежит выступление учёного на «круглом столе».

●● Николай Петрович Рагозин, директор Социально�гуманитарного
института Донецкого национального технического университета,
кандидат философских наук, доцент, почётный профессор ДонНТУ,
заведующий кафедрой социологии и политологии, автор более 20 книг
по политологии и социологии, член ЦК Коммунистической партии
ДНР, депутат Народного совета ДНР (2014—2016 гг.).Минский процесс

и европейская стабильность

ВБАТУМИ СОСТОЯЛСЯ учредительный съезд
Аджарской республиканской организации На%

родного движения «Социалистическая Грузия»
(НДСГ). В его работе приняли участие около 300
делегатов и гостей. Съезд дружно высказался за бе%
зоговорочное изменение внешнеполитического
курса страны. Он единогласно заявил о необходи%
мости безоговорочного прекращения сотрудниче%
ства Грузии с НАТО и о восстановлении стратеги%
ческого военно%политического союза с РФ.

В рамках поддержки грузинско%российского со%
юза делегаты съезда высказались за возвращение
российских военных баз в столице Аджарии Бату%
ми и в Ахалкалаки и Вазиани близ Тбилиси. 

На съезде было заявлено о намерении вновь со%
зданного движения после регистрации Централь%
ной избирательной комиссией Единой коммунис%
тической партии Грузии и партии «Нейтральная
Грузия» участвовать в выборах в качестве избира%

тельного блока двух партий. В основу избиратель%
ной платформы блока «Социалистическая Грузия»
предполагалось положить основные положения
Программы ЕКПГ.

Однако Центризбирком не допустил по наду%
манным причинам до участия в выборах партию
«Нейтральная Грузия». В результате в избиратель%
ной кампании участвует только ЕКПГ. Это, одна%
ко, не означает, что коммунисты отказались от со%
трудничества двух партий и консолидации левых
сил. Об этом убедительно свидетельствует тот
факт, что в список кандидатов в депутаты от ЕКПГ
включён председатель «Нейтральной Грузии» Ва%
лерий Кварацхелия. А НДСГ, несмотря на неучас%
тие в предстоящих в октябре выборах, будет одной
из реальных сил политической жизни Грузии.

Темур ПИПИЯ.
Председатель Единой коммунистической 

партии Грузии.

Курс на единство левых сил
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АААА    ввввыыыы    ччччттттоооо    ччччииииттттааааееееттттееее????
Это продолжение актуального разговора

о работе коммунистов и наших сторонни�
ков с политической, теоретической и ху�
дожественной литературой.

Владимир РУДОМАН, второй
секретарь Белгородского обкома
КПРФ:

— Чтение в нашей семье — дав�
няя привычка, и в последние годы
она у меня только упрочилась. У
нас хорошая библиотека, и художе�
ственную литературу я беру из неё.
Современные книги по социоло�
гии, экономике, истории главным
образом покупаю. Книги в элек�
тронном виде нередко читает жена,
но я, признаться, люблю держать в
руках нормальную книгу, а элек�
тронным форматом пользуюсь
только в крайнем случае.

Стараюсь читать как можно
больше книг, которые помогают
разобраться в происходящем ныне
в России и в нашей истории. Так,
работы академика С.Ю. Глазьева
дополнительно убеждают меня в
том, что Антикризисная программа
КПРФ — это действительно един�
ственный выход из того экономи�
ческого тупика, в который завели
нашу экономику либералы. Ведь
то, что пишет Глазьев, в существен�
ных моментах мало чем отличается
от того, что предлагает Г.А. Зюга�
нов. Только вот за Глазьевым нико�
го нет, даже президент, чьим совет�
ником он является, его не поддер�
живает, а за Зюгановым — самая
массовая оппозиционная партия.

Из книг на историческую тему
сравнительно недавно прочёл кни�
гу Виктора Кожемяко о Зое Космо�
демьянской, которая, кажется, уже
не оставляет никаких лазеек для
«разоблачителей», и книгу Серго
Берии о его отце. Она заставила за�
думаться над тем, что деятельность
Л.П. Берии освещается даже «на�
шими» авторами в большинстве
случаев односторонне: репрессии,
а там уж дискуссия — «правиль�
ные» или «неправильные». Но вот о
главном, чем он должен войти в ис�
торию, — о его роли в осуществле�
нии советского атомного проекта
— пишут мало и поверхностно.

Назвал я сейчас книги в основ�
ном «для ума». А «для сердца» в
последнее время предпочитаю по�
эзию. Прежде всего — Пушкина.
Но и поэта, которому, по его же
предсказанию, теперь в веках сто�
ять «почти что рядом», Маяков�
ского, читаю с особым удовольст�
вием. А ещё любимое — «Василий

Тёркин» Александра Твардовско�
го. Читаешь — и теплее на душе
становится...

Игорь ЦЕВМЕНКО, первый се�
кретарь Белгородского обкома
ЛКСМ РФ, выпускник факультета
компьютерных наук и телекомму�
никаций БелГУ:

— Принято считать, что совре�
менная молодёжь утратила интерес
к книге, и, к сожалению, во многом
это так. Вот почему одной из задач
в нашей комсомольской среде мы
считаем необходимость приохо�
тить ребят к чтению. А для этого —
давать им ориентиры, на каких ав�
торов, на какие произведения сто�
ит обратить наибольшее внимание.
Добавлю, что наш дискуссионный
клуб и учёба комсомольского акти�
ва приучают ребят не просто читать
книги, но и размышлять над про�
читанным, извлекать какие�то уро�
ки для себя.

Стараемся не замыкаться в соб�
ственном кругу, а вести работу, ко�
торая могла бы заинтересовать чте�
нием и других наших сверстников.
Комсомольцы не раз проводили в
учебных заведениях творческие ве�
чера, посвящённые советским пи�
сателям и поэтам. Недавно участ�
вовали в не совсем обычной акции
— раздавали молодёжи книги сти�
хов Пушкина, Маяковского, Есе�
нина, других поэтов. Есть замысел
устроить нечто подобное с прозаи�
ческими произведениями. Но тут
будет несколько иначе: подготовим
краткое и поинтереснее поданное
изложение завязки повести или ро�
мана и укажем, где желающие смо�
гут найти первоисточник, чтобы
узнать, как развиваются события в
книге дальше.

Если говорить о себе, то начну с
того, что я предпочитаю традицион�
ную бумажную книгу — всё�таки
она создаёт какую�то атмосферу, на�
страивающую на чтение. Покупаю
заинтересовавшие меня книги —
правда, большей частью не в обыч�
ных магазинах, где цена, скажем
так, не располагает к приобрете�
нию, а в комиссионках или через
Интернет. Уже собрал довольно
приличную домашнюю библиотеку.

Выбору того пути в чтении, по
которому я иду сейчас, в значи�
тельной степени способствовала
фантастическая повесть Александ�

ра Беляева «Продавец воздуха». Бе�
ляев и сегодня один из моих люби�
мых авторов художественных про�
изведений. Но их у меня много.
Причём самых разных — тут и
Жюль Верн, и Джордж Оруэлл,
Шекспир и Данте, Виктор Гюго и
Герберт Уэллс, Илья Ильф и Евге�
ний Петров, Фёдор Достоевский,
Михаил Булгаков, Максим Горь�
кий... И, представьте себе, «Сказки
народов мира». Я их читаю с удо�
вольствием, а кроме всего прочего,
они помогают понять культуру дру�

гих народов. Из прочитанного не�
давно выделю «Сто лет одиночест�
ва» Габриэля Гарсиа Маркеса,
«11/22/63» Стивена Кинга, «Иван
Васильевич» Михаила Булгакова,
«Три товарища» Эриха Ремарка.

А если об общественно�полити�
ческой литературе, то настольной
книгой для меня стали «Основы
марксистско�ленинской филосо�
фии» 1979 года выпуска под редак�
цией Ф. Константинова и А. Бого�
молова. Не так давно, по совету
старших товарищей из РУСО, про�
читал книгу «Почему Маркс был
прав» Терри Иглтона. Советую
всем!

Александр БАЛАКИРЕВ, заве�
дующий идеологическим отделом
Белгородского обкома КПРФ, под�
полковник запаса:

— Требования моей работы та�
кие, что я должен быть постоянно в
курсе происходящего в данный мо�
мент в стране и мире. Поэтому
приходится часами cидеть в Ин�
тернете.

Понятно, Интернет очень разно�
роден не только по взглядам авторов
(это естественно), но и по качеству
материалов. Очень много таких, где

события трактуются не просто с по�
зиции, которую мы не разделяем
(это опять же естественно), но грубо
тенденциозно, часто за гранью пря�
мой лжи. Путь к истине только один
— тот, который указал ещё В.И. Ле�
нин: разобраться в фактах, к кото�
рым обязан критически отнестись.
Постепенно у меня сложился круг
авторов, которым я доверяю. В эко�
номике это прежде всего Юрий Бол�
дырев, в социологии — Андрей Фур�
сов и Александр Фролов, во внеш�
ней политике, на мой взгляд, сейчас
вне конкуренции Александр Драб�
кин, в истории — Игорь Пыхалов…

Ну а когда устаю от путешествия

по Интернету, то дома беру книгу
— лучше всего что�либо из совет�
ской военной классики — и читаю.
Последнее — стихи и прозу Кон�
стантина Симонова. Взялся пере�
читывать «по службе» — у меня пе�
ред Новым годом было выступле�
ние в школе, посвящённое 100�ле�
тию писателя, а потом с увлечени�
ем продолжил читать Симонова
для себя.

Людмила ГАНАГА, сотрудница
газеты «Слово коммуниста»:

— Я всегда много читала, но теперь
чтение для меня имеет особое значе�
ние: это глоток чистого воздуха в ат�
мосфере бездуховности, созданной
«реформаторами». В кино я не хожу
уже много лет. То, чем с 90�х годов за�
полнен репертуар кинотеатров, вы�
зывает отвращение. Телевидение
предлагает сериалы и шоу, рассчи�
танные в основном на самый убогий
вкус. Единственное исключение —
канал «Культура», но и там хорошие
фильмы строго дозированы. Ну а я,
как человек советского воспитания,
не могу обходиться без «духовной пи�
щи». Вот её мне и дают книги.

Я беру книги в своей домашней
библиотеке или у знакомых. В биб�
лиотеку нашего микрорайона в по�
следнее время не хожу. Раньше
здесь было немало хороших книг,
но постепенно их списывали, а но�
вые поступления — это в большин�
стве литературный вариант того,
что идёт в кино.

Часто читаю и перечитываю рус�
скую классику (самое последнее —
«Старосветские помещики» Н.В.
Гоголя и другие его произведения).
Особенно близки мне сегодня так�
же А.П. Чехов и А.Н. Островский.
Конечно, читаю советских авторов.
По�новому открыла для себя Мая�
ковского. Я его люблю со школь�
ных лет, но сейчас он мне представ�
ляется гораздо глубже, чем казался
прежде. Иногда с удовольствием
перечитываю советские книги для
детей (последнее — «Витя Малеев в
школе и дома» Николая Носова). И
убеждаюсь, что писались они
именно так, как требовал Горький:
как для взрослых, только лучше. 

Виктор ВАСИЛЕНКО, публи�
цист, киновед, автор персональной
страницы на сайте belkprf.ru:

— Книги в нашей семье, бук�
вально от дедов�прадедов, всегда

занимали почётное место. Возвра�
щаясь с целины, родители привез�
ли единственную ценность — хоро�
шую библиотеку. Первую книгу —
«Малыш и Карлсон, который жи�
вёт на крыше» Астрид Линдгрен —
мне подарили в четыре года; прав�
да, сам я её прочёл, когда было уже
ближе к шести.

Ещё в достаточно молодом воз�
расте у меня развилась склонность
к самоанализу, и могу вполне оп�
ределённо утверждать, что где�то
с 14 до 25 лет книги (а где�то с 19—
20 лет и фильмы) оказали замет�
ное влияние на формирование
моего внутреннего мира — ценно�
стных установок, жизненных ори�
ентиров, нравственных принци�
пов. Не вообще книги, а вполне
конкретные. «Как закалялась
сталь» (роман Николая Остро�
вского я прочёл за пару лет до то�
го, как его прошли в школе) и
«Два капитана» Вениамина Каве�
рина; «Потоп» Генрика Сенкевича
и «Пепел и алмаз» (фильм Анджея
Вайды тоже, но повесть Ежи Анд�
жеевского на украинском я про�
чёл до того, как увидел фильм);
«взрослые» пьесы Евгения Швар�
ца — прежде всего «Тень»; «Тай�
ной владеет пеон» (после этого
романа Рафаэля Михайлова Ла�
тинская Америка на всю жизнь
стала моей любовью); «Алые пару�
са» Александра Грина; «Хищные
вещи века» и «Трудно быть богом»
(сейчас это странно звучит, но
именно братья Стругацкие сдела�
ли коммунистическую идеологию
одним из устоев моего сознания).
Были и другие книги, но эти — в
первую очередь.

Второй период, когда книги сы�
грали очень важную роль в моей
жизни, — «перестройка». Когда её
«архитекторы» и «прорабы» под
лозунгом «возвращения к общече�
ловеческим ценностям» стали це�
леустремлённо вносить смуту в
умы людей и общественное созна�
ние в целом, я захотел поглубже
разобраться, какие же ценности
являются действительно общече�
ловеческими. Прочёл Эразма Рот�
тердамского и Диогена Лаэртско�
го, Евангелия апостолов, Томаса
Мора и Габриэля де Мабли, Льва
Толстого и Николая Бердяева,
Эриха Фромма и Аурелио Печ�
чеи… А уже потом — Сталина (все
13 томов, хранившихся в семье с
50�х годов, причём дважды, второй
раз «с карандашом») и Ленина. И
пришёл к уже непоколебимому
убеждению, что, во�первых, цен�
ности коммунистической идеоло�
гии — это и есть подлинно обще�
человеческие ценности, а во�вто�

рых, сталинский проект — это
путь к утверждению этих самых
ценностей и принципов бытия в
жизни общества. 

Несколько лет назад я приобрёл
электронную книгу, и это стало
прорывом в чтении. Вообще�то, я
и сейчас предпочитаю добрые ста�
рые бумажные книги, но элек�
тронная книга почти безгранично
расширила возможности доступа к
книгам (из того, что я хотел про�
честь, я не смог найти только «Чу�
десный сплав» Владимира Киршо�
на и дилогию о венгерском мятеже
Андраша Беркеши). Сейчас я чи�
таю около 3—5 часов в день, в за�
висимости от загруженности дру�
гими делами. Читаю параллельно:
одно из чисто человеческой по�
требности, другое — из профессио�
нальной. В последнее время про�
чёл «Семнадцатилетние» Германа
Матвеева (с огромным удовольст�
вием), «Флаги на башнях» Антона
Макаренко, «Мистер Доллар»
Бранислава Нушича, «На диком
бреге» Бориса Полевого (и убедил�
ся, что фильм Анатолия Граника
лучше. Во�первых, Борис Андреев
сделал главную роль объёмнее, а
во�вторых, режиссёр почти полно�
стью убрал дух «закрытого докла�
да» Хрущёва, который очень ощу�
тим в книге), «Студентов» Юрия
Трифонова (издание начала 50�х, а
прежде я читал книгу, изданную
после ХХ съезда, и отличие чувст�
вуется, местами очень сильно) и
дневники 1941 года Франца Галь�
дера, «Одномерный человек» Гер�
берта Маркузе (раньше я читал
только цитаты из того и другого),
«Общество спектакля» Ги Дебора,
«Физическая экономика» Линдо�
на Ларуша, «За пределами роста»
Эдуарда Пестеля, сборник Альбер�
та Швейцера «Кризис сознания»,
«Тайную войну против Советской
России» Майкла Сейерса и Аль�
берта Кана.

Недавно ещё раз перечитал «Что
делать?» Ленина. Насколько ситуа�
ция того времени отличается от
нынешней, и в то же время — на�
сколько многие важнейшие мысли
Ленина (прежде всего, о категори�
ческой необходимости внесения в
стихийную борьбу социалистичес�
кого сознания) предельно актуаль�
ны и сегодня! Сейчас перечитываю
«Трудно быть богом» братьев Стру�
гацких (как противоядие против
недавно увиденного фильма Алек�
сея Германа по этому роману) и чи�
таю «Экономические теории и це�
ли общества» Джона Кеннета Гэлб�
рейта.

Записал
Виктор ПОЛЯКОВ.

Вот такой выбор
Говорят наши товарищи из Белгородской области

● На бесплатной книжной ярмарке, проведённой к Пушкинскому
дню Белгородским отделением «Русского Лада».

В СЕРЕДИНЕ 70�х годов
прошлого столетия для
фильма «Солдаты свобо�

ды» потребовалось воспроиз�
вести беседу председателя пра�
вительства Польши в изгнании
Станислава Миколайчика с
Уинстоном Черчиллем в каби�
нете британского премьера.
Поэтому собрали из разных
библиотек старинные, но не
слишком ценные книги, на ко�
решках которых красовались
золотые буквы иностранных
названий. Поскольку я уже
снимался в фильмах Юрия
Николаевича Озерова в роли
переводчика с английского
языка, то был приглашён, что�
бы проследить за правильнос�
тью воспроизведения актёра�
ми английских фраз. Пока
шли приготовления к кино�
съёмке, я стал листать книги,
стоявшие на полках. Судя по
обложке, в одной из них были
помещены мемуары некоего
французского маркиза XVIII
века. С самого начала книги до
её конца страницы не были
разрезаны. Это означало, что
за два столетия никто ни во
Франции, ни в нашей стране
ни разу не удосужился поинте�
ресоваться сочинением высо�
кородного автора. 

Читать или не читать?

Над подобным отношением
людей к книгам иронизировал
чешский писатель Карел Ча�
пек, который зачастую иллюс�
трировал свои произведения
собственными рисунками. На
одном из них он изобразил че�
ловека, стоящего перед книж�
ным шкафом. Глядя на возвы�
шающиеся над ним полки, за�
полненные книгами снизу до�
верху, человек, очевидно со�
бравший их, говорит: «Когда�
нибудь я заболею и всё это
прочту!» 

Эти размышления знакомы
всякому книголюбу. Оказав�
шись в 1970 году в Будапеште,
я обнаружил в центре города

небольшой книжный мага�
зинчик, в котором продава�
лось много литературных про�
изведений на разных языках.
Я приобрёл там книги, издан�
ные в нашей стране, но являв�
шиеся «дефицитными», а так�
же произведения писателей,
пишущих на английском язы�
ке. Когда на другой день я стал
рассказывать венгерскому
профессору о своих покупках,
он спросил меня: «А не было
ли рядом магазина, в котором
бы продавалось время, чтобы
читать эти книги?»

И всё же не только нехват�
кой времени объясняется уди�
вительный переход от острого
желания прочесть книгу, воз�
никающего в момент её по�
купки, к утрате этого порыва.
Приобретая новую книгу или
скачивая её из Интернета, мы
обычно не задумываемся о
том, насколько мы готовы к
тому, чтобы прочесть это лите�
ратурное произведение. Хотя
Илья Ильич Обломов порой
брал в руки книгу и даже начи�
нал её читать, он быстро терял
интерес к ней. Поэтому, хотя в
его комнате «лежали две�три
развёрнутые книги», страни�
цы, на которых они были от�
крыты, «покрылись пылью и
пожелтели; видно, что их бро�
сили давно». 

Герой повести Чехова «Ду�
эль» Иван Андреевич Лаевский
окончил филологический фа�
культет и выписывал «два тол�
стых журнала», но его собесед�
ник фон Корен обнаруживал в
беседе с ним бездны невежест�
ва, а потому сурово отчитывал
его, вопрошая: «Зачем он ниче�
го не читает, зачем он так мало
культурен и мало знает». Оче�
видно, что знания, полученные
Лаевским в университете, были
давно им утрачены, а содержа�
ние получаемых им регулярно
журналов не захватывало его
внимания. Фон Корен объяс�
нял интеллектуальный упадок
Лаевского тем, что он «много
пьёт… и других спаивает».

Но почему не только пато�
логически ленивый Обломов
и любитель выпивки Лаев�
ский, но и многие другие лю�
ди, берущие в руки книжное
произведение, теряют к нему
интерес после прочтения пер�
вых же его страниц? Очевид�
но, их ожидания от книги не
оправдываются. Можно пред�
положить: такой читатель на�
деется, что с самого начала
книга всецело захватит его
внимание, но вместо этого он
вынужден отвлекаться на
множество предметов, кото�
рые возникают на его пути в
ходе продвижения по страни�
цам произведения и становят�
ся непреодолимыми препят�
ствиями. 

Начиная новую книгу, чита�
тель словно переходит порог
незнакомого дома, населённо�
го неизвестными ему прежде
людьми, а иногда ему кажется,
что он пересёк государствен�
ную границу и попал в чужую
страну. Ему нелегко разо�
браться в ориентирах и приме�
тах описываемого пространст�
ва. Он путается в именах и фа�
милиях персонажей, с кото�
рыми постоянно знакомит ав�
тор книги с первых же стра�
ниц. Некоторые из этих новых
знакомых могут сразу же вы�
зывать у читателя жгучую не�
приязнь, хотя автор явно им
симпатизирует. Читатель не
всегда может понять, почему
автор счёл избранную им тему

важной для повествования.
Авторские оценки могут пока�
заться малоубедительными, а
то и вздорными. Некоторым
читателям покажется непри�
вычной авторская манера из�
ложения.

Нечто подобное произошло
с моим однокурсником Воло�
дей Кавтарадзе, когда ему бы�
ло поручено сделать доклад по
роману Германа Мелвилла
«Моби Дик, или Белый кит».
На следующем же занятии Во�
лодя попросил преподаватель�
ницу американской литерату�
ры Хакину дать ему другую
книгу для доклада. «Вы просто
не вчитались в роман, — уве�
ряла его поклонница Мелвил�
ла. — Сколько страниц вы
прочли? Тридцать?» «Мень�
ше», — мрачно ответил Воло�
дя. «Двадцать?» — «Меньше!»

Хотя Володя отличался любо�
вью к чтению, его терпения на
знакомство с книгой, не толь�
ко знаменитой глубоким пси�
хологическим раскрытием че�
ловеческой природы, но также
изобилующей подробными
описаниями пород китов, их
анатомии, процесса свежева�
ния китовых туш, хватило
лишь на прочтение восьми
страниц текста. 

По сравнению с посещени�
ем дома, в котором гость сразу
ощутил желание покинуть его,
читатель обладает несомнен�
ным преимуществом. Он мо�
жет захлопнуть непонравив�
шуюся ему книгу. Однако та�
кое расставание с книгой мо�
жет оказаться временным.
Воспоминание о начатой, но
непрочитанной книге может
неожиданно прийти на ум че�
рез несколько лет. Так случи�
лось со мной, когда я начал
читать книгу Альфонса Доде
про Тартарена из Тараскона.
Вскоре после войны по радио
стали передавать полюбившу�
юся детям передачу «Клуб зна�
менитых капитанов». Героями
передачи были Дик Сэнд, ка�
питан Гаттерас, Гулливер и
другие персонажи из книг, из�
вестных многим советским де�
тям. Однако мне не был зна�
ком один из членов клуба —
Тартарен, и поэтому я взялся
за книгу об этом обитателе
провансальского городка.
Мне тогда было девять лет, и

книга показалась мне скуч�
ной. Года через четыре я
вспомнил некоторые эпизоды
из романа Доде, прочитанные
мною, и они вызвали у меня
неудержимый смех. Я снова
взял книгу и «проглотил» её за
пару дней.

Разумеется, не только в про�
цессе взросления, но также по
мере накопления разнообраз�
ного житейского опыта и со�
вершенствования литератур�
ного вкуса читатель может по�
иному оценить то, что он ког�
да�то отверг. Предметы, кото�
рые не захватили его интереса
при первом знакомстве с кни�
гой, через несколько лет могут
показаться ему чрезвычайно
важными. Читатель может по�
степенно приучиться заблаго�
временно узнавать о времени
и месте действия книги, точно

так же, как это порой делает
человек, отправляющийся в
дальнее путешествие. Как ту�
рист, фотографирующий до�
стопримечательности, чита�
тель может научиться выписы�
вать из книги понравившиеся
ему высказывания. Ценность
же этих выдержек из литера�
турных произведений, рож�
дённых упорным трудом писа�
теля, гораздо больше, чем фо�
тоснимка, запечатлевшего ве�
село улыбающихся членов се�
мьи на фоне гор или город�
ских зданий. 

Испытав сильное душевное
потрясение и разочарование в
людях, герой романа Герберта
Уэллса «Остров доктора Мо�
ро» находил спасение лишь в
книгах, заметив: «Я удалился
от шума городов, людской
толпы и провожу дни, окру�
жённый книгами, этими ши�
рокими окнами, открываю�
щимися на нашу жизнь и ос�
вещёнными светлой душой
писавших их людей». Поэтому
поспешно закрыть книгу, даже
если сначала она не увлекла
вас, — это значит отгородить�
ся от жизни, осмысленной вы�
дающимися мыслителями, ли�
шить себя мудрости, которую
они вам предложили, утратить
возможность усовершенство�
вать свой ум, способ выраже�
ния своих мыслей, свои ду�
шевные и моральные качест�
ва. Кроме того, не следует за�
бывать, что ваша первона�

чальная неблагоприятная
оценка книги может быть пе�
ресмотрена вами и тогда пер�
воначально отвергнутое вами
литературное произведение
превратится в вашего надёж�
ного помощника, умного учи�
теля и верного друга.

Забываемая ныне 
великая 

русская литература

Все сильные стороны луч�
шей мировой литературы ярко
проявились в уникальных до�
стоинствах классических тво�
рений русских авторов. В наи�
более тяжёлые дни Великой
Отечественной войны, когда
враги стояли буквально у ворот
Москвы, И.В. Сталин в своём
докладе 6 ноября 1941 года пе�
речислил 16 имён самых выда�

ющихся людей «великой рус�
ской нации». Шестеро из них
были писателями и литератур�
ными критиками: Пушкин,
Толстой, Чехов, Горький, Бе�
линский, Чернышевский. В
своих выступлениях и статьях
Сталин не раз обращался так�
же к творчеству Гоголя, Некра�
сова, Салтыкова�Щедрина и
других русских писателей,
приводя из их произведений
примеры, поучительные для
современной жизни. 

Значение русской классиче�
ской литературы было призна�
но во всём мире. Французский
публицист Марсель Самба пи�
сал: «Древняя Греция дала Со�
крата, Аристотеля, Платона,
Софокла, Эсхила, Фидия;
Италия дала Данте, Микель�
Анджело, Леонардо да Винчи;
Франция — Вольтера, Руссо,
Виктора Гюго; Германия — Гё�
те, Шиллера; Англия — Шекс�
пира и Байрона; Россия при�
шла позже других,… но уже ус�
пела дать только за один XIX
век Пушкина, Гоголя, Толсто�
го, Достоевского — четырёх
художественных титанов XIX
столетия. Чего же нельзя ожи�
дать от неё в будущем?»

Комментируя эти слова, со�
ветский историк Е.В. Тарле
отметил: «Когда Проспер Ме�
риме и первые переводчики
открыли Европе Пушкина,
когда Боденштедт «открыл»
Лермонтова, когда знамени�
тый французский критик

Сент�Бёв заговорил о Гоголе, а
Париж времён Второй импе�
рии бурными аплодисментами
и несмолкаемым смехом
встретил первое театральное
представление «Ревизора», —
то всё это было лишь началом
триумфального выступления
великой русской литературы
на мировой арене. Могущест�
венное влияние прозы Турге�
нева на Флобера, Золя, Мо�
пассана… тоже дало лишь пер�
вые намёки на то, чем суждено
было стать к концу XIX века
для Европы и Америки Льву
Толстому и Достоевскому.
Критики и беллетристы Запа�
да единогласно признают, что
после появления «Войны и
мира», «Анны Карениной»,
«Воскресения», после «Пре�
ступления и наказания», «За�
писок из мёртвого дома», «Ка�

рамазовых» требования к ху�
дожественной литературе так
неслыханно возросли, что ста�
ло просто невозможным пи�
сать «по старине» и всё читаю�
щее человечество почувство�
вало, что в словесном творче�
стве, в художественном психо�
логическом анализе сделан
новый огромный шаг». 

За годы Советской власти
было сделано немало, чтобы
приобщить миллионы людей к
великим достижениям рус�
ской литературы. Мечта Не�
красова о том, что «мужик…
Белинского и Гоголя с базара
понесёт», сбылась. С 1918 по
1982 год в нашей стране было
издано 323 миллиона экземп�
ляров произведений Льва Тол�
стого. За этот же период сочи�
нения Пушкина вышли об�
щим тиражом в 301 миллион
экземпляров. Были опублико�
ваны 142,1 миллиона экземп�
ляров книг Чехова. Тиражами
свыше 50 миллионов были из�
даны книги Тургенева, Некра�
сова, Лермонтова, Гоголя,
Крылова, Куприна, Достоев�
ского. Значительная часть
этих книг входила в многотом�
ные собрания сочинений. Лю�
ди выстаивали длинные оче�
реди, чтобы подписаться на
такие сочинения, заполняв�
шие затем книжные шкафы
советских людей. К концу 80�х
годов свыше 80 процентов на�
селения имели свои личные
библиотеки.

К сожалению, как свиде�
тельствовали данные ряда со�
ветских социологов, многие
книги в личных библиотеках
оставались непрочитанными.
Книги, в том числе написан�
ные лучшими русскими писа�
телями, нередко собирались
ради моды и служили украше�
нием дома или свидетельством
приобщения их обладателей к
высокой культуре. После
окончания школ многие их
выпускники уже не обраща�
лись к шедеврам русской лите�
ратуры. 

Зато в последние десятиле�
тия Советской власти бурно
росло увлечение читателей
книгами, которые не обладали
психологической глубиной и
другими достоинствами клас�
сической русской литературы,
но зато могли с первых же стра�
ниц всецело завладеть внима�
нием читателя. Потребность
найти в книге возможность уй�
ти от серьёзных размышлений
и погрузиться в мир, населён�
ный безупречными героями
или отталкивающими злодея�
ми, в каскад событий, в ходе
которых первые побеждали
вторых, удовлетворялась быст�
ро растущими тиражами исто�
рико�приключенческой, детек�
тивной и научно�фантастичес�
кой литературы. 

Высмеивая примитивность
персонажей подобных кни�
жек, Гоголь писал: «Просто
бросай краски со всей руки на
полотно, чёрные палящие гла�
за, нависшие брови, перере�
занный морщиною лоб, пере�
кинутый через плечо чёрный
или алый, как огонь, плащ — и
портрет готов». По количеству
изданных книг с подобными
героями первенствовал их тво�
рец Александр Дюма. К 1982
году тиражи этого автора увле�
кательных романов о про�
шлом Франции, в которых вы�
мысел явно преобладал над
исторической правдой, пре�
высили 40 миллионов и при�
близились к тиражам ведущих
русских дореволюционных
писателей. 

С 1974 года за 20 кг бумаги
можно было приобрести то�
мик Сабатини, Агаты Кристи,
Жоржа Сименона, Луи Буссе�
нара и других авторов. В ходе
реализации программы обме�
на на макулатуру было издано
117 различных книг огромны�
ми тиражами. Хотя советские
печатники старались публико�
вать лучших авторов зарубеж�
ной приключенческой литера�
туры, как правило, избегая
низкопробных поделок, кни�
гоиздательства Молдавии,
ориентируясь на не слишком
развитые потребности многих
читателей, спешили отпеча�
тать на русском языке как
можно больше романов о при�
ключениях Анжелики. 

(Окончание на 8�й стр.)

В разговоре о книгах каждому особенно желателен зна�
ющий и умный собеседник. По мнению редакции «Прав�
ды», именно таков Юрий Васильевич Емельянов, очеред�
ную статью которого мы сейчас представляем. При пуб�
ликации первого его материала в разделе «А вы что чита�
ете?» он был назван одним из интереснейших авторов на�
шей газеты, и это, думается, вполне соответствует дейст�
вительности. Известный читателям «Правды» больше
всего своими статьями на темы советской истории (в пер�
вую очередь — о Сталине), учёный и писатель Юрий Еме�
льянов вместе с тем проявляет незаурядную широту инте�
ресов, обращаясь подчас, казалось бы, к весьма неожи�
данным для него сюжетам и персонажам. Есть такое по�
нятие: начитанность. Или можно сказать по�другому —
эрудиция. Вот эти качества любимого автора справедли�
во отмечаются и в откликах на его размышления, опубли�
кованные под рубрикой «А вы что читаете?» — «Словно
поиск сокровищ» в номере от 10—15 июня и «Уроки Арка�
дия Гайдара» в номере от 19—20 июля с.г.

Откройте для себя
неведомые богатства

Заметки внимательного читателя
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Министр иностранных дел Италии Паоло Гентильони предложил со�
здать «ядро Евросоюза». По замыслу Рима, «ядро» должно включать в
себя от семи до двенадцати стран, которые наиболее близки к идеоло�
гии признания приоритета общеевропейских ценностей над узконацио�
нальными интересами. В этом случае реальным союзом европейцев
стали бы те же самые государства, объединённые в ЕС, что и сейчас, за
вычетом Болгарии, Венгрии, Хорватии, Кипра, Ирландии, Румынии,
Польши, Чехии, Дании и Швеции, а также некоторых других стран, судь�
бу которых определит то самое пресловутое «ядро».

Прогулка
по «сточной канаве Европы»

Недавний саммит Европейского союза, про�
шедший в словацкой столице Братиславе и офи�
циально именуемый «неформальным», породил
множество шуток, которые журналисты многих
стран вбросили в средства массовой информа�
ции. Наиболее жёсткая из них звучит так: 27 ру�
ководителей Европы решили неформально про�
гуляться по «сточной канаве», чтобы к ним не
приставали с расспросами о кризисе Евросоюза.

Тут, очевидно, требуются некоторые поясне�
ния. Пресса уже много лет именует дунайское
русло «сточной канавой Европы» — располо�
женные вблизи берегов многочисленные про�
мышленные предприятия активно загрязняют
воду в прошлом воспетого поэтами и музыкан�
тами голубого Дуная. При этом придунайские
государства старательно пытаются спихнуть на
соседей экологические потери, возникающие в
результате бесконтрольности действий индуст�
риальных и сельскохозяйственных объектов.

В середине сентября «сточная канава Евро�
пы» оказалась на
острие политичес�
ких событий — по�
дошло время пред�
седательствования
Словакии в Евро�
союзе, а значит,
именно это госу�
дарство должно бы�
ло принять верхуш�
ку ЕС. Такого рода
мероприятия гото�
вятся долго и со�
провождаются разнообразными подлинными
(или мнимыми) утечками в прессу. По слухам,
рассматривался вариант совмещения работы
евроначальников с некоей демонстрацией герман�
ского лидерства. Суть затеи состояла в том, что�
бы на прекрасном теплоходе под германским
флагом европейские начальники проследовали
от словацкой Братиславы до немецкого Реген�
сбурга. Этот небольшой баварский город имел
ключевое значение во времена Священной рим�
ской империи германской нации (962—1806 гг.).
Империя простирала свою власть над северной
и центральной Италией (с Римом), Нидерланда�
ми, Чехией, частью нынешней Франции и
Швейцарии и рядом других государств. Кое�кто
склонен в связи с этим говорить о «тысячелет�
нем образце европейской интеграции», которая
успешно развивалась под германским патрона�
том. И нынешнее поклонение 27 европейских
лидеров «священным камням Регенсбурга» ви�
делось чуть ли не как коллективная присяга Ев�
ропы на верность германизму.

Из шумной затеи не вышло почти ничего.
Германофильскую демонстрацию пришлось
свернуть. Официальная точка зрения: Дунай
стремительно обмелел и лайнеру хода в Реген�
сбург не было. Ограничились двухчасовой вод�
ной прогулкой. Политическая демонстрация
кончилась пшиком — евролидеры получили на�
бор коллективных снимков, эдакие коллектив�
ные изображения на фоне «сточной канавы»,
где начальники дружелюбно улыбались друг
другу под германским флагом. И всё.

Мне приходилось работать в Будапеште с ру�
ководителями Дунайской комиссии, которая
объединяла 9 прибрежных государств. Там до�
тошно исследовались проблемы второй по про�
тяжённости (после Волги) европейской реки, в
том числе и проблемы гидрологические. Конеч�
но, Дунай довольно часто мелел, и добраться
водой до ФРГ бывало трудно. Но он никогда не
мелел внезапно — гидрологи внимательно сле�
дили за состоянием многочисленных дунайских
притоков. И выдавали судоводителям надёжные
прогнозы. Так что резкое обмеление Дуная не�
посредственно перед саммитом ЕС, что привело
к свёртыванию «праздника на воде», представ�
ляется специалистам сомнительным — скорее
всего, причины здесь не гидрологические, а по�
литические. И искать их  нужно в евроинтегра�
ционной структурной напряжённости.

Тут�то и приходит на память недавняя идея
«развода по�итальянски». Конечно, в Братиславе
так вопрос не стоял (по крайней мере, если верить
итоговым документам). Но раздрай в ЕС серьёз�
ный. И это подтверждается многими фактами.

Кто против кого дружит

Глава Комиссии Европейского союза (пред�
седатель «правительства ЕС») Жан�Клод Юн�
кер заявил, что «ЕС испытывает экзистенциаль�
ный кризис». Если перевести этот тезис со слож�
нейшего философского языка великого датча�
нина Сёрена Кьеркегора на современный быто�
вой, окажется, что Евросоюз (как всякий чело�
век или сообщество людей) обращается к сущ�
ности своего существования (от позднелатин�
ского exsistentia — существование), находясь в
пограничной ситуации: борьба, страдание,
смерть. То есть еврочиновник высшего иерар�
хического уровня во всеуслышание заявляет:
нынешний кризис Европейского союза означа�
ет неизбежность борьбы за его существование,
страданий и, возможно, гибели.

Юнкеру, конечно, виднее. Впрочем, кому�то
его предсказания могут показаться излишне
мрачными: старушка Европа столько всякого
пережила в своей истории, что порой сохране�
ние её целостности казалось абсолютно невоз�
можным. А она всё ещё живёт и даже порывает�
ся других научить жизненной стойкости.

Однако сумрачность суждений Юнкера под�
тверждают многие европейские политики. На�
пример, после саммита ЕС в Братиславе премьер�
министр Венгрии Виктор Орбан заявил, что Ев�
росоюз так и не смог отказаться от «саморазру�
шительной и наивной» миграционной политики.

Кое�кто считает, что Венгрия — крошечное
государство, эдакая «вишенка на континенталь�
ном торте». Она во всём зависит от европейских
гигантов — Германии и Франции. И ещё больше
зависит от США: транснациональные компа�
нии, в которых доминирует американский биз�
нес, без особого труда поставят Будапешт на ко�
лени, если слишком громкие заявления того или
иного венгерского премьера будут им мешать.

Близкий по своим взглядам к американскому
госдепу министр иностранных дел Люксембурга
Жан Ассельборн в дискуссии со своим венгер�
ским коллегой Петером Сийярто предложил от�
менить принцип единогласия при принятии ре�
шения о членстве в союзе одной из стран ЕС —
прозвучал прямой намёк на возможное наказа�
ние Будапешта. Венгры отреагировали резко. И
по�деловому: на саммите так называемой Вы�
шеградской группы (Венгрия, Чехия, Словакия
и Польша) в польском городе Крыница�Здруй
главы правительств четвёрки (существующей
ещё с советских времён) категорично сформу�
лировали свой подход к европейскому единству:
больше автономии странам — членам ЕС и мень�
ше полномочий Брюсселю. Если учесть, что
американцы видят свою стратегическую задачу

в строительстве гигантской, насыщенной самой
современной боевой техникой «красной поло�
сы» от Балтики до Чёрного моря, игнорировать
«младоевропейцев» Парижу, Берлину и Брюссе�
лю и иже с ними вряд ли будет позволено.

Однако гранды европейской политики не
намерены отступать перед «кооперативом ни�
щих», как они издавна презрительно именуют
восточноевропейских соседей. «Большие иг�
роки» делают упор на усиление милитариза�
ции континента. Премьер�министр Испании
Мариано Рахой заявил на саммите в Брати�
славе: «Европа должна иметь больше сил и
больше возможностей, чтобы вмешиваться,
как и большие державы, в те вопросы, кото�
рые нас напрямую касаются». Таким образом
испанец активно поддержал французского
президента Франсуа Олланда, который ска�
зал, как отрезал: «Германия и Франция пред�
лагают улучшить финансирование военных
операций ЕС и индустриальной базы оборон�
ного комплекса Европы. Мы намерены про�
двигаться по этому направлению». Опять
«пушки лучше масла».

Однако тут неожиданно прорезался голос пре�
зидента Литвы Дали Грибаускайте, которая обыч�
но отличалась приверженностью евродисципли�
не. На вопрос, что она думает о создании единой
европейской армии, президент ответила так:
«Никогда об этом не слышала. Речь идёт о более
тесном сотрудничестве в области обороны… Мы
не можем дублировать НАТО». То есть и в Литве
западноевропейские идеи «всех построить в ар�
мейскую шеренгу» поддержки не нашли.

В марте 2017 года будет отмечаться шестиде�
сятилетие Римского договора. С подписания
этого документа шестью странами и началась
эпопея создания Единой Европы. Сколько в
этой Единой Европе останется стран через пол�
года, сказать не может никто.

Но единство вряд ли окажется всё ещё акту�
альным.

Берлин против Меркель

Две недели назад в международном обозрении
«Правда» рассказала о региональных (земельных)
выборах в Мекленбурге�Передней Померании.
Там победила старейшая германская партия, со�
зданная ещё во времена Карла Маркса — социал�
демократы (СДПГ). Это было событие, но не сен�
сация — сенсацией стало второе место на выбо�
рах, которое заняла недавно созданная партия
«Альтернатива для Германии» (АдГ). Чаще всего
её членов называют «правыми популистами»,
«крайними националистами», а то и «неофашис�
тами». Христианско�демократический союз —
один из столпов германской политической жиз�
ни — проиграл не только «красным», но и крайне
правым (АдГ), политикам, мало кому известным.
Особенно впечатлило аналитиков, что ХДС —
партия Ангелы Меркель — потерпела поражение
на родине фрау канцлерин, в той самой земле, от
которой она впервые была избрана в общегер�
манский парламент — бундестаг.

Противники «Альтернативы» объявили те 
выборы «провинциальным курьёзом». «Про�
винциальные чудачества патриотов», дескать,
никакого влияния на политическую жизнь
страны не окажут — никто с АдГ блокироваться
не будет, а своих сил для создания земельного
правительства у националистов не хватит. Од�
нако «альтернативщики» думали иначе. «Сего�
дня Шверин — завтра Берлин!» — громогласно
объявляли они на своих митингах. И оказались
правы, почти полностью правы.

По итогам выборов в ландтаг Берлина на пер�
вое место вышла СДПГ, как и в Мекленбурге�
Передней Померании. ХДС занял второе место.
А вот «Альтернатива для Германии» реально
подтвердила свои претензии стать третьей по�
литической силой в масштабе ФРГ. Её предста�
вители прошли в берлинский ландтаг и замкну�
ли десятку — теперь из 16 земельных парламен�
тов АдГ присутствует в десяти. Это неизбежно
скажется на результатах общегерманских выбо�
ров в бундестаг, и прежде всего на формирова�
нии палаты земель — бундесрата.

На нынешних выборах в Берлине СДПГ поте�
ряла по сравнению с прошлым голосованием
6,5% голосов. У ХДС дела немногим лучше —
минус 6%. А «Альтернатива» резко увеличила
своё представительство в ландтаге и довела его
до 14%. Обозреватели полагают, что собствен�
ный электорат АдГ мог дать этой партии 3—3,5%
голосов. Остальные 11,5% ей принесли те, кто
разочаровался в политике, проводимой СДПГ и
ХДС. Таким образом, приходится признать, что
в Берлине было чисто протестное голосование и
грандов германской политики избиратели нака�
зали за невнимание к их настроениям.

Секрет успеха «Альтернативы для Германии»
прост. Электорат продемонстрировал активный
евроскептицизм, недовольство ростом евробю�
рократии и поддержкой, которую демонстриру�
ет фрау канцлерин, этим тенденциям. Недо�
вольны избиратели и миграционной политикой
ХДС. Есть и ещё одна неприемлемая для широ�
ких масс народа тенденция — германская офи�
циальная поддержка антироссийских санкций.
Немцы не хотят конфликтовать с Россией. И
берлинское поражение партии Меркель это убе�
дительно подтверждает.

Конечно, берлинские выборы скорее конста�
тация тенденции, а не сигнал об изменении по�
литического курса. Но, как известно, капля ка�
мень точит. В большинстве земельных парла�
ментов сформировался новый политический
ландшафт. И это не только заслуга АдГ. В Бава�
рии, например, где активно правит Христиан�
ско�социальный союз (ХСС) — партия хотя и
региональная, но очень влиятельная, выступа�
ющая на общегерманской политической арене в
альянсе с ХДС (партией Меркель) — обнаружи�
лись новые тенденции: баварский премьер�ми�
нистр (человек в Мюнхене отнюдь не послед�
ний) объявил, что не будет поддерживать Анге�
лу Меркель на выборах в бундестаг. А это зна�
чит, что рушится не только «большая коалиция»
СДПГ—ХДС/ХСС. Не всё ладно и среди пар�
тий, вынесших «христианство» в свои названия.
По мнению аналитиков, это может очень нака�
лить обстановку на предстоящих в 2017 году вы�
борах в бундестаг, которые определят кандида�
туру будущего германского канцлера.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Развод
по	итальянски

Вести с Украины

●● ШАРЛОТТ. В этом мегаполисе американско"
го штата Северная Каролина продолжаются
столкновения между чернокожими жителями при"
города и полицейскими. Стражи порядка применя"
ют для разгона демонстрантов резиновые пули и
слезоточивый газ. Губернатор штата объявил
чрезвычайное положение и ввёл в город нацио"
нальную гвардию. Стычки с правоохранителями
начались в Шарлотте 21 сентября после того, как
один из местных афроамериканцев был застрелен
полицейским. В ходе беспорядков ранения полу"
чили около 20 стражей порядка. 

●● КАРАКАС. Центризбирком Венесуэлы за"
явил, что референдум по отставке президента Ни"
коласа Мадуро можно провести только в первом
квартале 2017 года и при условии, что оппозиция
за три дня соберёт подписи 20% избирателей, под"
держивающих плебисцит. Оппозиция назвала та"
кое решение своим поражением: ведь по законам
Боливарианской республики, если референдум не
состоится до конца 2016"го, то оставшиеся два го"
да управлять государством будет вице"президент,
которого назначит Николас Мадуро. Таким обра"
зом, оппозиция утратит шанс представить своего
кандидата на должность главы страны.

●● КИНШАСА. В столице Демократической Ре"
спублики Конго (ДРК) не прекращаются беспо"
рядки, вызванные намерением президента Жозефа
Кабилы продлить свои властные полномочия. От"
быв уже два срока на посту главы государства, он
готов выдвинуть свою кандидатуру в третий раз,

что противоречит Конституции. В течение послед"
них дней в столкновениях с военными в Киншасе
убиты около 50 человек, хотя власти говорят лишь
о 17 погибших. Как опасаются противники Каби"
лы, он может отложить намеченные на конец осе"
ни выборы и внести поправки в Основной Закон,
отменяющие лимит на количество президентских
сроков. По закону выборы в ДРК должны состо"
яться в ноябре. Однако ЦИК уже согласилась от"
ложить их на год.

●● ВАШИНГТОН. Всемирный банк привлёк вни"
мание к тяжёлому положению беженцев и переме"
щённых лиц, а также к трудностям, которые они
создают развитию принимающих их стран. Как го"
ворится в докладе организации, во всём мире вы"
нужденно находятся вне родных мест 65 млн. чело"
век или 1% населения планеты. Они спасаются в
основном от десяти застарелых вооружённых кон"
фликтов, а также природных бедствий и нищеты.

●● ПАРИЖ. 25"летняя почтальон, мать двоих
детей, перенёсшая инсульт на рабочем месте,  су"
дится с дирекцией почтового офиса. Инцидент
произошёл во Франции в феврале этого года.
Женщина почувствовала себя плохо, пожалова"
лась начальству, но с работы её не отпустили.
Медпомощь была оказана женщине только спустя
несколько часов. Она до сих пор находится на
больничном и передвигается на костылях: вслед"
ствие инсульта у неё парализовало ногу. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Именно день 22
сентября 1941 года
считается началом
подпольно�партизан�
ского движения на Ук�
раине. 

В СООТВЕТСТВИИ с ука�
зом президента Украины
о Дне партизанской сла�

вы, подписанным в 2001 году в
поддержку инициативы ветера�
нов и с целью всенародного че�
ствования подвига партизан и
подпольщиков в период Вели�
кой Отечественной войны
1941—1945 годов и в память о
них, 22 сентября страна отме�
чает День партизанской славы.

К сожалению, в нынешние
времена создаются такие усло�
вия, когда нет возможности до�
стойно отметить столь знаме�
нательную дату. Из года в год
остаётся всё меньше и меньше
участников партизанско�под�
польного движения. В таких
городах, как Харьков и Одесса,
их проживает до ста человек в
каждом.

Ещё несколько лет назад
коммунисты, представители
Всеукраинского союза совет�
ских офицеров, Всеукраинско�
го союза женщин�тружениц,
ЛКСМУ могли свободно про�
водить в школах и других учеб�
ных заведениях уроки мужества
при участии ветеранов Cоюза
советских офицеров. На экс�
курсии в музей партизанского
движения направлялись деле�
гации Украины, России, офи�
церы вооружённых сил, комму�
нисты, представители общест�
венных организаций. На празд�
ничные программы под деви�
зом «Поклон вам, ветераны!»
приглашали участников вой�
ны, партизан, делегации с Ук�
раины и из России. Проводи�
лись презентации докумен�
тальных детских проектов, по�
свящённых партизанам, а в
школах проходили классные
часы на тему «Молодёжь в
борьбе с фашизмом». Школь�
ники участвовали в конферен�
ции по книге С.А. Ковпака «От

Путивля до Карпат». Ныне по�
добные мероприятия тоже ста�
ли частью истории.

Согласно архивным доку�
ментам, в 1941—1944 годах на
территории Украины и Бе�
лоруссии насчитывалось до 
1 миллиона человек — участни�
ков партизанского движения.
И это в основном была моло�
дёжь. Действовали 6200 парти�
занских отрядов и подпольных
групп. Они наносили ощути�
мые потери гитлеровским вой�
скам на оккупированной тер�
ритории, способствуя наступ�
лению частей Красной Армии.

От имени Центрального Ко�
митета Коммунистической пар�
тии Украины и от себя лично
первый секретарь ЦК КПУ Пётр
Симоненко поздравил ветера�
нов партизанского и подполь�
ного движения с праздником.

«День партизанской славы,
— отметил он, — праздник лю�
дей сильных духом и с чистой
совестью, которые, не жалея

жизни, боролись за освобожде�
ние нашей Советской Родины
от фашистского нашествия. В
годы Великой Отечественной
войны партизанское и под�
польное движение было массо�
вым проявлением патриотизма
сотен тысяч советских людей,
коммунистов, комсомольцев,
пионеров, самоотверженная
борьба которых против фа�
шистских поработителей и их
пособников в лице национали�
стического отребья является
одним из важных факторов Ве�
ликой Победы над врагом».

В ТЕ ГОДЫ освободитель�
ной войны партизаны и
подпольщики наносили

фашистской армии огромный
урон в живой силе и технике,
сеяли в рядах противника па�
нику и страх. Только на терри�
тории Украины и Белоруссии
партизаны ликвидировали
465000 немецких солдат и офи�
церов, подорвали более 5000

железнодорожных эшелонов,
уничтожили почти 1600 танков
и бронемашин, 13500 автомо�
билей, сбили или уничтожили
на земле 211 самолётов, подо�
рвали 607 железнодорожных и
почти 1600 шоссейных мостов,
вывели из строя около 2600
промышленных объектов, раз�
громили до 500 немецких гар�
низонов, военных штабов, по�
лицейских участков. За муже�
ство и героизм, проявленные в
борьбе с врагом, 200 тысяч пар�
тизан и подпольщиков награж�
дены орденами и медалями, 223
из них получили звание Героя
Советского Союза.

Напоминая о реалиях сего�
дняшнего дня, Симоненко
подчеркнул, что как бы ни из�
галялись ныне при поддержке
господствующего на Украине
национал�олигархического ре�
жима последыши неофашизма
над мужеством и героизмом со�
ветских людей, над могилами и
памятниками погибших солдат,
партизан и подпольщиков, как
бы они ни старались стереть
память народа о той священной
борьбе против захватчиков,
наш святой долг — никогда не
забывать о жертвенности, му�
жестве и победе борцов за осво�
бождение родной земли и всей
Европы от «коричневой чумы»
ХХ столетия.

Выразив глубокую благодар�
ность участникам партизанско�
го и подпольного движения,
лидер КПУ отметил, что моло�
дое поколение должно знать
правду об истинных истоках
Победы, а именно — о любви к
Родине, о высокой нравствен�
ности и о дружбе всех народов
СССР, о великих свершениях
Советской власти.

На Украине Сумская область
по праву считается колыбелью
партизанского движения. Как
раз в лесах Глуховского района
появились первые партизан�
ские отряды.

Несмотря на все препятст�
вия, чинимые постмайданной
властью, которой дороги иные
идеалы и «герои», обществен�

ность Глухова, в том числе и
члены районной организации
КПУ, не забывают чтить память
о своих земляках�партизанах,
всей жизнью и подвигами до�
казавших, кто является истин�
ным патриотом Украины. Пер�
вого секретаря Глуховского
райкома КПУ, члена ЦК КПУ
Виктора Московченко и его
ближайших соратников можно
часто видеть в местах боевой
славы. В частности, в посёлке
Червоное, партизанский отряд
которого сыграл важную роль в
тылу врага в первые месяцы
войны. Московченко напом�
нил, что совсем не случайно
именно на базе этого партизан�
ского отряда действовал под�
польный Сумской обком КПУ
Украины.

В ОЗЛЕ самой границы с
Российской Федерацией,
где тихо течёт речушка

Клевень, в конце лета нынеш�
него года в открытом поле сре�
ди цветов и трав вырос неброс�
кий обелиск из гранита. На нём
надпись, свидетельствующая о
том, что на этом месте 3 августа
1943 года от рук местного поли�
цая погибла партизанка�под�
польщица, первый секретарь
Червоного подпольного райко�
ма комсомола Александра Ко�
нюхова. Она была связующим
звеном между подпольными
группами и партизанским от�
рядом, а ещё — сестрой мило�
сердия в отряде и опытным во�
ином, нередко ходившим в бой
с автоматом. Всего месяц 23�
летняя Александра не дожила
до дня освобождения родного
края от немецко�фашистских
захватчиков. 

Инициаторами установки
обелиска стали активист КПУ
из села Уланово Фёдор Белогур
и родной племянник патриот�
ки Николай Конюхов. К обели�
ску со звездой в чистом поле
ведёт тропа памяти родных и
близких патриотки, её молодых
ровесников из окрестных сёл.

В.М.Т.

Люди немеркнущей славы

ПРЕДПРИЯТИЯ Витебской области 24 и 25 сентября пред�
ставят свою продукцию на сельскохозяйственных ярмарках

в столице Белоруссии, сообщили БЕЛТА в главном управлении
потребительского рынка Мингорисполкома.

Посетителям будет предложен широкий ассортимент свежих
плодов и овощей (яблоки, слива, зелень, картофель, свёкла, мор�
ковь, капуста, лук, перец, огурцы, томаты, кабачки, тыква), мяс�
ная и молочная продукция, мёд, кулинарные и кондитерские из�
делия, а также отличный выбор прудовой, озёрно�речной рыбы
и продукции её переработки по ценам производителей (карп,
толстолобик, белый амур, карась, щука, осетровые, копчёно�вя�
леная рыбная продукция, рыбные консервы). 

Для ветеранов Великой Отечественной войны организована бес�
платная доставка продукции, приобретённой на ярмарках в Минске.

Белорусский пример

На любой вкус

П ОСЕЩЕНИЕ магазинов
и рынков давно превра�
тилось в серьёзное испы�

тание для жителей Казахстана.
Постоянное изменение ценни�
ков, причём не в сторону умень�
шения, пробивает всё более ши�
рокую брешь в семейных бюд�
жетах граждан. И если раньше
цены росли относительно плав�
но, то в последнее время наблю�
дается прямо�таки взрывной их
скачок. 

При этом проблема охватила
всю страну, а не какой�то от�
дельный регион или город. Так,
сахар с начала года в среднем
подорожал на 30 процентов, хо�
тя в ряде областей рост ещё бо�
лее впечатляющий: 40 процен�
тов в Павлодарской области, 36
— в Северо�Казахстанской, 35
— в Карагандинской. Не менее
тревожная тенденция наблюда�
ется с ценами на хлеб. На севере
республики пшеничный хлеб из
муки первого сорта стал стоить
на 45 процентов дороже, в Аста�
не — на 32 процента. Скачкооб�
разно выросли цены на крупы.
Гречка, например, подорожала в
ряде регионов более чем на 50
процентов, а в Алма�Ате — и во�
все на 81 пункт. На 20—30 про�
центов в среднем поднялась сто�
имость подсолнечного масла,
чая, макаронных изделий. 

Другими словами, наиболь�
ший рост цен происходит
именно в сегменте продуктов
первой необходимости и бьёт

по наименее обеспеченным
слоям населения. При этом
зарплата и пенсии не поспева�
ют за подорожанием продук�
тов. Чиновники при расчётах
ссылаются на средние показа�
тели инфляции, которые не от�
ражают истинной ситуации.
Так, величина прожиточного
минимума, на основе которого
формируются социальные вы�
платы, составляет в данный мо�
мент 23,6 тысячи тенге (4,5 ты�
сячи рублей), за год увеличив�
шись лишь на 13 процентов. 

Между тем благосостояние
казахстанцев подкашивает не
только рост цен на продукты
питания. С начала года стои�
мость лекарств, по официаль�
ным данным, возросла на 14
процентов. Увеличиваются та�
рифы в сфере пассажирских пе�
ревозок, растут коммунальные
платежи.

Угроза новых проявлений со�
циального недовольства трево�
жит руководство республики, не
забывшее о массовых акциях
против земельной реформы. 20
сентября состоялось заседание
правительства, целиком посвя�
щённое проблеме роста цен на
социально значимые продукты.
Министр национальной эконо�
мики Куандык Бишимбаев всю
вину возложил на внешние фак�
торы. По его словам, подорожа�
ние ряда товаров внутри Казах�
стана вызвано изменением
конъюнктуры на мировых рын�

ках. Также чиновник напомнил,
что прозрачность таможенных
границ с Россией и Киргизией
приводит к оттоку дешёвых про�
дуктов в соседние страны.

Впрочем, констатировав
проблему, правительство так и
не приняло срочных мер по
обузданию цен. В ходе заседа�
ния прозвучало предложение
доработать законодательство
для установления порога тор�
говых надбавок на уровне 20—
25 процентов «в период острого
спекулятивного роста цен». Но
когда эти поправки примут и
будут ли они приняты вообще,
большой вопрос. Не следует
ожидать быстрого исполнения
и другого обещания — обеспе�
чить прямой доступ к прилав�
кам отечественным производи�
телям. Как признают сами чи�
новники, рынки монополизи�
рованы крупными оптовика�
ми, а каких�либо механизмов
влияния на это явление дейст�
вующее законодательство не
предусматривает.

Наоборот, все решения и дей�
ствия казахстанских властей за
последние месяцы лишь спо�
собствуют росту цен и ликвида�
ции какого бы то ни было кон�
троля со стороны государства. В
частности, свёрнута практика
выделения пекарням недорогой
муки, из которой выпекался так
называемый социальный хлеб.
Цены отпустили в «свободное
плавание», из�за чего хлеб резко
подорожал.

Кроме того, со следующего
года в Казахстане отменяется
ценовое регулирование в боль�
шинстве секторов, включая же�
лезнодорожный транспорт,
электро� и теплоэнергетику,
производство нефтепродуктов
и т.д. Как заявляют в прави�
тельстве, переход к рыночному
ценообразованию создаст более
совершенные условия для кон�
куренции. В действительности
эти меры наверняка обернутся
новым скачком цен и снижени�
ем уровня жизни огромного
числа граждан страны.

Другой истинной причиной
тотального подорожания про�
дуктов первой необходимости
является зависимость от им�
порта. Товары, прежде произ�
водившиеся в Казахстане, те�
перь завозятся из�за рубежа,
что непосредственно влияет
на цены. Например, 97 про�
центов потребляемого сахара
импортируется, хотя в 1980�е
годы республика ежегодно
производила более 300 тысяч
тонн этого продукта, полно�
стью удовлетворяя собствен�
ные потребности.

Чтобы разрешить эти пробле�
мы, необходима кардинальная
смена экономического курса.
Казахстанские же власти, на�
оборот, взяли курс на либерали�
зацию и снижение роли госу�
дарства, что грозит новыми, ещё
более сильными потрясениями.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта kazakh"zerro.kz

Либеральный
допинг для цен

Многие продукты первой необходимости ста�
новятся недоступными для тысяч казахстанцев. В
республике продолжается рост цен на хлеб, кру�
пы, сахар и целый ряд других товаров. Власть, с
одной стороны, обещает остановить тотальное
подорожание продуктов, а с другой — делает всё
для того, чтобы цены продолжали расти. 

В фокусе — Центральная Азия

● Открытие обелиска А. Конюховой.
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Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 103
По горизонтали: 1. Оковы. 6. Фурнитура. 9. Трансформация. 12.

Динго. 13. Алмаз. 14. Склон. 19. Лицензия. 20. Гамзатов. 21. До�
кумент. 22. Фламенко. 25. Ртуть. 26. Адлер. 27. Атака. 30. Диалек�
тология. 31. Циклотрон. 32. Инари.

По вертикали: 2. Канифоль. 3. Ватерпас. 4. Турне. 5. Архар. 7.
Тригонометрия. 8. Вискозиметрия. 10. Пиццикато. 11. Костяни�
ка. 15. Клодт. 16. Вишня. 17. Пакля. 18. Овсов. 23. Одеколон. 24.
Репортер. 28. Алжир. 29. Ворот.

По горизонтали: 5. Большая
дверная задвижка. 8. Бог грозы
в славянорусской мифологии.
11. Основатель Московского
университета. 13. Предводитель
Соловецкого восстания 1668—
1676 гг. 15. Подмосковный го�
род Чехов до 1954 г. 17. Китай�
ская крапива; содержит проч�
ное шелковистое волокно. 18.
Минимальная произноситель�
ная единица речи. 19. Поэма 
Д. Байрона. 20. Одна из крупных
малых планет. 22. Город�порт в
Алжире. 23. Листовой древес�
ный материал. 24. Ложные по�
казания, клевета. 25. Возвыше�
ние, площадка из досок. 28.
Отец мужа. 31. Знак препина�
ния. 32. Узкая протоптанная до�
рожка. 33. Высший сорт фаян�
са. 34. В некоторых странах
Азии: носильщик, грузчик, чер�
норабочий. 36. Культурно�про�
светительное учреждение. 37.
Минерал из группы железистых
хлоритов. 39. Приспособление
для вращения режущих инстру�
ментов. 41. Возбудитель взрыва
основного заряда в боеприпа�
сах. 42. Фаворит императрицы
Анны Иоанновны, граф. 43. Го�
сударство в Восточной Африке.

По вертикали: 1. Азербайд�
жанский духовой инструмент;

то же, что дудук. 2. Озеро на се�
вере Италии. 3. Старинная ис�
панская серебряная монета. 4.
Генерал�фельдмаршал, участ�
ник дворцового переворота в
России в 1741 г. 6. Семейство
млекопитающих отряда грызу�
нов. 7. Всеядная птица. 8. «По�
луфабрикат» Буратино. 9. Бель�
гийский живописец и график
XIX в. 10. Африканское жвачное
животное. 12. «Гараж» для вер�
толётов, самолётов. 14. Горная
система в Центральной Азии.
16. Птица отряда воробьиных с
загнутым клювом. 20. То же, что
правовед. 21. Мексиканское (в
основном) растение, обильно
цветущее раз в жизни. 25. Грузо�
пассажирский легковой авто�
мобиль. 26. Основной элемент
музыки. 27. Хвостатое земно�
водное. 28. Советский физик�
ядерщик. 29. Цветосочетание в
изобразительном искусстве. 30.
Струнный щипковый инстру�
мент у многих народов Азии. 35.
Река, на которой стоит город
Гренобль (Франция). 36. Совет�
ский писатель и драматург, ав�
тор романа «Бессонница». 38.
Город в Великобритании на
реке Темза. 40. Скопление из�
быточной жидкости в тканях
человека, животного.

Несравненный
ас�Сули

ОН СТАЛ близким другом
халифа ар�Ради после то�
го, как был его учителем.

Халиф аль�Муктафи и его пре�
емник аль�Муктадир допускали
ас�Сули в свой узкий круг за его
«застольные таланты». Он со�
ставил немало знаменитых тру�
дов, таких как «Книга визи�
рей», «Книга листов», «Знания,
необходимые писателю»,
«Книга видов», биография Абу
Таммама, история карматов,
«Книга способностей», биогра�
фия Абу Амра ибн аль�Алы,
«Книга привязанности», био�
графия ибн Харма, биография
ас�Саида аль�Химьяри, биогра�
фия Исхака ибн Ибрагима, би�
ографический словарь совре�
менных поэтов…

Его главным научным заняти�
ем были биографии. Он также
знал наизусть и сохранил для
потомства огромное количество
литературных произведений.
Чистосердечный и добродетель�
ный, он вполне заслужил то ува�
жение, с которым всегда к нему
относились.

В шахматах он не имел себе
равных; и даже в наши дни, же�
лая превознести талант игрока,
говорят: «Он играет, как ас�Су�
ли». Аль�Масуди в книге «Золо�
тые копи и россыпи самоцве�
тов» повествует, как халиф ар�
Ради однажды зашёл в очарова�
тельный, полный цветов сад в
одной из своих загородных ре�
зиденций и спросил у свиты,
видели ли они что�нибудь вели�
колепнее. Придворные приня�
лись превозносить сад и описы�
вать его прелести, утверждая,
что он красивее всех садов ми�
ра. На это ар�Ради ответил:
«Игра ас�Сули ещё более пре�
красна и превосходит всё, что
вы можете описать».

Арабская библиографическая
работа конца X века упоминает
две книги по шахматам, напи�
санные ас�Сули. Их оригиналь�
ные тексты не сохранились, но
содержание известно нам по по�
зднейшим компиляциям, кото�
рые приводят множество цитат,
принадлежащих (или приписы�
ваемых) ас�Сули. Больше повез�

ло труду аль�Ладжладжа, учени�
ка ас�Сули: копия его трактата,
изготовленная примерно два�
три века спустя после написа�
ния, дошла до наших дней, хотя
и изрядно поеденная червями.

Сохранилось довольно много
рекомендаций ас�Сули по так�
тике игры в дебюте и миттельш�
пиле. Ас�Сули разработал шкалу
сравнительной ценности фигур
и пешек. Вероятно, он был пер�
вым, кто оценил важность вре�
мени в дебюте. Жемчужиной
аналитического мастерства ас�
Сули является исследование
сложнейшей позиции эндшпи�
ля «ферзь против ферзя», кото�
рое он скрыл от читателей его
книг. Решение этой позиции
восстановил Ю.Л. Авербах. Ув�
лекательную историю поисков
решения советский гроссмей�
стер изложил в статье «Загадке
тысяча лет», которую можно
прочитать, например, в книге «В
поисках истины».

Ас�Сули умер в Басре в 946�м
или 947 году. 

Из сокровищницы 
восточного мудреца:

Ас�Сули

Белые начинают и выигры�
вают.

1. Лe3! Кg1 2. Крf5! Крc4 3.
Крg4! Крd4 4. Крf4 Крc4 5. Крg3
Крd4 6. Лe1

Позиция наглядно демонст�
рирует, что уже тогда были изве�
стны принципы ограничения и
профилактики, которые и сего�
дня являются краеугольными в
изучении стратегии шахмат. 

А вы что читаете?

(Окончание. 
Начало на 6�й стр.)

В постсоветской России ба�
рьеры на пути развлекательной
литературы были сняты. От�
кровенно халтурные произве�
дения отечественных и зару�
бежных авторов приключенче�
ского чтива вытеснили даже
книги Дюма и Сименона. Лю�
ди стали читать, чтобы «рас�
слабиться», а не для того, что�
бы разглядеть, как писал Го�
голь, «все тонкие, почти неви�
димые черты» человеческой
природы. К тому же всё боль�
ше людей переставали читать
книги, ограничивая свой куль�
турный рацион телесериалами. 

Между тем обращение к ве�
ликой русской литературе, в
том числе перечитывание, ка�
залось бы, знакомых книг, мог�
ло бы существенно обогатить
людей в интеллектуальном и
духовном отношении и обес�
печило бы им иммунитет от ог�

раниченности, упрощённых
оценок, убогих суждений, рас�
пространяемых обывательской
молвой и многими средствами
массовой информации. Каж�
дая строчка великой русской
литературы, над созданием ко�
торой их творцы трудились
долго и упорно, может стать
источником многих ценных
открытий для внимательного
читателя. В одной из своих пе�
редач Ираклий Андроников
рассказывал, как выдающийся
языковед Л.В. Щерба в течение
целого часа разбирал со сту�
дентами две первые строчки из
поэмы Пушкина «Полтава».

Вперёд, 
к нашей классике!

Вспоминая слова Тургенева
о том, что «великий, могучий,
правдивый и свободный рус�
ский язык» служил ему «во дни
сомнений, во дни тягостных
раздумий о судьбах моей роди�

ны» единственной опорой и
поддержкой, нельзя забывать,
что создание и совершенство�
вание нашего языка — это так�
же заслуга великих творцов
русской литературы. 

Лучшие умы нашей страны
всегда искали и находили под�
держку в родной литературе.
По свидетельству Максима
Горького, В.И. Ленин читал и
перечитывал «Войну и мир».
Оказавшись за границей в го�
ды Первой мировой войны,
В.И. Ленин, по словам Н.К.
Крупской, страдал от невоз�
можности удовлетворить пол�
ностью свою потребность в
чтении. В одном из своих пи�
сем она писала: «Тут нигде не
достать русской книжки. Ино�
гда с завистью читаем объявле�
ния букинистов о 28 томах Ус�
пенского, 10 томах Пушкина…
Володя что�то стал, как нароч�
но, большим «беллетристом»…
Володя чуть не наизусть вы�
учил Надсона и Некрасова,

разрозненный томик «Анны
Карениной» перечитывается в
сотый раз».

К сожалению, в последние
годы существования Совет�
ской страны великие произве�
дения русских классиков стали
забываться миллионами чита�
телей или даже оставались ими
непрочитанными. Нет сомне�
ния в том, что существенный
вклад в крушение советского
строя сыграло невнимание к
собраниям русской литерату�
ры, имевшимся чуть ли не в
каждом советском доме. Пора�
зительным образом обладатели
этих собраний стали механиче�
ски повторять лживые сочине�
ния о райской жизни в предре�
волюционной России, хотя в
их личных библиотеках име�
лись (и до сих пор имеются)
«Деревня» Ивана Бунина,
«Молох» Александра Куприна
и сотни других произведений о
невыносимо тяжёлом труде и
нищенских условиях, которые

были уделом крестьян и рабо�
чих царской державы. 

Без внимания остались и
мысли русских классиков о
спесивой ограниченности тех,
кто считал себя интеллигента�
ми. Прозектор Пётр Игнатье�
вич из чеховской «Скучной ис�
тории» был «глубоко убеждён,
что самая лучшая наука — ме�
дицина, самые лучшие люди —
врачи, самые лучшие традиции
— медицинские». Осуждаю�
щий его профессор Николай
Степанович замечал: «Кажет�
ся, запой у него под самым
ухом Патти, напади на Россию
полчища китайцев, случись
землетрясение, он не поше�
вельнётся ни одним членом и
преспокойно будет смотреть
прищуренным глазом в свой
микроскоп». В то же время про�
зектор слепо доверяет расхо�
жим представлениям. Его глав�
ные качества — это «рабское
поклонение авторитетам и от�
сутствие потребности мыслить

самостоятельно». Через сто лет
после написания Чеховым в
1889 году этого рассказа идей�
ные наследники прозектора
слепо доверились разрушите�
лям страны. Ныне же они, оза�
боченные лишь своими личны�
ми делами, бездумно позволя�
ют ей катиться в пропасть. 

Указывая на многочисленные
беды Отечества и неизлечимые
язвы общества, создатели луч�
ших произведений русской ли�
тературы не теряли веры в воз�
можности своей страны. Эти
противоречивые настроения от�
разились в поэме Некрасова
«Кому на Руси жить хорошо»:

Русь не шелохнется,
Русь — как убитая!
А загорелась в ней искра 

сокрытая —

Встали небужены,
Вышли — непрошены, 
Жита по зёрнышку
Горы наношены!

Рать подымается
Неисчислимая, 
Сила в ней скажется
Несокрушимая!

Эти слова кажутся актуаль�
ными и ныне.

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

Откройте для себя 
неведомые богатства

Катиб Абу Бакр Мухаммад ибн Яхья ибн Абдаллах ибн
Мухаммад ибн Сул*Такин, более известный как ас*Сули
аш*Шатранджи (шахматист ас*Сули), имел высокую репу*
тацию как талантливый человек и эрудированный учёный. 

СЛЕДУЕТ ОТМЕТИТЬ,
что Л. Пенья является
председателем Законода�

тельной ассамблеи Сальвадора,
входит в депутатскую фракцию
Фронта Национального осво�
бождения имени Фарабундо
Марти (ФНОФМ).

Кандидатура Л. Пенья на
пост главы МДФЖ была пред�
ложена Ассоциацией женского
движения Сальвадора. При её
выдвижении подчёркивалось,
что Л. Пенья имеет обширный
опыт успешной борьбы за пра�
ва женщин, а также идейно�
воспитательной работы среди
молодёжи. В своей стране 
Л. Пенья является учредителем
Парламентской межфракци�
онной группы женщин, а так�
же инициатором создания Ко�
митета по делам женщин и
гендерному равенству. Кроме
того, Л. Пенья — член Полити�
ческой комиссии ФНОФМ и
исполняет обязанности секре�
таря Комитета по искусству и
культуре. Свою партийно�ре�
волюционную деятельность
она начала с 17 лет, в 1980�е го�
ды в период гражданской вой�
ны была командиром парти�
занского отряда, затем входила
в состав делегации, которая ве�

ла переговоры по мирному
урегулированию.

Одной из целей 16�го конгрес�
са МДФЖ было выражение кон�
солидированной позиции по
мирному политическому процес�
су в Колумбии. Делегаты кон�
гресса единодушно приветство�
вали достигнутые соглашения по
национальному примирению в
Колумбии, которое не только по�
ложило конец вооружённому
конфликту, длившемуся более 50
лет, но и открывает перспективу
для установления гендерного ра�
венства в стране, признания осо�
бого положения женщин, пере�
нёсших тяготы периода войны и
испытавших на себе роль «тро�
фея» с захваченных территорий и
«объекта» сексуального насилия.

Участники конгресса вырази�
ли готовность сопровождать в ка�
честве международных наблюда�
телей реализацию внутриколум�
бийских договорённостей и ока�
зывать поддержку наметившему�
ся движению Колумбии по демо�
кратическому пути в целях поли�
тической и социальной транс�
формации. Вместе с тем, делега�
ты призвали к повышению бди�
тельности и усилению совмест�
ной борьбы против империалис�
тической агрессивной политики

США в Латинской Америке. Они
осудили Вашингтон, который,
действуя в интересах монополий
в латиноамериканских странах,
перешёл, в отличие от «кровавых
антинародных вооружённых»
методов своего диктата на Ближ�
нем Востоке, к тактике «мирно�
го» наступления для смещения
правительств, проводящих неза�
висимую политику без оглядки
на «рекомендации» Белого дома.
В своих действиях США в стра�
нах региона используют полити�
ческие партии крупного капита�
ла и корпоративные СМИ для
создания «обстановки хаоса» и
«демонизации» прогрессивных
лидеров. Пример тому — собы�
тия в Бразилии, в том же ряду —
Венесуэла. По планам стратегов
Вашингтона, все эти шаги, как
они считают, — оправданное де�
мократическое «наведение по�
рядка» на своём «заднем дворе»,
то есть на всём Латиноамерикан�
ском континенте.

Важно отметить, что МДФЖ
за 71 год деятельности с момен�
та своего создания внесла замет�
ный вклад в дело защиты мира и
прав женщин, в укрепление со�
циального прогресса, демокра�
тии и национальной независи�
мости. В 1972 году она получила

свой консультативный статус
при Экономическом и социаль�
ном совете ООН.

На конгрессе с объективных
критических позиций обсужда�
лись вопросы, которые касают�
ся углубления капиталистичес�
кого кризиса, проявляющегося
в концентрации богатства у
меньшинства и голода и нище�
ты у подавляющего большинст�
ва населения планеты. Также
было уделено внимание измене�
нию климата и принята резолю�

ция, призывающая к прекраще�
нию негативного воздействия
на экосистему мира в результате
безответственной эксплуатации
природных ресурсов и загрязне�
ния окружающей среды. 

В ходе форума было создано
восемь рабочих групп для де�
тального обсуждения и выработ�
ки решений по таким вопросам,
как: положение женщин в Аф�
рике, в арабских государствах,
тех странах, которые находятся в
состоянии войны с империализ�

мом, ситуации с трудоустройст�
вом женщин и равной оплатой
их труда, все формы насилия в
отношении женщин всех нацио�
нальностей и культур, защита их
прав в области здравоохранения
и образования.

Заметим, что ряд положений,
содержащихся в принятых кон�
грессом решениях, нацеливает
организации МДФЖ на усиле�
ние борьбы за гендерное равен�
ство в области законодательст�
ва. Как подчёркивает МДФЖ,
необходимо, в частности, доби�
ваться отмены законов и адми�
нистративных правил и обыча�
ев, которые ущемляют достоин�
ство женщины, право на труд,
образование, участие в социаль�
ной, экономической и полити�
ческой жизни, создание семьи,
право иметь недвижимость и
гражданство без изъятий. 

«Правда» продолжит инфор�
мировать читателей о приня�
тых на конгрессе решениях,
борьбе женских организаций
за их воплощение по регионам
и странам. 

Андрей БИРЮКОВ.

За мир 
и права

женщин!
В Колумбии 18 сентября завершился 16*й конгресс Международной де*

мократической федерации женщин (МДФЖ). В работе форума приняли
участие более 300 делегатов со всех континентов. Новым президентом
МДФЖ единогласно избрана известный политический деятель, предста*
витель женского прогрессивного движения Сальвадора Лорена Пенья.

В Центральном до*
ме художника (Моск*
ва, Крымский Вал, 10)
в рамках масштабного
проекта «Российский
форум коллекционе*
ров» проходит вы*
ставка «Наследие Со*
юза. Из коллекции
Международной кон*
федерации союзов
художников».

ИХОТЯ в подзаголовке вы�
ставки уточняюще зна�
чится: «бывший Союз ху�

дожников СССР», её название
прочитывается гораздо шире,
более многозначно, ведь живо
поколение людей, и многие из
них ведут активную жизнь, для
которых под словом «союз» под�
разумевается прежде всего Со�
ветский Союз. Да и по сути здесь
нет никакого противоречия,
ведь, рассматривая большинство
из более чем двухсот работ, пред�
ставленных на выставке, необя�
зательно смотреть на подписи к
полотнам, чтобы одним взгля�
дом определить: здесь представ�
лена во всём многообразии
жизнь ещё недавно единой боль�
шой страны. И это естественно,
потому что огромная коллекция
Союза художников СССР фор�
мировалась на протяжении деся�
тилетий из тех произведений,
которые создавали жившие тог�
да художники, а они талантливо
и самобытно, порой пафосно,
порой простодушно, переноси�
ли на холст то, что видели вокруг.

А видели они всё разнообра�
зие жизни. Здесь много портре�
тов: и людей труда — туркмен�
ских ковровщиц, российских
сельских тружениц, и тех, кто
прославился своим творчеством
— композитора Дмитрия Шос�
таковича, живописцев Георгия

Нисского, Виктора Попкова и
многих других деятелей искусст�
ва и передовиков производства.

Трудно назвать тему, которая
не представлена на этой вы�
ставке. Здесь воспоминания о
войне, простые радости мир�
ной жизни, где так важны и
первые шаги ребёнка, и добрая
улыбка женщины.

На выставке «Наследие Сою�
за» представлены действитель�
но шедевры, произведения про�
славленных живописцев, рабо�
тавших в разных краях большой
страны. Среди них азербайджа�
нец Фархад Халилов и армянка
Ерануи Асламазян, узбек Рахим

Ахмедов и туркмен Иззат Клы�
чев, белорус Георгий Ващенко и
украинка Татьяна Яблонская,
киргиз Гапар Айтиев и таджик
Сухроб Курбанов, латыш Борис
Берзиньш и молдаванин Михай
Греку, российские живописцы
Сергей Герасимов, Дмитрий
Жилинский, Татьяна Назарен�
ко, Игорь Обросов, Павел Ни�
конов, Владимир Переяславец
и многие, многие другие масте�
ра кисти — те, кто продолжал
традиции русской реалистичес�
кой школы живописи и созда�
вал новые направления в искус�
стве, такие, например, как «су�
ровый стиль» или «гиперреа�

лизм». Всё вместе это складыва�
ется в красочную палитру со�
ветского искусства, которое
развивалось и крепло практиче�
ски на всём протяжении ХХ ве�
ка, а на выставке представлены
работы второй половины ми�
нувшего столетия.

Необходимо упомянуть и о
том, как удалось сохранить эту
уникальную коллекцию. В нача�
ле 1990�х годов инициативные
представители союзов художни�
ков тогдашних союзных респуб�
лик успешно трансформировали
Союз художников СССР в Меж�
дународную конфедерацию со�
юзов художников, перед которой

среди прочих актуальных задач,
важных для выживания новой
организации, неизменно стояла
главнейшая цель — сохранить
коллекцию Союза художников
СССР, эту подлинно художест�
венную летопись уходящей эпо�
хи. И ценой невероятных усилий
и целенаправленных ответствен�
ных действий удалось сохранить
коллекцию, состоящую из не�
скольких десятков тысяч произ�
ведений различных видов и жан�
ров изобразительного искусства.
Огромная заслуга в этом принад�
лежит бессменному председате�
лю исполкома Международной
конфедерации союзов художни�

ков Масуту Фаткулину, обеспе�
чившему сбор произведений
коллекции, находившихся в раз�
ных местах, и их размещение в
одном специально оборудован�
ном помещении, а также созда�
ние надлежащих условий хране�
ния на протяжении без малого
четверти века.

М. Фаткулин стал и главным
организатором выставки «На�
следие Союза», лично отобрав
для неё работы из коллекции
МКСХ и представив план её
экспозиции.

Юрий ПОДПОРЕНКО.
Искусствовед.

Выставки

Лики великой эпохи
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